
Детям здесь 
раздолье
Проблему с выделением 
детских долей 
при ипотеке будут  
решать законодательно

По инициативе банков  депутаты 
готовят поправки в законода-
тельство, которые позволят 
 продавать жилье с выделенны-
ми детям долями и брать ипо-
теку. Сейчас кредиты на жилье 
для таких семей недоступны. 
И банки, и правозащитники уве-
рены — решением проблемы 
могло бы стать  обязательство 
по выделению детских долей 
уже после погашения ипотеки.

Как сообщил „Ъ“ глава комите-
та Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков, готовятся по-
правки в законодательство, которые 
урегулируют ключевую проблему 
с получением ипотечных кредитов 
семьями, в которых детям выделе-
ны доли в существующем жилье. Се-
годня в ситуации, когда сделка офор-
мляется как альтернативная и в про-
даваемой квартире есть детские до-
ли, это невозможно. По словам го-
сподина Аксакова, инициаторами 
поправок стали банкиры.

Детские доли чаще всего выде-
ляются в случае, когда при прио-
бретении жилья были использова-
ны средства материнского капита-
ла. В подобной ситуации по закону 
родители обязаны оформить нота-
риально заверенное обязательство 
по выделению детям долей в прио-
бретаемом жилье. Однако в резуль-
тате в дальнейшем семья оказыва-
ется ограничена в сделках с этой не-
движимостью, отмечает глава цент-
ра разработки ипотечных продуктов 
Промсвязьбанка Марина Заботина. 
Если родители захотят продать ста-
рую квартиру и с помощью ипотеки 
купить новую, то необходимо полу-
чить согласие органов опеки, кото-
рые всегда настаивают на выделе-
нии доли детям в новом жилье. Од-
нако на это не согласны банки, кото-
рым оно закладывается.

По словам госпожи Заботиной, 
проблема в том, что в случае дефолта 
по кредиту банк не сможет покрыть 
долг от продажи залога, посколь-
ку доли несовершеннолетних нахо-
дятся под защитой органов опеки. 
В итоге заемщики с детскими доля-
ми всегда получают отказ в ипотеке 
с участием имеющегося жилья.

Как показал опрос банков, про-
веденный „Ъ“, средства маткапита-
ла используют для погашения ипо-
теки около 5–6% заемщиков, доля 
же отказов по этому основанию в об-
щем объеме составляет 5–10%. «Хотя 
эти доли с годами почти не меняют-
ся, количество запросов растет, так 
как увеличивается общее число за-
емщиков»,— поясняет собеседник 
„Ъ“ в банке топ-10. «При этом по той 
же „детской“ ипотеке (для семей 
с двумя и более детьми, которая вы-
дается на льготных условиях.— „Ъ“) 
отказ по этому основанию получает 
каждый пятый»,— добавляет источ-
ник „Ъ“ в банке, входящем в десятку 
крупнейших по объему ипотеки.

деловые новости — с8

Привыкли руки к докторам
Как Владимир Путин в Светлогорске объяснял врачам, как им быть
31 октября президент России Влади-
мир Путин перед заседанием прези-
диума Госсовета в Светлогорске Ка-
лининградской области встретился 
с неравнодушной общественностью, 
которая не чужда проблем отечествен-
ного здравоохранения. О декриминали-
зации статьи об уголовной ответствен-
ности медперсонала за ненадлежащее 
обращение с лекарствами, о том, каким 
образом заинтересованные девушки 
намерены радикально повысить рожда-
емость, так ли необходимо экстракор-
поральное оплодотворение, почему 
в России умирать стали чаще, чем ро-
ждаться,— специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, считающий 
эту встречу более важной, чем засе-
дание президиума Госсовета на эту же 
 тему в том же Светлогорске.

В начале встречи Владимир Путин в испо-
ведальном ключе поделился с участниками 
встречи своими соображениями о бессилии 
власти (то есть и своем собственном) в деле 
модернизации здравоохранения.

— Мы несколько раз, как минимум два-
жды, подходили к вопросу улучшения си-
туации в первичном звене здравоохране-
ния, в здравоохранении в целом и в первич-
ке в частности. Исходили из того, что нуж-
но поддержать регионы и муниципалите-
ты с федерального уровня. Один раз сделали 
и в общем-то приличные деньги туда напра-
вили из федерального бюджета.

Но не тут-то было:
— Прошло какое-то время — выяснилось, 

что необходимо вернуться к этому вопросу, 
опять с федерального уровня! Опять сделали 
и поддержали.

Таким образом все-таки свой уровень 
(то есть и себя) он в обиду не давал.

— Еще лет пять прошло — выяснилось, 
что… рассчитывали-то на что — на то, что 
в регионах и муниципалитетах достигну-
тый уровень будет поддерживаться и разви-
ваться… не получается,— продолжал пре-
зидент,— и опять пришли к ситуации, при 
которой нужно снова с федерального уров-
ня предпринять дополнительные усилия 
и вливать дополнительные деньги!

И каждый раз они, похоже, очень удивля-
лись, что опять не получается. И так прош-
ли 20 лет.

И вот Владимир Путин наконец понял, 
что это было.

— Происходит это в том числе и пото-
му,— поделился он своим открытием,— 
что у нас даже в основном законе, в Кон-
ституции, есть определенный разрыв меж-
ду муниципальным уровнем и государ-
ственным!

Значит ли это, что наконец найден 
достойный повод ему самому изменить 
Конституцию?

— Муниципальный — это не государст-
венный уровень согласно Основному закону 
страны, а региональный, и федеральный — 
это государственный,— продолжил пре-
зидент.— Что получается? Получается, что 
на федеральном, да часто и на региональном 
уровне говорят: это не наш уровень ответст-
венности, пускай там, в городах и поселках, 
делают что хотят. А в городах и поселках го-
ворят: да мы бы сделали, что хотим, но у нас 
денег нет, давайте перераспределять источ-
ники финансирования!

Необходимо разорвать наконец этот зло-
вещий замкнутый круг. Но как? А для начала 
еще больше замкнуть его.

— Какая-то связка между различными 
уровнями управления должна быть,— при-
знался президент.

Александр Лысенко, глава АНО «Националь-
ный центр проблем инвалидности», рассказал 
о проблемах, связанных с медико-социальной 
экспертизой. В стране 12 млн инвалидов, и мно-
гие из них являются авторами жалоб по поводу 
экспертизы, которая выносит вердикт, в какой 

группе инвалидности, в какой соцзащите и ме-
рах реабилитации нуждается человек.

— Это обиженные люди,— пояснил Алек-
сандр Лысенко,— которые считают, что ре-
шения, которые выносятся в их адрес, явля-
ются несправедливыми.

Подозреваю, что очень редко люди не-
довольны тем, что им дали более тяжелую 
группу инвалидности, чем они заслужива-
ли. Чаще-то наоборот.
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Подшипники  
провернулись обратно
Правительство отказалось  
от перехода на кассетный тип

Решение о замене подшипников на гру-
зовых вагонах с роликовых на кассет-
ные отменено с той же внезапностью, 
с которой было принято. Вице-премь-
еры Максим Акимов и Дмитрий Козак, 
как и предполагал „Ъ“, выступили про-
тив, а по итогам совещания 31 октября 
поручили Минтрансу в течение суток ото-
звать приказ, вводящий переход на кас-
сетные подшипники. Также инициирован 
процесс отмены решения на уровне Со-
вета по железнодорожному транспорту, 
принявшего его 16 октября. По мнению 
аналитиков, в отношении Минтранса мо-
гут «последовать оргвыводы», а отмена 
решения — хороший знак для отрасли.

Вице-премьеры Максим Акимов и Дмит-
рий Козак 31 октября провели совещание, 
посвященное переводу с 2021 года всех гру-
зовых вагонов РФ на кассетные подшипни-
ки вместо роликовых, которые установле-
ны сегодня на 90% парка. По итогам Мин-
трансу было дано поручение в суточный 
срок признать утратившим силу приказ ми-
нистерства от 25 октября о принятии к ру-
ководству и исполнению итогов 71-го засе-
дания Совета по железнодорожному тран-
спорту государств—участников Содружест-
ва, объединяющего страны с шириной ко-
леи 1520 мм, в части обязательного монтажа 
подшипников кассетного типа.

Эту информацию „Ъ“ подтвердили пред-
ставители Максима Акимова и Дмитрия Ко-

зака. «Переход на любые технологические 
новации для частных владельцев вагонного 
парка и производителей подшипников мо-
жет носить только рекомендательный и поэ-
тапный характер,— отметил представитель 
господина Козака Илья Джус.— Это вопрос 
коммерческой целесообразности и бизнес-
моделей самих компаний».

В сентябре комиссии совета, а в октябре 
и сам совет одобрили введение обязатель-
ного требования об установке с 2021 года 
на всех грузовых вагонах РФ кассетных под-
шипников при капремонте с заменой колес-
ной пары (см. „Ъ“ от 9 и 13 сентября и «Ъ-Он-
лайн» от 16 октября). Владельцы подвижного 
состава были резко против, оценивая свои 
затраты от этой меры, обоснованность кото-
рой они отрицали, в 200–300 млрд руб.

В конце октября они обратились с откры-
тым письмом к первому вице-премьеру Ан-
тону Силуанову, Дмитрию Козаку и Макси-
му Акимову с протестом против этого реше-
ния и уведомлением, что в случае его при-
нятия перерегистрируют вагоны в соседние 
железнодорожные администрации (см. «Ъ-
Онлайн» от 23 октября). Вице-премьеры на-
значили совещание на 31 октября и, по ин-
формации „Ъ“, имели намерение отменить 
решение о переходе в силу его непрозрачно-
сти и слабой аргументированности (см. «Ъ-
Онлайн» от 29 октября). Так и оказалось.
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Дональда Трампа выставляют 
на всеобщее отрешение
Конгресс США  
сделал процедуру импичмента открытой

Палата представителей Конгресса США 
вчера утвердила резолюцию, дающую 
юридическое основание процессу импич-
мента Дональда Трампа. Законопроект 
переводит слушания по импичменту в но-
вую фазу — они станут открытыми, что по-
зволит всей Америке следить за поиском 
доказательств нарушения президентом 
конституции США. В преддверии прези-
дентских выборов 2020 года глава Белого 
дома и его окружение окажутся в роли об-
виняемых. Демократы же надеются сде-
лать расследование более эффективным. 
Правда, для того, чтобы импичмент состо-
ялся, его должен поддержать и Сенат, где 
большинство имеют республиканцы. Од-
нако ситуация может измениться в любой 
момент, учитывая, что Дональд Трамп иг-
рает на обострение: уже после принятия 
резолюции он обвинил Конгресс в «охоте 
на ведьм» и отказался сотрудничать с за-
конодателями, отмахнувшись от юриди-
чески обязывающего документа.

О начале процедуры импичмента 45-го 
президента страны Дональда Трампа спикер 
Палаты представителей Конгресса США Нэн-
си Пелоси объявила еще 24 сентября. Пово-
дом стали утечки, согласно которым глава Бе-
лого дома мог злоупотребить властью, чтобы 
заставить президента Украины Владимира 
Зеленского предоставить компромат на веро-
ятного демократического соперника Дональ-
да Трампа на выборах 2020 года Джо Байдена.

На протяжении последних пяти недель 
в профильных комитетах Палаты представи-
телей в закрытом режиме проходили слуша-
ния с участием отставных и действующих ди-
пломатов и чиновников, способных пролить 
свет на обстоятельства той самой июльской бе-
седы президентов Зеленского и Трампа, кото-
рая и стала отправной точкой не утихающе-
го в Вашингтоне скандала. Однако, несмотря 
на то что на сегодняшний день уже допрошены 
более двух десятков свидетелей, многие из ко-
торых давали показания по несколько часов, 
это фактически была лишь прелюдия к полно-
ценным слушаниям, юридически закреплен-
ным отдельной резолюцией Конгресса.

Именно такую резолюцию на вчерашнее 
общее голосование Палаты представителей 
и внес глава комитета по регламенту Джим 
Макговерн. Обосновывая необходимость та-
кого шага, господин Макговерн разъяснил, 
что предложенная им резолюция «гаранти-
рует транспарентность» будущего расследо-
вания и отвечает интересам как Конгресса, 
так и американского народа.

В свою очередь, Нэнси Пелоси, давшая старт 
слушаниям в Палате представителей, мотиви-
ровала инициативу Конгресса необходимо-
стью получить законодательный рычаг дав-
ления на Белый дом, считающий расследова-
ние «нелегитимным» и до последнего време-
ни не желавший сотрудничать со следствием.
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В 2020–2024 годах регионы РФ получат около 550 млрд руб. 
на  модернизацию первичного звена здравоохранения — вопрос 
об этом вчера рассматривался на заседании президиума Госсовета 
у Владимира Путина. Дополнительные расходы федерального бюд-
жета на ремонт, переоснащение и реорганизацию медицины пре-
высят уже запланированные почти в два раза — сейчас в нацпроекте 
«Здраво охранение» на эту сферу заложено 237,5 млрд руб. Их сов-
мещение может сделать реформу первичного звена одним из самых 
дорогих социальных проектов до 2024 года.

Правительство определило предварительный размер дополнительных расходов 
федерального бюджета на реформу первичного звена здравоохранения. Напомним, 
с августа этого года в Белом доме по поручению президента обсуждают возможные 
варианты трансформации фельдшерско-акушерских пунктов, поликлиник и боль-
ниц в регионах. По распоряжению Минздрава, регионы должны сделать анализ 
инфраструктуры, транспорта и расположения медицинских организаций, их обеспе-
ченности врачами и техникой, а потом представить результаты в виде региональных 
программ модернизации первичной медпомощи в правительство 
(подробнее см. „Ъ“ от 3 октября).

Лучше бы Владимир Путин ни о чем не спрашивал Антона Алиханова (слева от президента)  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Рейды ФНС и ФСБ в  структурах, 
занимающихся клининговым 
бизнесом, проведены вчера 
в Москве и Московской области, 
Санкт-Петербурге, Тамбовской 
и Челябинской областях и Крас-
ноярском крае. ФНС продолжа-
ет кампанию по «обелению» этого 
бизнеса, легальная часть кото-
рого с 2017 года сформировала 
частную саморегулируемую ор-
ганизацию. Происходящее мо-
жет затронуть крупных сетевых 
потребителей этих услуг: ФСБ 
и ФНС интересуют в том числе 
тендерная документация и зна-
ние заказчиками механизмов 
«оптимизации» партнерами-кли-
нерами уплаты НДС и соцсборов.

По информации „Ъ“, подтвержден-
ной в Федеральной налоговой службе 
(ФНС), 31 октября управление «К» чет-
вертой службы Федеральной службы 
безопасности проводит в шести реги-
онах оперативные мероприятия с изъ-
ятием документов в офисах около 20 
юрлиц, работающих в клининговом 
бизнесе. Список проверяемых ФСБ 

с участием ФНС структур полностью 
не раскрывается, известно, что они 
затронули в том числе московский 
офис одной из крупных структур на 
этом рынке — F5 Service, российского 
партнера немецкой группы F5, одной 
из старейших структур на этом рын-
ке. Крупнейшими клиентами F5 в Мо-
скве является большая часть сетей че-
тырех- и пятизвездочных отелей (в 
том числе сети Marriott, Kempinsky, 
Hyatt, Renaissance, Radisson) и ритей-
ловые сети («Магнит», «Дикси», «Азбу-
ка вкуса», «Мираторг»). Центральный 
офис F5 в Москве на Павелецкой вче-
ра не принимал звонки. Итоги опера-
ции ФСБ не комментирует.

В ФНС „Ъ“ пояснили, что пред-
метом интереса службы в операции 
являются в том числе взаимоотно-
шения клинеров с «площадками», 
обеспечивающими незаконные вы-
четы по НДС. Кроме того, службу ин-
тересуют доказательства, «возмож-
но свидетельствующие об осознан-
ном участии заказчиков клининго-
вых компаний в схемах уклонения 
от налогообложения».

«Обеление» этого рынка ФНС на-
чала в ноябре 2017 года, когда проде-
монстрировала его участникам ана-
литику сектора. На 2016 год выручка 
рынка в РФ оценивалась ФНС в более 
360 млрд руб. с более 7,5 тыс. игро-
ков, при этом доля вычетов по НДС 
составляла тогда 85% при эксперт-
ных оценках нормы вычетов для ра-
ботающей «вбелую» компании в 35%. 
Кроме того, на рынке распростране-
ны аутстаффинговые схемы, позво-
ляющие резко снижать уплату со-
цсборов. Потери бюджета по НДС 
ФНС оценивала в 30 млрд руб. в год. 
Существенная часть рынка, объеди-
ненная СРО «Ассоциация клининго-
вых и фасилити операторов» (АКФО), 
к 2019 году дала согласие на раскры-
тие информации о своем бизнесе в 
открытом реестре добросовестных 
операторов.

Тем не менее, по словам Юрия 
Рябичева, председателя правления 
АКФО, «рынок клининга и техэкс-
плуатации — это рынок заказчи-
ков, которые фактически опреде-
ляют стоимость услуги». По его сло-

вам, стандарты СРО не позволяют 
сейчас участвовать в тендерах круп-
нейших заказчиков, среди кото-
рых РЖД, ВТБ, Сбербанк, «Магнит», 
«Ашан», «Дикси»,— «даже стартовая 
цена в них не позволяет включить 
в стоимость услуги налоги». По дан-
ным „Ъ“, ФНС и ФСБ 31 октября ин-
тересовали в том числе тендерные 
документы. По словам Константи-
на Кузнецова, управляющего парт-
нера ООО «Мегаполис-Сервис» (кли-
нинг, комплексная эксплуатация не-
движимости, входит в АКФО), «зна-
чительная часть рынка существует в 
реалиях прошлого, решающим фак-
тором для многих заказчиков, в том 
числе государственных, является 
стоимость». Фактически, по его сло-
вам, речь идет о конкуренции за счет 
ухода от налогов.

Сопредседатель «Деловой России» 
Антон Данилов-Данильян пояснил, 
что в случае с клинингом реализует-
ся уже известный и поддерживаемый 
бизнес-объединениями механизм 
«обеления» — компании объединя-
ются в ассоциации, вырабатывают-

ся параметры минимальной налого-
вой нагрузки, подписывается этиче-
ская хартия, далее меняется схема ра-
боты отрасли. Но в случае с клинин-
говым бизнесом ФНС была вынужде-
на обращать внимание не только на 
«неприсоединившихся» игроков, но 
и на их заказчиков, определяющих 
правила игры. При этом, по словам 
Александра Багина из ВШЭ, в 2018 
году исследовавшего профильный 
рынок в РФ, есть проблемы с госре-
гулированием в этой сфере: госза-
казчики при формировании началь-
ной максимальной цены контрак-
та на клининговые услуги по указа-
нию Минэкономики используют за-
прос рыночных цен как приоритет, а 
более рациональный для этих услуг 
затратный метод — лишь как допол-
нение. «Парадокс в том, что государ-
ство пытается купить услугу по за-
ниженной стоимости, подрядчики 
в погоне за контрактом не включа-
ют в цену налоги, а потом государст-
во с трудом пытается эти налоги со-
брать»,— полагает эксперт.

Дмитрий Бутрин

Как отмыть Мойдодыра
ФСБ и ФНС изымают документы в «серых» клининговых компаниях

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,9

процента составило падение ВВП Гонконга в годовом выражении в третьем квартале 2019 года — фор-
мально это первая рецессия в спецадминрайоне с финансового кризиса 2008–2009 годов. Падение ВВП 
квартал к кварталу составило 3,2% (0,4% во втором квартале, год к году тогда ВВП рос на 0,5%) и вызвано 
торговой войной США и КНР и начавшимися в июне протестами. После отказа администрации от вызвавших 
их изменений закона об экстрадиции демонстранты добиваются рассмотрения дел о чрезмерной жесткости 
полиции, а также демократических выборов. Власти сомневаются в выполнимости прогноза роста ВВП до 1% 
в 2019 году, но констатируют отсутствие сильного оттока капитала и стабильность курса гонконгского доллара.

ИНВЕСТКЛИМАТ РЕГИОНОВ

Где инноваторам  
жить хорошо

Москва, Татарстан и Санкт-Петер-
бург остались лидерами рейтинга 
инновационного развития регионов 
РФ, подготовленного Высшей 
школой экономики. Также в де-
сятку вошли Томская, Нижегород-
ская, Московская, Свердловская, 
Новосибирская, Челябинская 
и Калужская области. Во вторую 
группу, где отставание от лидеров 
составляет 20–40%, попали 42 
региона, в третью (40–60%) — 29, 
сильнее всего — более чем на 60% 
— отстали от лидеров Калмыкия, 
Дагестан, Ингушетия, Еврейская 
АО, Ненецкий и Чукотский авто-
номные округа.

Авторы доклада отмечают 
большой разброс региональных 
оценок по субрейтингам. Всего 
рейтинг учитывает 53 критерии, 
разделенные на пять групп. 
Первая анализирует текущее со-
стояние инновационного развития 
регионов, в частности социально-
экономические условия (макро-

показатели, образовательный 
потенциал населения, потенциал 
цифровизации). Здесь четверка 
лидеров та же, что и в общем 
рейтинге, а далее расположились 
Самарская область, Хабаровский 
край, Свердловская область и Яма-
ло-Ненецкий округ. Ведущими ре-
гионами страны по ВРП в расчете 
на одного занятого в экономике 
традиционно стали нефтегазовые 
Ямало-Ненецкий автономный округ 
и Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра. Вторая группа 
критериев оценивает научно-
технический потенциал (финан-
сирование научных разработок, 
научные кадры, результативность 
исследований) — здесь лидируют 
Томская и Ульяновская области, 
а также Санкт-Петербург.

Третья часть критериев каса-
ется непосредственно иннова-
ционной деятельности (включая 
затраты на НИОКР и их резуль-
тативность) — возглавили этот 
субрейтинг Татарстан, Чувашия 
и Санкт-Петербург. Четвертый 
блок оценивает экспорт товаров 
и услуг, а также знаний (Санкт-
Петербург, Москва, Нижегород-
ская область). Пятый — качество 
инновационной политики регионов 
(оценивает степень значимости 
такой повестки в стратегических 
документах и текущей деятельности 
органов власти регионов, расходы 
из бюджета региона, степень 
участия в федеральной политике 
в этой области). Лидер этого блока 
— Татарстан, в целом регион имеет 
наиболее равномерное распреде-
ление позиций во всех категориях 
рейтинга. Второе место досталось 
Москве, третье — Новосибирской 
области, далее следуют Нижего-
родская и Калужская области.

Татьяна Едовина

ЛИДЕРЫ РЕЙТИНГА ИННОВАЦИОННОГО 
РАЗВИТИЯ РФ (В БАЛЛАХ)   
ИСТОЧНИК: НИУ ВШЭ.

Критерий «Качество инновационной политики»
Общий рейтинг

Москва

Татарстан

Санкт-Петербург

Томская область

Нижегородская
область

Московская
область

Свердловская
область

Новосибирская
область

0,5862
0,5378

0,6424
0,5375

0,5249
0,5356

0,5791
0,5791

0,5566
0,4957

0,5434
0,4616

0,5009
0,457

0,5824
0,4414

На фоне упадка школьной системы обучения инфор-
матике и дефицита квалифицированных «цифровых» 
кадров для бизнеса государство и компании реши-
ли сделать ставку на тягу к знаниям самих школьников. 
Включить детей в цифровую повестку предполагается 
за счет нескольких «уроков цифры» от ведущих IT-ком-
паний. Развивать же его, по-видимому, будущим циф-
ровым специалистам придется самостоятельно или 
с помощью системы дополнительного образования 
за пределами школы. Государство обещает поддер-
жать  таланты грантами.

Запуск нового сезона образовательного проекта «Урок циф-
ры» для школьников в 2019/20 учебном году организаторы 
предварили конференцией для учителей. Идея проекта в про-
ведении в течение учебного года пяти уроков информатики, 
подготовленных крупнейшими игроками рынка: «Яндекс», 
1C, Mail.ru, Сбербанк и «Лаборатория Касперского» познако-
мят школьников с понятиями больших данных, облачных тех-
нологий, персональных помощников, цифровой безопасно-
сти, искусственного интеллекта и машинного обучения. Ини-
циаторы проекта — Минпросвещения, Минкомсвязь и АНО 
«Цифровая экономика». Участие школ будет добровольным, в 
2018/19 году такие уроки провели 20 тыс. школ в 85 регионах.

«Школа будет меняться сама. „Цифра“ — это не то, что меня-
ем мы, это — что меняет нас»,— заявил вице-премьер Максим 
Акимов. По его словам, для «сборки цифрового мира» нужны 
данные и таланты. Последних будут поддерживать деньгами: 
в рамках цифровой нацпрограммы школьникам с особыми 
склонностями к математике, информатике и цифровым тех-
нологиям выделят более 33 тыс. грантов до 2024 года.

По словам главы Минпросвещения Ольги Васильевой, бу-
дущее страны зависит от квалифицированных цифровых ка-
дров, но готовить их некому. «Нам нужны специалисты в об-
ласти информатики, у нас их просто нет. Мы очень сильно за-
пустили в школе этот предмет, просто опустили ниже плинту-
са. Нам очень нужны математики»,— признала министр. При 

этом школе необходимо самой осознать, для чего все это нуж-
но, «не демонизировать процесс» цифровизации и «не пугать 
учителей», полагает госпожа Васильева. Государство готово 
поддерживать инициативы бизнеса в образовании на тех же 
принципах, что заложены в цифровом нацпроекте, дал понять 
заместитель главы Минкомсвязи Евгений Кисляков. Задача — 
в сокращении разрыва между потребностями компаний в ка-
драх и программами школ.

Идея проекта в том, чтобы носители компетенций расска-
зывали детям в простой игровой форме сложные вещи, пояс-
нил „Ъ“ гендиректор АНО «Цифровая экономика» Евгений Ков-
нир. Пройдя через «первичный барьер непонимания», часть де-
тей сможет увлечься и «пойти копать вглубь», в том числе с по-
мощью дополнительного образования, которое готов предло-
жить сам бизнес, надеется он. «У нас нет задачи перестраивать 
систему образования, у нас задача принести пользу детям. Мы 
просто доносим полезный контент до детей и параллельно по-
могаем учителям в нем разобраться. Хорошо, что система по-
могла нам это сделать: ни одна другая программа не имеет та-
кого охвата»,— подчеркнул господин Ковнир. По его словам, 
формат уроков был создан за месяц и обошелся организаторам 
в несколько миллионов рублей, а поучаствовать в нем смогли 
миллионы школьников. «Контакт обошелся в копейки, это ме-
гаэффективная история, но измерять ее деньгами нельзя. Мы 
задачу видим в том, чтобы зажечь в детях огонь и научить их 
учиться»,— заявил он.

Отметим, в цели нацпрограммы «Цифровая экономика» за-
ложено увеличение числа выпускников вузов по IT-специаль-
ностям до 800 тыс. человек в год, а доля обладающего цифровы-
ми навыками населения должна достичь 40%. Но четкой кон-
цепции цифровизации средней школы (ни технической, ни со-
держательной) у правительства, по-видимому, нет: на несогла-
сованность нацпроектов по образованию и цифровой эконо-
мике уже обращали внимание эксперты Центра общественно-
политических проектов (см. „Ъ“ от 13 декабря 2018 года).

Надежда Краснушкина

Все самое цифровое — детям
Власти и бизнес обсудили, как заинтересовать школьников технологиями
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Уровень преподавания информатики в школе  
беспокоит как Минпросвещения, так и «цифрового» 
вице-премьера Максима Акимова   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Как заявил вчера в ходе посвя-
щенного здравоохранению заседа-
ния президиума Госсовета прези-
дент Владимир Путин, для финан-
сирования этих программ в феде-
ральном бюджете на три года, начи-
ная с 2020 года, уже предусмотрено 
150 млрд руб.— по 50 млрд в год. Од-
нако, по его словам, «сумма может 
быть скорректирована» после про-
ведения экспертизы региональных 
программ по модернизации, кото-
рые разрабатывают регионы. Как по-
яснил после заседания первый вице-
премьер и глава Минфина Антон Си-
луанов, за пять лет — в течение всего 
срока реализации нацпроекта «Здра-
воохранение» — допрасходы бюдже-
та составят около 550 млрд руб. «Мы 
готовы за пять лет полностью модер-

низировать фельдшерско-акушер-
ские пункты, поликлиники, район-
ные больницы вместе с субъектами 
федерации в пропорции в среднем 
90% (федерация) на 10% (регион)»,— 
отметил он.

Такая сумма допрасходов бюд-
жета увеличит объем финанси-
рования первичного звена в ходе 
нацпроекта втрое — изначально на 
этот сектор здравоохранения РФ в 
2019–2024 годах планировалось по-
тратить 237,5 млрд руб. бюджетных 
средств. В эту сумму входили как 
средства нацпроекта «Демография» 
(9,9 млрд руб. на транспортную до-
ступность, дополнительные скри-
нинги сельского населения в возра-
сте старше 65 лет и гериатрию), так 
и средства различных федераль-
ных проектов нацпроекта «Здраво-
охранение». Так, бюджет профиль-

ного федерального проекта состав-
лял 48,8 млрд руб., еще 130 млрд 
руб.— смежная программа по под-
готовке кадров, 48,8 млрд руб.— 
бюджет проекта по созданию Еди-
ного цифрового контура здравоох-
ранения. В результате в целом бюд-

жет нацпроекта в 2020–2024 годах 
увеличится примерно на 20%.

Хотя нацпроекты в ходе исполне-
ния нередко меняют свои финансо-
вые параметры, увеличение расхо-
дов, вдвое превышающее изначаль-
ную сумму, является скорее уникаль-

ной ситуацией. Вероятно, к ней при-
вело не столько резкое изменение 
состояния первичного звена (основ-
ные вложения в него в основном бы-
ли сделаны в конце 2000-х — нача-
ле 2010-х в рамках тогдашнего нац-
проекта «Здоровье»), сколько неточ-
ности оценки ситуации в нем прави-
тельством. «Смена профильного ви-
це-премьера могла привести к ситу-
ации, когда планирование расходов 
по некоторым направлениям оказа-
лось сложным»,— отмечает источ-
ник „Ъ“ в правительстве. «С другой 
стороны, свою роль сыграло и улуч-
шение ситуации с федеральным 
бюджетом — при планировании 
на следующий трехлетний период 
в нем оказалось больше свободных 
средств»,— говорит источник „Ъ“ в 
финансово-экономическом блоке.

Анастасия Мануйлова

Здравоохранение пролечат бюджетом

К О Н Т Е К С Т М Е Д Т Е Х Н И К У  Г О Т О В Я Т  К  Ж И З Н Е Н Н О М У  Ц И К Л У

Как заявил вчера в ходе заседания президиума Госсовета Владимир Путин, в правитель-
стве могут рассмотреть возможность внесения изменений в российское законодательство 
о госзакупках, распространив сферу действия контрактов жизненного цикла на закупки 
медицинской техники. «Было бы правильно разрешить закупать таким образом медтехнику 
для уже существующих больниц и клиник»,— отметил он. Сейчас, пояснил президент, этим 
инструментом могут воспользоваться только учреждения, которые закупают технику на этапе 
собственного строительства.

Отметим, что невозможность обеспечить техническое обслуживание медицинских при-
боров стало одной из главных проблем их использования в системе здравоохранения после 
массового переоснащения больниц и клиник РФ в 2010–2013 годах. Средства на переосна-
щение не предусматривали расходов на их обслуживание, а возможности бюджетов регионов 
оказались ограниченными (см. „Ъ“ от 18 июля 2016 года). Анастасия Мануйлова
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Привыкли руки к докторам
— Жизнь сложна и многообразна,— взял 

на себя смелость констатировать господин 
Путин.— К сожалению, у нас есть случаи, и 
немалочисленные, злоупотребления в этой 
сфере, особенно в республиках, к сожале-
нию, Северного Кавказа… Поэтому увеличе-
ние количества тех, кому отказано, связано 
в том числе и с наведением порядка в этой 
сфере. Но это совсем не значит, что там все 
хорошо и все в порядке!

Триумфальным был выход на сцену Ма-
рии Колесниковой, исполнительного дирек-
тора программы «Спаси жизнь». Для того что-
бы это сделать, ей достаточно было остаться 
на месте и просто переложить ногу на ногу. 
И она говорила о профилактике абортов не 
по медицинским показаниям.

— У нас сократилось количество абортов с 
прошлого года на 100 тыс. примерно,— сра-
зу на всякий случай предупредил президент, 
предчувствуя, конечно, о чем сейчас она нач-
нет. И чем закончит.

— Когда женщина решается на аборт,— 
рассказала Мария Колесникова,— должная 
психологическая помощь ей не оказывает-
ся. Врачи очень часто оказывают моральное 
давление на женщину, будучи не заинтере-
сованными, чтобы она пошла к психологам 
(то есть чтобы раздумала.— А. К.), а психоло-
ги вообще в женских консультациях иногда 
отсутствуют!

Мария Колесникова призналась:
— Лишь моя программа «Спаси жизнь» за 

последние несколько лет спасла 11 132 жиз-
ни ребенка!

Она, оказывается, ведет скрупулезный 
подсчет.

Проблема, по ее словам, в том, что психо-
логов из НКО, которые готовы убеждать жен-
щин не делать аборт, чаще всего не пускают 
на порог женской консультации.

— Не пускают туда? — с сочувствием пе-
респросил президент.

Чувствовалось, что он впервые в жизни 
столкнулся с такой проблемой.

— Врачи не хотят сотрудничать с нами,— 
не сразу, но сказала Мария Колесникова, и 
в каждой черточке ее красивого лица отра-
жалась боль каждого ее собственного слова.

Мы сейчас имели дело, без сомнения, с 
профессионалом. Я представлял себе, что 
она с этим же самым лицом, со всеми его чер-
точками рассказывает женщине, до которой 
ей все же удалось добраться, что не надо… 
Стоило три секунды посмотреть в ее стра-
дающие глаза, чтобы понять, какой ужас ей 
внушает одна только мысль о том, что мож-
но спасти жизнь, а можно бездарно упустить 
этот шанс… Да что там, даже мне уже стало за 
что-то там стыдно…

— Это достаточно просто решается,— лег-
комысленно, на мой вкус, среагировал Вла-
димир Путин.— Запретов и ограничений на 
законодательном уровне нет. Достаточно, 
мне кажется, будет методических…

— Врачебная тайна — основная причина! 
— не выдержал со своего места помощник 
президента Андрей Белоусов.

Хотя ему, может, и нечего стыдиться.
— И не каждая женщина в такой сфере за-

хочет…— добавила вице-премьер Татьяна 
Голикова.

Она тоже была профессионалом. И она, 
как многие врачи, не была, видимо, поклон-
ницей таких ярких представителей НКО, как 
Мария Колесникова.

Так они, казалось, зашли в тупик. При-
чем, видимо, много лет назад. Просто сейчас 
для этого хватило трех предложений от всех 
ветвей дискуссии.

— Я отвечу,— невозмутимо произнес пре-
зидент.— Разобраться в вопросе очень про-
сто. Эта сфера очень тонкая, и не каждая жен-
щина хочет, чтобы вообще об этом знали, 
если уж она обращается по вопросам преры-
вания беременности. Я понимаю. Но можно 
делать на основе добровольности!

— Да! — воскликнула Мария Колесникова.
— Если на основе добровольности, если 

врач женщине говорит: «Вы знаете, если хо-
тите побеседовать с психологом, пожалуй-
ста, послушайте его, что он скажет. Не хоти-
те — не надо». Заставлять никто не должен, 
но и не пускать тоже неправильно!

Я поймал себя на том, что интересная те-
ма обсуждалась сейчас с участием президен-
та России, и ни у кого тут это не вызывало ни-
чего похожего хотя бы на недоумение. А мо-
жет, и в самом деле именно это и есть его де-
ло. А то и призвание.

Татьяна Голикова тем временем выступи-
ла с идеей, что бюджетное финансирование 
в центрах кризисной беременности с 2020 
года увеличивается (на 1 тыс. руб.), и часть 
этих денег при желании можно направить 
и на психологические услуги (без участия 
НКО, которые, видимо, тратят на это выде-
ляемые непосредственно им гранты).

— Если вы просто дадите деньги, не факт, 
что они будут истрачены именно туда, на что 
вы их дали,— выстрелил президент фразой, 
применимой сразу ко всему.

Но тут выстрелила и Мария Колеснико-
ва. Она рассказала, что объединилась с пя-
тью крупнейшими НКО в этой сфере, и те-
перь — все:

— Мы планируем снизить убыль насе-
ления благодаря внедрению комплексно-
го проекта по профилактике абортов!.. По 
нашим подсчетам, наш проект будет спо-
собствовать ежегодному рождению более 
45 тыс. детей, и уже в конце этого года мы 
готовы запуститься в восьми пилотных ре-
гионах! А цена вопроса какова, Владимир 
Владимирович? 68 тыс. руб.— это цена спа-
сения одной жизни ребенка. Для сравне-
ния, государство выделяет 560 тыс. на ро-
ждение одного ребенка с использовани-
ем технологий ЭКО (экстракорпоральное 

оплодотворение.— А. К.)! А здесь при гра-
мотно выстроенном механизме противо-
абортного консультирования, а главное 
помощи беременным, при минимальных 
вложениях можно обеспечить прирост на-
селения страны!

Мария Колесникова хорошо разбиралась 
в нюансах национального проекта «Демогра-
фия» (если такой существует). Он понимала, 
что особенно дорого Владимиру Путину.

— Но ЭКО тоже важно,— предостерег 
всех Владимир Путин, для которого эта аб-
бревиатура оказалась не пустым звуком,— 
потому что это совершенно разные контин-
генты людей! Одно дело, когда человек хо-
чет, но проблемы со здоровьем не дают воз-
можности, и он идет туда, к специалистам в 
области ЭКО. А другое дело, когда человек 
сомневается, нужен ему ребенок или нет!

Разговор, надо признать, достиг высокой 
степени накала.

— Я услышал, полностью вас поддержи-
ваю,— констатировал президент, обраща-
ясь к Марии Колесниковой.— Вы слышали 
мои ответы и мою дискуссию с коллегами, 
они тоже все это услышали. Постараемся вы-
строить работу таким образом, чтобы, не на-
рушая прав людей на защиту своих персо-
нальных данных и чувствительной инфор-
мации о себе, они имели возможность выби-
рать из тех предлагаемых решений, которые 
в том числе и НКО презентуют.

Слова «в том числе» и «презентуют», при-
знаться, смыли эффект от всего этого длин-
ного предложения, зазвучавшего было му-
зыкой для Марии Колесниковой.

Эксперт «Общероссийского народного 
фронта» Галина Митряева, видимо, зря так 
внимательно слушала предыдущий разго-
вор. Иначе бы она, говоря о попытках при-
вить в России принципы общей врачебной 
практики, не назвала их «бесплодными».

— Россия — единственная страна на се-
годняшний день, где сохраняется культ спе-
циализированной и стационарной помощи! 
— воскликнула она.— 140 млн россиян по-
лучают первичную медико-санитарную по-
мощь, и всего лишь 5 млн россиян получают 
специализированную высокотехнологиче-
скую помощь. Население недовольно, и это 
вполне обоснованно. Необходима реформа!

Она предложила реформировать первич-
ную медико-санитарную помощь «путем пе-
рехода по принципу общей врачебной пра-
ктики. Как пример, это создание офисов вра-
чебной практики в шаговой доступности 
разных форм собственности».

— Это и в крупных микрорайонах,— 
разъяснила Галина Митряева,— и в сельской 
местности, и в трудно-отдаленных местах…

Тут уж все-таки либо «труднодоступных», 
либо «не столь отдаленных». Хотя это чаще 
всего совпадает.

Владимир Путин, впрочем, встал на защи-
ту специалистов, и прежде всего педиатров:

— Нужно, чтобы точно человек знал, 
сколько на единицу веса нужно лекарствен-
ного препарата ребенку давать!

Он и в этом вопросе показывал себя прос-
вещенным человеком. Можно было и не 
сомневаться в том, что он-то и про это знает 
не хуже, чем про ЭКО. И про все.

Через несколько минут Владимиру Пу-
тину удалось, отвечая на один из вопросов, 
прочесть небольшую лекцию о причинах де-
мографического спада в стране. Это тема, ко-
торая не дает ему покоя. Ведь он несколько 
лет в каждом послании Федеральному собра-
нию говорил о том, что у нас рождаемость 
превышает смертность. Это достижение он 
расценивал по всем признакам как личное. 
И вдруг однажды все рухнуло.

И вот Владимир Путин объяснился:
— У нас сейчас, к сожалению, вы знаете, 

начну от печки, было два больших сбоя в 
демографии: в 1944 году во время Великой 
Отечественной войны, и, как это ни стран-
но, примерно такой же сбой в демографии 
был в середине 90-х годов после развала Со-
ветского Союза и практически развала всей 

социальной сферы. Каждые 20 лет малочи-
сленное поколение тех людей, которые ро-
дились в эти годы, начинает, извините за 
такое выражение, производить свое собст-
венное потомство, вступает в детородный 
возраст.

Не знаю, но мне было бы больно думать 
про своих детей Машу и Ваню, что они всту-
пили в детородный возраст и вот-вот начнут 
производить собственное потомство. Мож-
но было бы найти другие слова для одних и 
тех же действий.

— А теперь эти два спада сошлись вме-
сте,— продолжал президент.— Поэтому ма-
лочисленное, прямо нужно сказать, наше 
население… малочисленность, образовав-
шаяся в результате этих двух ударов по демо-
графии… сейчас вошло в детородный воз-
раст — тогда, когда сами могут быть родите-
лями: мамами и папами. И количество детей 
не может быть слишком большим от того на-
селения в детородном возрасте, которое сей-
час мы имеем. Поэтому наблюдаем естест-
венный спад. И убыль даже населения!

Но Владимир Путин все же оговорился, 
что он не виноват:

— Предпринятые нами в предыдущие го-
ды, начиная с 2002–2003 годов, меры при-
вели к тому, что в предыдущие десятилетия 
мы наблюдали естественный прирост насе-
ления, и сейчас в школьном возрасте ребя-
тишек оказалось больше, чем планировали. 
Действительно, на 2,5 млн сейчас и через три 
года еще плюс 3 млн. В целом у нас на милли-
он больше по текущим измерениям!

Даже у меня на душе как-то отлегло.
Анастасия Жданова, работающая, как она 

сказала, на площадке благотворительного 
фонда помощи хосписам «Вера», благодари-
ла президента «за решение о ввозе в страну 
незарегистрированных лекарств, пока не за-
регистрированных» (речь идет прежде всего 
о «Фризиуме», снимающем судороги у боль-
ных в основном эпилепсией):

— Мы понимаем, какое сложное это бы-
ло решение. В основе его лежит милосер-
дие, милосердие государства, и за него ог-
ромное спасибо. Спасибо за то, что теперь 
детишек, которым делают уколы, которые 
даже не могут им сопротивляться, будет 
меньше, у врачей будет выбор в пользу не-
инъекционных форм.

Она обращалась лично к президенту, он 
так кивал, что было понятно, кто именно 
принимал это решение, для которого при-
шлось искать законные основания.

Анастасия Жданова вдруг слишком энер-
гично выступила в защиту медперсонала, 
который попадает под уголовное преследо-
вание, неверно распоряжаясь лекарствами:

— Медики привлекаются к уголовной 
ответственности, даже если они, нарушив 
формально какие-то правила, утратили хо-
тя бы одну ампулу такого (какого, она не по-
яснила.— А. К.) лекарства. При этом как эта 
статья работает в отношении медиков? Раз-
бил, разлил, утратил в неустановленном 
месте, вылил в канализацию не полностью 
использованную ампулу — презюмируется 
вина, и человек привлекается к уголовной 
ответственности!

Она говорила все-таки рискованные ве-
щи. Получалось, что в этой сфере, которая 
всегда считалась потенциально криминаль-
ной, всем и все надо заведомо прощать.

— Понятно,— продолжала Анастасия 
Жданова,— что большинство таких наруше-
ний происходит не из-за умысла, а из-за не-
внимательности где-то, из-за незнания мо-
лодыми, например, медиками правил обо-
рота, иногда из-за приоритетного внимания 
к пациентам, из-за усталости и большой на-
грузки… В результате мы видим, что, по дан-
ным различных опросов, от 37% до 70% ме-
диков говорят о том, что риск привлечения к 
уголовной ответственности мешает им спо-
койно работать с такими препаратами!

Да, здесь было лоббирование интересов 
врачей. И не хотелось становиться их паци-
ентом.

— Иногда нужно просто медику дать пра-
во об этом сказать (в процедурной ночью 
медсестра одна, и как минимум дважды она 
заходит, чтобы в двенадцать часов и в шесть 

часов инъекцию набрать) и не привлекать к 
таким ситуациям правоохранительные орга-
ны, не возбуждать уголовное дело,— заклю-
чила Анастасия Жданова.

Впрочем, Владимир Путин согласился 
с ней:

— Конечно, мы знаем, к сожалению, и 
случаи криминального характера, когда 
медицинские работники используют свое 
положение для того, чтобы пустить в неле-
гальный оборот наркотические препараты 
или содержащие наркотик… Но избыточ-
ные требования ведут к тем негативным 
последствиям, о которых вы только что ска-
зали, напрягают медицинских работников, 
не дают им возможность нормально рабо-
тать. Это нужно все продумать, мы уже го-
ворили с коллегами на этот счет, поэтому 
это не новая ситуация, совсем недавно ее 
обсуждали. Именно то, что вы сейчас ска-
зали, именно это я и предложил, коллеги 
об этом знают.

То есть он это уже предложил, и еще рань-
ше, и коллеги, если надо, подтвердят…

И дело в том, что если бы встреча была по-
священа, к примеру, проблемам образова-
ния, то все было бы то же самое. Владимир 
Путин знал бы все ответы на все вопросы и 
уже предлагал бы все решения, только рань-
ше всех. И это была бы ведь правда.

Елена Созоник назвала себя представите-
лем первичного звена одной из поликлиник 
города Калининграда и говорила про кон-
тракт жизненного цикла, который должен 
распространяться и на лечебные учрежде-
ния: можно было бы без сегодняшних про-
блем закупать оборудование для больниц.

— Это напоминает мне разговор на юри-
дической консультации,— кивнул Влади-
мир Путин,— когда бабушка приходит к ад-
вокату и говорит: «Имею ли я право?» Он го-
ворит: «Имеешь, бабушка». Она: «Нет, я хо-
чу спросить, имею ли я право?» — «Да име-
ешь».— «Могу или нет?» — «Нет, бабка, не 
можешь».

И он добавил, что это про «медицинское 
оборудование, тяжелое в том числе», к ко-
торому «может применяться и применяет-
ся принцип полного жизненного цикла, но 
только тогда, когда учреждение оборудуется 
целиком либо строится с нуля». Но про это, 
конечно, забудут, а про рассказанный анек-
дот будут помнить. По крайней мере биогра-
фы. По крайней мере хоть кто-то из них.

Татьяна Соловьева рассказала, что она 
«многодетная мама, приемный родитель, на 
данный момент в нашей семье воспитыва-
ется 21 несовершеннолетний ребенок: трое 
кровных, восемь усыновленных и десять 
опекаемых…»

— Давайте поаплодируем,— жестко прер-
вал ее Владимир Путин.

Аплодисменты в таких случаях звучат 
все-таки странно. Как будто аплодируют бе-
гуну-стайеру за хороший результат на со-
ревнованиях.

— Уже стало хорошей традицией,— про-
должила Татьяна Соловьева,— что мы ждем 
ваше послание Федеральному собранию, 
там обязательно что-то будет для нас, что-то 
полезное, существенное, мы ждем, потому 
что вы нас ни разу не подводили!

— Как теперь не сделать этого…— качал 
головой президент.

Что ж, ждем послания.
Александр Десятниченко, эксперт «Обще-

российского народного фронта», волнуясь, 

предлагал списать кредиторские задолжен-
ности, когда они переходят от бывших руко-
водителей к новым.

Владимир Путин оживился:
— Вы понимаете, это в любой сфере так, 

можно сказать! Бывший руководитель был 
такой нехороший, я теперь хороший, но все, 
что было сделано до сих пор, меня не касает-
ся, и мне спишите все долги: и моральные, и 
политические, и финансовые!

Он сейчас, без сомнения, говорил про се-
бя самого.

— Если мы взялись за что-то, как у нас в на-
роде говорят: «Взялся за гуж, не говори, что 
не дюж». Это что означает? Если ты взялся, ты 
понимаешь, в каком состоянии ты взял учре-
ждение, либо область, либо город…

Он не договорил: «Либо страну».
— Если уж взялся за это, не нужно пла-

каться по поводу того, как тебе тяжело, а 
нужно решать задачи, которые перед тобой 
стоят,— закончил господин Путин.

Софья Даниленко, представляющая «Во-
лонтеров-медиков» Калужской области, 
рассказала, что «еще позавчера мы прово-
дили образовательный интерактив для гу-
бернаторов Российской Федерации и субъ-
ектов».

— То есть вы их немножко подучили? — 
переспросил Владимир Путин, известный 
любитель губернаторов.

— Да,— созналась Софья Даниленко.— 
Первая помощь.

— Губернаторам? — не мог не уточнить 
президент.

— Да,— невозмутимо подтвердила Софья 
Даниленко.— Рассказывали основы первой 
помощи...

Екатерина Олифиренко, студентка ме-
динститута Балтийского федерального уни-
верситета, сообщила:

— Я за здоровый образ жизни и активный 
вид отдыха.

— Мы здесь все такие,— видимо, разоча-
ровал ее господин Путин.

Екатерина Олифиренко попросила по-
мочь с реализацией проекта «Куршский ве-
лотракт».

— Мы сейчас у губернатора спросим,— 
повернулся президент к господину Алиха-
нову.— Это в принципе его компетенция. 
Антон Андреевич, денег нет?

И вот тут мы стали свидетелями уникаль-
ного ответа, который продемонстрировал 
губернатор Калининградской области. Это 
был апофеоз поведения собравшего всю 
свою волю в кулак чиновника, который со-
вершенно не знал, что отвечать, и поэтому 
отвечал максимально подробно. И тут цен-
но каждое слово:

— Уважаемый Владимир Владимирович, 
это, конечно, моя компетенция, но парк на-
циональный (Куршская коса.— А. К.), поэто-
му это компетенция Министерства природ-
ных ресурсов. Действительно, это правда!

— Сколько это стоит? — спросил Влади-
мир Путин.

И дальше без паузы.
— Я сейчас не готов назвать цифру, кол-

леги, здесь, кстати, где-то был директор 
парка Анатолий Калина,— проговорил 
Антон Алиханов.— Я думаю, сейчас циф-
ру можно будет, если ему микрофон дадут, 
уточнить. Но опять же пока из непроверен-
ного источника, Владимир Владимирович, 
было позавчера заседание комиссии, по-
моему в Министерстве экономики, оно же 
у нас туризм сейчас курирует, и мне сказа-
ли, что, скорее всего, его поддержали, этот 
проект, через средства ФЦП по туризму. Но 
отвечать 100% за эту информацию, к сожа-
лению, не могу. Вам докладываю, что такая 
информация тем не менее есть. То есть, мо-
жет быть, этот вопрос уже решен. Сегодня 
министр здесь, мы уточним, может быть, 
решен уже вопрос.

Все, выдохнули. И вроде никто не уволен.
Речь на самом деле шла о велодорожке 

длиной 41 км и стоимостью в 451 млн руб.
— Я вам сейчас расскажу очень любопыт-

ную историю,— предупредил президент.— 
Бельки — такие, знаете, маленькие живот-
ные. Их жестоким образом маленькими пал-
ками забивают для того, чтобы шкурки про-
давать. Это местный промысел людей, кото-
рые проживают в этом регионе, он традици-
онный. Мне стало совсем жалко этих бель-
ков, я говорю: «Слушайте, а сколько зараба-
тывают (местные жители.— А. К.)?» По-мое-
му, сказали, 30 млн. Я говорю: «30 млн — Рос-
сия не обеднеет, но бельков сохраним». В об-
щем, когда в конце концов принесли бума-
гу на подпись, по-моему, 3 млрд получилось. 
Я сильно рассердился, помню. 300 млн при-
шлось выдать. Примерные цифры, боюсь 
соврать, но увеличивается многократно, так 
же и велодорожка у вас!

Господин Путин обещал построить в кон-
це концов и эту велодорожку. Ведь бельков 
уже спас.

Пора и за другие подвиги браться.
Хоть один-то обязательно надо с утра со-

вершить.
Андрей Колесников

Татьяна Голикова в этот день 
боролась за мужские ценности. 
С женщинами   
ФОТО МИХАИЛА ТЕРЕЩЕНКО/ТАСС

с1

Ее поздравляет губернатор Ярославской об-
ласти Дмитрий Миронов:
— Уважаемая Вероника Игоревна! Поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Забота о человеке, 
обеспечение прав граждан на жизнь и охра-
ну здоровья выступают приоритетами обще-
государственной и региональной социаль-
ной политики. Вашими усилиями отечест-
венная медицинская отрасль, опираясь на 

богатое наследие и благородные традиции, 
адаптируется к современным реалиям, ак-
тивно осваивает передовые технологии и 
принципы организации, открывает россия-
нам доступ к квалифицированной помощи. 
Желаю неиссякаемых сил, счастья и реали-
зации созидательных планов!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня день рождения  
министра здравоохранения  
Вероники Скворцовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 1 ноября 2019 №201   l   Коммерсантъ

новости

В Бабушкинском суде столицы 
начался процесс по делу бывше-
го заместителя директора Спец-
строя Александра Мордовца и 
Олега Щурова, экс-гендиректо-
ра компании «Строймонолит-14», 
подрядчика строительства кос-
модрома Восточный. Господин 
Мордовец обвиняется в получе-
нии взяток от бизнесмена на об-
щую сумму 32 млн руб. за по-
кровительство и заключение 
подрядов. Оба вины не признают, 
утверждая, что стали жертвами 
оговора, а компания «Строймоно-
лит-14» была одной из немногих, 
кто согласился работать по уста-
новленным госрасценкам. 

Судебное заседание началось с то-
го, что адвокаты подсудимых потре-
бовали отвода гособвинителя Юрия 
Дударца. Они мотивировали это тем, 
что обвинитель является сотрудни-
ком военной прокуратуры, а между 
тем уголовное дело рассматривает 
гражданский суд и сами подсудимые 
не являются военнослужащими. Од-
нако ходатайство было отклонено, 
в том числе и потому, что на момент 
предполагаемого преступления го-
сподин Мордовец являлся военным 
и имел генеральское звание.

Затем господин Дударец зачитал 
обвинительное заключение. Из не-
го следовало, что Александр Мордо-
вец был не только одним из руко-
водителей Спецстроя, но и зампре-
дом правительственной комиссии 
по строительству космодрома Вос-
точный, а также возглавлял опера-
тивный штаб строительства. «На сво-
ем посту он должен был блюсти го-
сударственные интересы и не ока-
зывать кому-либо предпочтения при 
выборе подрядчиков»,— отметил го-
собвинитель. Между тем из материа-
лов дела следует, что в 2014 году бы-
ли заключены два контракта на стро-
ительно-монтажные работы и по-
ставку стройматериалов с компани-
ей «Строймонолит-14», причем ито-
ги конкурса, по версии следствия, 
были сфальсифицированы. В част-
ности, говорится в деле, к конкур-
су были допущены две подставные 
фирмы, которые намеренно завыси-
ли цены контракта и тем самым дали 
возможность выиграть компании го-
сподина Щурова. Общая сумма кон-
трактов составила 322 млн руб., од-
нако большая часть работ так и оста-
лась невыполненной, а сам «Строй-
монолит-14» обанкротился.

Как говорится в материалах дела, 
господин Мордовец за общее покро-
вительство, а также проведение всех 
процедур, связанных с заключением 
контрактов, получил от бизнесмена 
Щурова 10% от суммы договоров — 
32 млн руб. Кроме того, предприни-
матель, по данным следствия, опла-
тил господину Мордовцу и расходы 

на телефонные переговоры, которые 
составили 381 тыс. руб. Прокурор так-
же детально рассказал, что взятки ча-
стями обналичивались через под-
ставные фирмы, а затем передава-
лись замдиректора Спецстроя через 
посредников, в том числе и его род-
ственников. Иногда, как утвержда-
ет прокурор, между генералом и биз-
несменом случались словесные пере-
палки из-за задержек очередных вы-
плат. Нужно отметить, что господин 
Мордовец и господин Щуров знако-
мы много лет, они оканчивали один 
военный вуз, а брат генерала Сергей 
Мордовец одно время даже работал в 
компании «Строймонолит-14».

Господину Мордовцу Следствен-
ный комитет России (СКР) предъя-
вил обвинение в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 6 
ст. 290 и ч. 3 ст. 285 УК РФ (получе-
ние взятки в особо крупном разме-
ре и злоупотребление должностны-
ми полномочиями). Господину Щу-
рову инкриминировали ч. 5 ст. 291 
УК РФ (дача взятки) и ст. 285 (подстре-
кательство к злоупотреблению долж-
ностными полномочиями). 

На вопрос судьи, понятно ли им 
обвинение и как они к нему отно-
сятся, подсудимые категорически с 
версией следствия не согласились. 
При этом господин Щуров добавил, 
что обвинение ему непонятно. Су-
дья посоветовал ему проконсуль-
тироваться с адвокатами, однако и 
те сказали, что не понимают, какие 
претензии следствие предъявило 
их подзащитному.

Уже после заседания адвокаты 
Григорий Писарев и Борис Афана-

сьев сообщили „Ъ“, что, работая на 
строительстве Восточного, госпо-
дин Мордовец столкнулся с массо-
выми случаями отказов подрядчи-
ков выполнять контракты по госра-
сценкам. Компания господина Щу-
рова, по словам защитников, оказа-
лась одной из немногих, кто готов 
был выполнять заказы на предло-
женных условиях. Его выбор в каче-
стве подрядчика, по мнению защи-
ты, был совершенно законным, по-
скольку, в соответствии с решением 
правительства, в случае угрозы сры-
ва сдачи объекта разрешалось за-
ключать договоры и вовсе без прове-
дения конкурсов. А в данном случае 
две дополнительные фирмы приня-
ли участие в конкурсе для соблюде-
ния формальностей, хотя можно бы-
ло обойтись и без этого.

Что касается взяток, то адвокаты 
отметили, что все обвинение постро-
ено всего лишь на показаниях двух 
человек — водителей, которые, со-
гласно материалам дела, якобы пе-
ревозили предназначенные госпо-
дину Мордовцу деньги. Однако фак-
тов передачи денег, отметила защи-
та, правоохранительные органы не 
зафиксировали.

Следует отметить, что уголовное 
дело о злоупотреблениях в отноше-
нии Александра Мордовца ГВСУ СКР 
возбудило еще в сентябре 2017 года. 
В мае следующего года в нем появил-
ся эпизод с взяткой. Тогда же Хамов-
нический райсуд определил госпо-
дина Мордовца, после ликвидации 
Спецстроя работавшего заместите-
лем директора Центрального НИИ-
иП Минстроя, в СИЗО.

Что касается Олега Щурова, то 
он ранее уже привлекался к уголов-
ной ответственности за растрату при 
строительстве Восточного. В начале 
этого года он был приговорен к пяти 
годам лишения свободы.

Алексей Соковнин

Бывший замглавы Спецстроя  
с взяткой не согласился
Александру Мордовцу вменяют получение  
32 млн рублей от подрядчика строительства космодрома

В Свердловской области разра-
зился скандал после заявления 
главы Краснотурьинска Алек-
сандра Устинова о сокращении 
на 300 млн руб. региональных 
субсидий в 2020 году из-за недо-
статочной поддержки кандида- 
та Антона Шипулина на довыбо-
рах в Госдуму. Областные влас- 
ти отрицают взаимосвязь между  
итогами выборов и финансиро-
ванием города: по их словам,  
изменение связано с баланси-
ровкой областного бюджета.  
Региональное отделение «Еди-
ной России» рассмотрит поведе-
ние господина Устинова на засе-
дании своего президиума.

Мэр Краснотурьинска Александр 
Устинов заявил, что муниципалитет 
в 2020 году недополучит 300 млн 
руб. региональных субсидий. При-
чиной, по словам господина Устино-
ва, стал низкий процент поддержки 
олимпийского чемпиона по биат-
лону Антона Шипулина на довыбо-
рах в Госдуму. Об этом он сообщил 
на встрече с профсоюзными акти-
вистами муниципальных предпри-
ятий, передает местное издание «Ве-
черний Екатеринбург». «Волчанка 
голосовала за кандидата от власти 
— у нее 65%. И им дали 300 млн руб. 
инвестиций — почти 50% годового 
бюджета. Нам при бюджете в 2 мл-
рд руб. из 368 млн руб. дали 68 млн 
руб.»,— пояснил мэр. По его сло-
вам, в Краснотурьинске за господи-
на Шипулина проголосовали 39,7% 
избирателей, принявших участие в 
выборах: «Никто не будет говорить, 
что это из-за того, что мы плохо про-
голосовали. Я понимаю, что была 
хорошая погода, мы копали картош-
ку. Но мы покопали картошку на ми-
нус 300 млн руб. на 2020 год»,— зая-
вил господин Устинов. По его мне-
нию, у города «нет будущего с точки 
зрения финансов» и муниципалите-
ту придется «уйти на содержание». 
На следующих довыборах в регио-
нальный парламент (мандат освобо-
дился после смерти депутата Анато-
лия Сухова) 17 мая мэр призвал «го-
лосовать лучше»: «Мы можем по-раз-
ному относиться к партии власти и 
ее кандидатам». По его словам, ре-

зультаты кандидатов ЕР прямо ска-
зываются на «финансовом отноше-
нии к городу со стороны власти». 
«Если власть просит нас поддер-
жать кандидата, давайте поддержи-
вать»,— призвал он.

Выборы в Госдуму по 174-му Се-
ровскому одномандатному округу 
прошли 8 сентября, на них победил 
олимпийский чемпион Антон Ши-
пулин (ЕР). Всего за него проголосо-
вали 46 тыс. человек (41,6%).

В администрации города Крас-
нотурьинска отказались комменти-
ровать ситуацию, добавив, что «ви-
део встречи (опубликовано на сайте 
„Вечерний Краснотурьинск“.— „Ъ“) 
снято от начала и до конца». Област-
ные власти отрицают взаимосвязь 
низкого процента голосования с 
финансированием муниципалите-
та. Вице-губернатор Свердловской 
области Сергей Бидонько утвержда-
ет, что заявление мэра Александра 
Устинова «не соответствует действи-
тельности»: «Это неправильное по-
ведение. Нет такого критерия, что-
бы итоги голосования как-то отра-
жались на финансировании горо-
да»,— пояснил он «Ъ-Урал».

Бюджетный процесс еще не за-
вершен, отметила пресс-секре-
тарь областного министерства фи-
нансов Арина Батурина. «На пер-
воначальном этапе Краснотурьин-
ску было одобрено 113 млн руб., а 
окончательное решение было при-
нято по 68 млн руб. Сумма измени-
лась после балансировки и оптими-
зации областного бюджета»,— рас-
сказала она. По словам госпожи Ба-
туриной, эти средства являются до-
полнительной финансовой поддер-
жкой к основному бюджету муни-
ципалитета и будут направлены на 
повышение зарплаты работникам 
бюджетной сферы, реконструкцию 
набережной, снос аварийного жи-
лья и ремонт дороги на городское 
кладбище. «Краснотурьинск имеет 
приличные доходы и резервы. Не 
такая там ситуация, чтобы так эмо-
ционально переживать»,— добави-
ла Арина Батурина. По данным мин-
фина, в 2019 году у муниципалитета 
перевыполнение по доходам состав-
ляет 75 млн руб., дебиторская задол-

женность — 34 млн руб., предвари-
тельный бюджет города на 2020 год 
— большее 1 млрд руб.

Как сообщил секретарь регио-
нального отделения партии «Еди-
ная Россия» Виктор Шептий, «неэ-
тичное поведение» Александра Ус-
тинова (занимает должность секре-
таря местного отделения партии) 
будет рассмотрено на президиуме 
свердловского отделения. «Нельзя 
так неуклюже увязывать политиче-
скую работу по организации изби-
рательных кампаний с вопросами 
хозяйственной деятельности вве-
ренного муниципалитета»,— счи-
тает господин Шептий. По его мне-
нию, такие рассуждения «недопу-
стимы и могут негативно отразить-
ся на авторитете партии».

Уральский политолог Сергей 
Мошкин считает, что контроль меж-
бюджетных отношений может быть 
инструментом давления на муни-
ципалитеты: «Когда кампания на-
чиналась, вице-губернатор Сергей 
Бидонько, объезжая территории, и 
губернатор, собирая глав муници-
палитетов, ставили задачу безуслов-
ной победы Шипулина». Господин 
Мошкин считает, что с сокращени-
ем финансирования могут столк-
нуться и другие муниципалитеты, 
где Антон Шипулин получил ме-
нее 40% голосов: «Юридически на-
ложить взыскание на главу невоз-
можно, но лишить его части бюдже-
та — очень может быть. Это распро-
страненная неформальная практи-
ка взаимоотношений области с му-
ниципалитетами».

Господин Шипулин назвал заяв-
ление Александра Устинова «очень 
эмоциональным», подчеркнул, что 
знает его как «принципиального ру-
ководителя», и предложил обсудить 
«возможности получения Красноту-
рьинском дополнительных средств 
для развития города» во время бли-
жайшей региональной недели. Де-
путат выразил благодарность изби-
рателям и заявил, что для него нет 
разницы между теми жителями, ко-
торые голосовали за него, и теми, 
кто этого не сделал.

Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

В бюджете Краснотурьинска 
недосчитались голосов
Мэр города заявил о финансовых последствиях 
недостаточной поддержки Антона Шипулина  
на довыборах в Госдуму

Минприроды, выяснил „Ъ“, уве-
домило ЮНЕСКО о намерении 
исключить часть территории 
из объекта всемирного природ-
ного наследия «Вулканы Кам-
чатки». По планам камчатских 
властей и группы «Интеррос» 
Владимира Потанина к 2027 го- 
ду в 60 км от Петропавловска-
Камчатского в районе вулканов 
Мутновский, Вилючинский и  
Горелый появятся, в частности, 
курорт с гостиницами, горно-
лыжными трассами, эколагери 
и геопарк. В «Гринписе России» 
скептически оценивают шансы 
природоохранного ведомства  
заручиться согласием междуна-
родной организации, указывая, 
что прецедентов в отношении 
природных объектов ЮНЕСКО  
на территории РФ еще не было. 

Минприроды направило в ЮНЕ-
СКО уведомление об изменении 
границ природного парка «Южно-
Камчатский» (входит в состав объ-
екта всемирного природного на-
следия ЮНЕСКО «Вулканы Камчат-
ки»). Об этом „Ъ“ сообщили два со-
беседника, знакомые с ситуацией, 
а также источник „Ъ“ в правительст-
ве Камчатки. Ранее губернатор Кам-
чатского края Владимир Илюхин 
обращался к полпреду президента 
в ДФО Юрию Трутневу с просьбой 
дать Минприроды соответствующее 
поручение. В письме (есть в распо-
ряжении „Ъ“) говорится, что проект 
«Парк „Три вулкана“» является «од-
ним из приоритетов в развитии ту-
ристической отрасли в Камчатском 
крае». А поскольку капитальное 
строительство может послужить 
основанием для включения объекта 
в список всемирного наследия, на-
ходящегося под угрозой, «представ-
ляется целесообразным исключить 
земельный (лесной) участок» из объ-
екта ЮНЕСКО. 

Как ранее сообщал „Ъ“, на Кам-
чатке планируется создать «курорт 
международного стандарта» в рай-
оне вулканов Мутновский, Вилю-
чинский и Горелый на ТОР «Кам-
чатка» стоимостью 39,2 млрд руб. 
15 млрд руб. в его строительст-
во намерены инвестировать груп-
па «Интеррос» Владимира Потани-

на и структуры Сергея Бачина (яв-
ляется директором ООО «Роза Ху-
тор»). К 2027 году в 60 км от Петро-
павловска-Камчатского появятся, в 
частности, курорт с гостиницами, 
горнолыжными трассами, эколаге-
ри и геопарк. По мнению инвесто-
ров проекта, которые строили гор-
нолыжные курорты к сочинской 
Олимпиаде, новый туркластер смо-
жет привлечь более 400 тыс. тури-
стов в год, в том числе и иностран-
ных. Для этого планируется постро-
ить порт в бухте Вилючинская, а 
также снять ограничение на пребы-
вание иностранных граждан в не-
которых зонах на территории Кам-
чатского края.

В апреле Юрий Трутнев рекомен-
довал правительству Камчатского 
края совместно с Минприроды по-
сле получения от «Роза Хутор» ут-
вержденного мастер-плана «прора-
ботать вопрос о корректировке гра-
ниц особо охраняемых природных 
территорий» (ООПТ). В драфте, под-
готовленном Минвостокразвития, 
Минприроды, краевому правитель-
ству поручается к концу сентября 
2019 года подготовить, а к середине 
октября утвердить «дорожную кар-
ту» по «исключению участков, на-
ходящихся в границах ООПТ и гра-
ницах объекта ЮНЕСКО „Вулканы 
Камчатки“». Экологи предупрежда-
ли, что это может привести к пере-
воду части камчатских заповедных 
территорий в список всемирного 
наследия под угрозой и «имидже-
вым потерям» для России.

Ответственный секретарь рос-
сийской комиссии по делам ЮНЕ-
СКО Григорий Орджоникидзе под-
твердил „Ъ“, что такое уведомле-
ние отправлено, однако обратил 
внимание, что эта процедура «до-
вольно длительная» и ее исход сей-
час предугадать нельзя. В Минпри-
роды „Ъ“ подтвердили, что ведомст-
во направило в ЮНЕСКО «уведом-
ление о возможном незначитель-
ном изменении границ парка „Юж-
но-Камчатский“»: «Корректировки 
могут коснуться менее чем 1% тер-
ритории объекта наследия. Взамен 
будут предоставлены равноценные 
или более ценные участки. А заявка 
(полноценный документ с обозначе-

нием компенсационных террито-
рий) еще не подавалась». На прось-
бу „Ъ“ уточнить конкретные участ-
ки, предлагаемые к исключению 
из объекта ЮНЕСКО, в Минприро-
ды отметили лишь, что изменения 
затрагивают «земельные (лесные) 
участки», расположенные в грани-
цах природного парка. За «более 
подробной информацией» в ведом-
стве рекомендовали обращаться в 
«субъект». В правительстве Камчат-
ского края не смогли оперативно от-
ветить на запрос „Ъ“, отправленный 
во вторник. 

Собеседник „Ъ“, знакомый с пла-
нами ведомства и региональных 
властей, говорит, что речь идет о 
территории, прилегающей к вулка-
ну Вилючинский, а взамен предла-
гается включить в объект ЮНЕСКО 
вулкан Горелый. 

«В этом случае речь идет уже о 
значительном изменении границ, 
которое нужно оформлять в каче-
стве полноценной заявки — как на 
новый объект ЮНЕСКО,— объяс-
няет Михаил Крейндлин из „Грин-
писа России“.— Вряд ли Центр все-
мирного наследия согласится, что 
это незначительное изменение, да-
же несмотря на процент террито-
рии». Впрочем, даже в случае при-
знания международной организа-
цией изменений, предлагаемых 
природоохранным ведомством, не-
значительными решение о коррек-
тировке границ будет рассматри-
ваться лишь летом 2020 года на оче-
редной сессии комитета. До этого 
момента, указывает эксперт, любая 
деятельность, которая окажет нега-
тивное воздействие на природные 
комплексы, запрещена. По словам 
господина Крейндлина, подобных 
прецедентов в отношении природ-
ных объектов ЮНЕСКО на терри-
тории России еще не было. В част-
ности, в 2015 году Минприроды от-
правляло заявки на исключение 
из границ объекта «Западный Кав-
каз» плато Лагонаки, а также место-
рождения Чудное из объекта «Дев-
ственные леса Коми». Тогда экспер-
ты консультативного органа ЮНЕ-
СКО дали отрицательное заключе-
ние еще на первом этапе. 

Анна Васильева

Извержение вулкана из списка
Минприроды просит ЮНЕСКО  
согласиться на сокращение объекта всемирного наследия

С 1 ноября автовладельцы смогут 
оформить мелкую аварию в элек-
тронном виде без вызова сотруд-
ников ГИБДД: запускается новое 
мобильное приложение «Помощ-
ник ОСАГО», которое будет до-
ступно для 100 млн пользовате-
лей портала госуслуг. Программа 
заработает пока только в пяти 
регионах, в том числе в Москве, 
Подмосковье и Санкт-Петербур-
ге. В стрессовой ситуации прило-
жением воспользоваться будет 
непросто, отмечают эксперты.

Мобильное приложение «Помощ-
ник ОСАГО», позволяющее оформить 
электронный европротокол, для 
пользователей будет доступно уже се-
годня, 1 ноября, рассказали в Россий-
ском союзе автостраховщиков (РСА). 
Программа позволяет новым спосо-
бом оформить мелкую аварию без 
пострадавших, в которой задейство-
вано не более двух машин, а между 
участниками ДТП нет разногласий 
об обстоятельствах происшествия.

Приложение будет доступно 
пользователям портала госуслуг (их 
около 100 млн человек). Если прои-
зошло столкновение, выполнены 
все условия для европротокола, ава-
рия оформляется с помощью смарт-
фона одного из водителей. Данные 
участников приложение получит ав-
томатически из системы госуслуг и 
от РСА. Остается сфотографировать 
повреждения автомобилей и запол-
нить поля в электронном извеще-
нии. Схему ДТП, однако, нужно за-
рисовать на бумаге, затем сфотогра-
фировать с помощью приложения. 
Сформированный черновик изве-
щения о ДТП должен подтвердить 
другой участник ДТП. Приложение 

сгенерирует на экране QR-код: вто-
рой водитель подносит камеру теле-
фона, считывает код и переходит, ав-
торизовавшись, на портал госуслуг. 
Далее нужно согласиться или откло-
нить извещение, для того чтобы вне-
сти исправления (на это есть одна по-
пытка). Если все правильно, на теле-
фон придет уведомление, после че-
го участники ДТП могут разъезжать-
ся. На оформление уйдет не более 15 
минут, говорят в РСА. Приложение в 
какой-то момент предложит опцию: 
сфотографировать повреждения 
или обойтись без фото. При нали-
чии снимков можно рассчитывать 
на компенсацию ущерба в размере 
400 тыс. руб., без них лимит составит 
100 тыс. руб. Пока оформить аварию 
новым способом можно будет только 
в Москве, Петербурге, Подмосковье, 
Ленинградской области. В послед-
ний момент к проекту присоединил-
ся Татарстан, говорит источник „Ъ“ в 
президиуме РСА. Приложением мо-
жет воспользоваться любой гражда-
нин РФ независимо от регистрации 
и места жительства, если попал в ава-
рию на территории этих субъектов.

Приложение существенно облег-
чит жизнь российским автомобили-
стам, уверен президент РСА Игорь 
Юргенс. Суперсервис работает по-
ка в тестовом режиме, пояснил „Ъ“ 
замминистра цифрового развития 
Максим Паршин, «будем дорабаты-
вать его с учетом пожеланий и заме-
чаний пользователей». Ориентиро-
вочно в 2021 году приложение нач-
нет работать на территории всей 
страны. В ближайшее время будет ре-
ализован также программный кон-
структор аварий: схемы ДТП не на-
до будет рисовать на бумаге. Позже 

появится опция оформления ДТП с 
помощью двух смартфонов. По дан-
ным РСА, сейчас около 50% всех ре-
гистрируемых страховщиками ава-
рий оформляются без инспекторов.

«Думаю, в спокойной обстанов-
ке люди смогут разобраться с этим 
приложением,— считает координа-
тор движения „Синие ведерки“ Петр 
Шкуматов.— А вот в условиях стрес-
совой ситуации, когда произошло 
ДТП, ты стоишь на МКАД, мимо те-
бя проносятся машины на скорости 
100 км/ч, могут возникнуть пробле-
мы. Нужно людям подробно объяс-
нять, как это все работает. Необхо-
дим колл-центр, куда можно будет 
позвонить тем, кто не сможет разо-
браться на месте».

Столичные власти поддержали 
запуск приложения. «Если гражда-
не будут больше пользоваться евро-
протоколом, убирать поврежденные 
машины с проезжей части, не дожи-
даясь инспектора, это должно раз-
грузить движение в городе,— гово-
рят в московском ЦОДД.— Особен-
но эффект должен быть заметен на 
крупных магистралях, где даже мел-
кая авария может спровоцировать 
гигантский затор». С запуском при-
ложения для водителей сохраняет-
ся возможность вызвать сотрудни-
ка ГИБДД, европротокол — это пра-
во автомобилиста, а не его обязан-
ность, обращает внимание замести-
тель начальника ГИБДД России Вла-
димир Кузин. Если граждане сомне-
ваются в возможности применения 
европротокола, лучше позвонить в 
полицию, говорят в Госавтоинспек-
ции, дежурный задаст необходимые 
вопросы и даст инструкции.

Иван Буранов

Инспекторов заменят смартфоны
100 млн человек теперь могут оформить мелкие аварии  
с помощью телефона

Бывший замглавы 
Спецстроя Александр 
Мордовец (слева)  
и бизнесмен Олег Щуров 
(справа) считают историю 
с взяткой оговором 
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Люди из ближайшего окружения 
Дональда Трампа демонстративно от-
казывались явиться по повестке на 
Капитолийский холм, давая понять, 
что не будут участвовать в процессе, 
который сам Дональд Трамп не раз 
называл «охотой на ведьм».

Накануне вчерашнего голосова-
ния демократы получили новый чув-
ствительный удар: бывший совет-
ник президента Джон Болтон, несмо-
тря на свою отставку, проявил лояль-
ность к главе Белого дома и через сво-
его адвоката уведомил конгрессме-
нов о том, что добровольно давать им 
показания не намерен.

«Мы делаем этот шаг для того, что-
бы устранить любые сомнения отно-
сительно того, может ли админист-
рация Трампа удерживать докумен-
ты, препятствовать даче показаний 
со стороны свидетелей, игнориро-
вать повестки, выписанные в соот-
ветствии с правилами, или продол-
жать создавать препятствия деятель-
ности Палаты представителей»,— по-
яснила накануне вчерашнего голосо-
вания госпожа Пелоси.

Учитывая, что большинство в Па-
лате представителей принадлежит 
демократам, исход вчерашнего голо-
сования был предрешен. Тем не ме-
нее начавшееся вчера утром по ва-
шингтонскому времени обсуждение 
проекта резолюции, предложенной 
Джимом Макговерном, проходило 
весьма бурно.

Так, представляющий республи-
канское меньшинство в Палате пред-
ставителей конгрессмен Стив Ска-
лиз превратил свое выступление в 
перформанс, проведя неожиданную 
аналогию между действиями демо-
кратов и политикой в бывшем СССР.

Демонстрируя коллегам плакат 
красного цвета с изображением со-
бора Василия Блаженного и надпи-
сью «37 дней импичмента в совет-
ском стиле», господин Скализ сооб-
щил: «Это не просто беспрецедент-
но: это какие-то советские правила». 
Конгрессмен-республиканец обви-
нил демократов в нежелании зани-
маться своими прямыми обязанно-
стями — принятием законов, требу-
ющих неотложного утверждения.

Тем не менее непосредственно пе-
ред голосованием спикер Палаты 
представителей Нэнси Пелоси оста-
вила последнее слово за собой, напом-
нив коллегам о том, что все они при-
сутствуют при историческом моменте. 
«Время свело всех нас в этой комнате, 
чтобы защитить конституцию Соеди-
ненных Штатов Америки. На самом де-
ле сегодня ни много ни мало решается 
судьба нашей демократии»,— торжест-
венно провозгласила госпожа Пелоси.

Итоги голосования не стали сенса-
цией. За резолюцию, дающую юри-
дическое основание процессу им-
пичмента Дональда Трампа, в Палате 
представителей проголосовали 232 
конгрессмена, против — 196. Это пра-
ктически отражает существующий 
расклад сил в нижней палате Конгрес-
са: не поддержали законопроект все 
конгрессмены-республиканцы и два 
примкнувших к ним демократа — Ко-
лин Петерсон и Джеф Ван Дрю. Осталь-
ные демократы, к которым присоеди-
нился один независимый конгрес-
смен, дали импичменту зеленый свет.

В практическом плане принятая Па-
латой представителей резолюция озна-
чает, что расследование вопроса о том, 
существуют ли достаточные основа-
ния для того, чтобы подвергнуть прези-
дента Трампа импичменту, теперь бу-
дет идти с гораздо большим размахом. 

Одобренный законопроект предусма-
тривает продолжение расследования 
сразу в шести комитетах Палаты пред-
ставителей: по разведке, финансовым 
услугам, иностранным делам, надзору 
и реформе, доходам и расходам, а так-
же в юридическом комитете.

Кроме того, на новом этапе слуша-
ния будут проходить в открытом ре-
жиме, что имеет немаловажное значе-
ние для демократов в условиях наби-
рающей темп президентской гонки в 
США. После вчерашнего голосования 
в течение многих недель за ходом рас-
следования сможет следить вся Аме-
рика, в то время как добивающийся 
переизбрания Дональд Трамп и его 
окружение теперь будут вынуждены 
находиться в роли обвиняемых. Кро-
ме того, дальнейшее нежелание со-
трудничать с расследованием, полу-
чившим юридическое обоснование, 
теперь будет восприниматься как от-
кровенный вызов Белого дома законо-
дательной ветви власти.

В соответствие с процедурой, пред-
усмотренной конституцией США, в 
случае утверждения импичмента в Па-
лате представителей следующим эта-
пом должно стать его прохождение в 
верхней палате Конгресса — Сенате, 
где большинство принадлежит респу-
бликанцам (чтобы импичмент состо-
ялся, его должны поддержать две трети 
из ста сенаторов — не менее 67). Учиты-
вая это, по состоянию на сегодняшний 
день импичмент по-прежнему выгля-
дит маловероятным или вовсе нереа-
лизуемым. Однако ситуация в Вашинг-
тоне может измениться, учитывая, что 
реальные слушания только начинают-
ся, а президент Трамп по-прежнему иг-
рает на обострение, называя расследо-
вание сфабрикованным и отказываясь 
сотрудничать с законодателями.

Сергей Строкань

Разведение войск вблизи города 
Петровское в Донбассе начнется 
4 ноября. Эта дата вчера была  
обнародована как президентом 
Украины Владимиром Зеленским, 
так и властями самопровозгла-
шенной Донецкой народной ре-
спублики (ДНР). Реализация 
планов откроет прямую дорогу 
к саммиту «нормандской четвер-
ки» (РФ, Украина, Франция, Гер-
мания), на котором может быть 
принято решение о разведении 
сил по всей линии соприкоснове-
ния. Тем временем стороны кон-
фликта анонсировали следую-
щие шаги по его завершению: 
в ДНР объявили о подготовке  
обмена пленными, а в Киеве —  
о разработке плана возвращения 
ныне неподконтрольных терри-
торий в украинское политическое 
и культурное пространство.

К отводу готовы
О готовности отвести войска от Пе-
тровского Владимир Зеленский зая-
вил в Киеве в ходе пресс-конферен-
ции с генсеком НАТО Йенсом Стол-
тенбергом. «Мы, со своей стороны, на-
чали разведение в Катериновке (се-
ло вблизи города Золотое Луганской 
области, неподалеку от которого ди-
слоцировались части украинской ар-
мии.— „Ъ“). Если все будет безопасно 
в Петровском на протяжении недели 
— должно быть семь дней тишины,— 
то, мне кажется, 4 ноября мы должны 
начать разведение и в Петровском»,— 
сказал господин Зеленский.

Петровское — третий из насе-
ленных пунктов, разведение войск 
вблизи которых было согласовано 
еще в 2016 году. Следуя достигнутым 
тогда договоренностям, разведению 
должно предшествовать полное от-
сутствие обстрелов в течение неде-
ли. В районе поселка городского ти-
па Станица Луганская добиться это-
го удалось летом — разведение сил 
официально закончилось 30 июня. 
В районе Золотого все должно завер-
шиться уже сегодня. «С нашей сторо-
ны процесс завершен,— заявили вче-
ра „Ъ“ в представительстве самопро-
возглашенной Луганской народной 
республики (ЛНР) в Совместном цен-
тре контроля и координации пре-
кращения огня.— По информации, 
которую нам докладывает Специаль-
ная мониторинговая миссия (СММ) 
ОБСЕ, с украинской стороны прово-
дятся мероприятия по отводу сил и 
средств, которые должны завершить-
ся до 13:00 1 ноября». При этом пред-
ставители ЛНР отказались ответить 
на вопрос, сохраняется ли на участке 
разведения полное перемирие.

Теперь украинская сторона торо-
пится начать отвод войск в Петров-
ском, считая присутствие вооружен-
ных сил вблизи этого города послед-
ним препятствием на пути к орга-
низации новой встречи в «норманд-
ском формате». Согласно условиям, 
которые ранее ставили в Киеве, что-
бы начать разведение войск в Петров-
ском, там должно пройти семь дней 
без единого обстрела. Таким обра-
зом, днем отсчета следует считать 28 
октября. По состоянию на вчераш-
ний день на сайте СММ ОБСЕ были 
отчеты за первые три дня этого пери-
ода. Согласно им, по крайней мере 
огонь из автоматов в зоне разведения 
все же велся. «29 октября, патрулируя 
примерно в 2 км к северу от Петров-
ского, команда СММ слышала выстре-
лы и очереди из стрелкового оружия 
ориентировочно в 2–4 км к юго-запа-
ду (по оценке, в пределах участка раз-

ведения)»,— говорится в отчете, кото-
рый был опубликован 30 октября. 

Между тем надежду на то, что про-
цесс отвода войск начнется 4 ноября, 
выражает не только Владимир Зелен-
ский, но и представители ДНР. По-
стпред самопровозглашенной респу-
блики в Минской контактной группе 
Наталья Никонорова вчера рассказа-
ла „Ъ“, что «2 ноября начинается реа-
лизация плана-графика, а 4 ноября — 
непосредственно сам процесс устра-
нения нарушений». Отметим, что ра-
нее все члены Минской контактной 
группы отказывались назвать дату на-
чала разведения войск в Петровском, 
ссылаясь на возможные провокации 
со стороны противников этого про-
цесса внутри Украины.

Глава украинского МИДа Вадим 
Пристайко вчера написал в Twitter: 
отвод войск в Петровском — это «по-
следний шаг к тому, чтобы провести 
нормандский саммит в ноябре». Как 
ранее сообщал „Ъ“, в офисе президен-
та Владимира Зеленского возлагают 
на встречу лидеров четырех стран — 
РФ, Украины, Франции и Германии — 
особые надежды. Соратники украин-
ского лидера рассчитывают, что рос-
сийский президент Владимир Путин 
при личной встрече сообщит, на ка-
ких именно условиях он готов будет 
отказаться от поддержки самопровоз-
глашенных народных республик. А 
главы Франции и Германии тем вре-
менем расскажут, на какую именно 
помощь с их стороны может рассчи-
тывать Украина. Судя по вчерашнему 
заявлению господина Зеленского о 
том, что отвод войск происходит ради 
организации «нормандской встречи», 
на этот саммит украинские власти все 
еще возлагают большие надежды.

Проект итогового документа, ко-
торый планируется принять на нор-
мандском саммите, уже готов. По ин-
формации „Ъ“, в нем описаны задачи 
на будущее. В их числе с большой до-
лей вероятности разведение сил по 
всей линии соприкосновения, а так-
же закрепление в украинском зако-
нодательстве «формулы Штайнмайе-
ра» (она предложена главой МИД ФРГ, 
ныне президентом страны Франком-
Вальтером Штайнмайером и опреде-
ляет последовательность шагов вы-
полнения минских соглашений).

«Мир неизбежен»
Политические противники Влади-
мира Зеленского такую решимость 
нынешнего руководства Украины 
не понимают. «Разведение войск 
больше напоминает то, что разво-
дят Украину,— заявил „Ъ“ депутат 
Верховной рады Украины от партии 
«Европейская солидарность» Алек-
сей Гончаренко.— Зеленский пря-
мо говорит, что разведение войск — 
требование Путина для осуществле-
ния встречи в „нормандском фор-
мате“. Зеленский по непонятным 
для меня причинам возлагает боль-
шие надежды на эту встречу, поэто-
му собирается выполнить его усло-
вие». Алексей Гончаренко добавил: 
«Мы не видим отвода войск со сторо-
ны России и сепаратистов. Фактиче-
ски это односторонний отвод войск 

Украиной, и это потеря нами контр-
оля над нашими же территориями».

У представителей власти взгляды 
на происходящее принципиально 
иные. 30 октября советник секретаря 
Совета национальной безопасности 
и обороны по вопросам реинтегра-
ции и восстановления оккупирован-
ных территорий Донбасса, бывший 
участник КВН Сергей Сивохо заявил, 
что разведение войск должно стать од-
ним из первых шагов к примирению, 
вслед за которым должны последо-
вать и более значительные решения. 
Какие именно, господин Сивохо не 
уточнил, но анонсировал создание 
некоей национальной платформы 
примирения и единства, в задачи ко-
торой будет входить выработка плана 
возвращения ныне неподконтроль-
ных территорий в украинское поли-
тическое и культурное пространство. 
«Мир неизбежен. А значит, сильной 
и независимой Украине быть»,— зая-
вил Сергей Сивохо, добавив, что ми-
ра хочет большинство украинцев, од-
нако мирному процессу мешает часть 
общества — «воинствующее мень-
шинство, продолжающее диктовать 
старую надоевшую политику».

«Не исключаю, что какие-то так-
тические промахи были допуще-
ны (командой Владимира Зеленско-
го.— „Ъ“). Не до конца объяснили об-
ществу пути достижения мира. Мо-
жет быть, не очень отчетливо проде-
монстрировали, что никто из терро-
ристов никогда не сможет попасть в 
органы украинской власти после де-
оккупации территорий,— признал 
в разговоре с „Ъ“ источник, близкий 
к офису главы государства, после че-
го заверил: — Но в целом стратегиче-
ски президент делает именно то, что 

должен делать,— останавливает вой-
ну, не ставя под угрозу самостоятель-
ность и целостность государства».

Собеседник „Ъ“ напомнил: в самом 
начале президентского срока Влади-
мир Зеленский объявил своей коман-
де, что главными приоритетами в их 
работе должны стать освобождение 
украинцев, удерживаемых в тюрь-
мах на территории РФ и непризнан-
ных республик, а также окончание 
войны на тех условиях, которые были 
бы приемлемы для абсолютного боль-
шинства граждан страны. Определен-
ный прогресс есть по каждому из этих 
пунктов. Вслед за сентябрьским боль-
шим обменом удерживаемыми лица-
ми с РФ схожий процесс может быть 
организован и с самопровозглашен-
ными республиками. В руководстве 
ДНР вчера заявили, что готовы пере-
дать украинским властям 52 человека, 
задержанных или осужденных вла-
стями непризнанной республики, а 
взамен рассчитывают на передачу им 
85 человек, содержащихся в украин-
ских тюрьмах и изоляторах. Прежде 
чем приступить к обмену, участники 
минской трехсторонней контактной 
группы должны будут верифициро-
вать списки задержанных и получить 
согласие каждого из них на передачу 
противоположной стороне.

Матвей Шиманов, Киев;  
Кирилл Кривошеев,  
Марина Коваленко

Организация по безопасности и сотрудничеству 
в Европе (ОБСЕ) призвана быть площадкой для «вза-
имоуважительного диалога в целях выработки кол-
лективных ответов на вызовы и угрозы». Глава МИД 
РФ Сергей Лавров пытался втолковать это генсеку 
ОБСЕ Томасу Гремингеру, посетившему вчера Мо-
скву. Из слов министра следовало, что в последние 
годы работа организации буксует. Показательным 
в этом плане станет запланированное на 5–6 декаб-
ря заседание министров иностранных дел 57 стран, 
входящих в ОБСЕ: Россия подготовила ряд докумен-
тов, однако, как и год назад, они, судя по всему, бу-
дут заблокированы другими участниками.

Томас Гремингер — генсек крупнейшей в мире реги-
ональной организации, которая занимается вопроса-
ми безопасности,— посетил Москву уже во второй раз с 
начала года. «Рад, что у нас снова есть возможность обсу-
дить важные вопросы,— приветствовал он Сергея Лав-
рова.— Особенно в преддверии совета министров ино-
странных дел, который пройдет в Братиславе в декабре, 
и учитывая, что мы наблюдаем позитивную динамику 
по ряду направлений работы».

Правда, когда Томас Гремингер конкретизировал свой 
тезис, стало ясно, что он имел в виду «позитивную дина-
мику» не как имеющий место процесс, а как надежду на 
благоприятное развитие ситуации в будущем. Речь шла 
об урегулировании карабахского конфликта, которым с 
1992 года с переменным успехом занимается Минская 
группа ОБСЕ (ее сопредседатели — РФ, США и Франция). 
«Динамика переговорного процесса, вероятно, немного 
замедлилась, но тем не менее мы надеемся, что встреча 
министров иностранных дел Армении и Азербайджана, 
которая планируется на совете министров иностранных 
дел ОБСЕ в Братиславе, придаст новую динамику этому 
процессу»,— заявил на встрече господин Гремингер.

С Сергеем Лавровым они также обсудили ситуацию 
на Украине, в том числе отвод сил в районе населен-
ных пунктов Золотое и Петровское (см. материал на 
этой странице), приднестровское урегулирование (в 

нем организация также задействована) и работу спе-
циализированных институтов ОБСЕ.

Продолжить — уже в широком составе — обсуждение 
деятельности организации участники московской встре-
чи смогут через месяц в Братиславе. Как рассказала „Ъ“ 
официальный представитель МИД РФ Мария Захарова, 
к этому министерскому заседанию Россия вместе с союз-
никами по ОДКБ готовит текст декларации к 75-летию 
окончания Второй мировой войны, а также проекты ре-
шений «по насущным для государств—участников ОБ-
СЕ проблемам» антитеррора, борьбы с наркоугрозой и 
свободного доступа общественности к информации. «На 
столе остается наш прошлогодний проект решения о за-
щите языковых, образовательных и других прав нацио-
нальных меньшинств»,— добавил вчера Сергей Лавров.

Впрочем, год назад на заседании министров иностран-
ных дел в Милане ни одна российская инициатива одобре-
на не была — для принятия решений в ОБСЕ требуется кон-
сенсус, поэтому для того, чтобы заблокировать принятие 
документа, достаточно несогласия с ним даже одного из 57 
членов организации. По словам Сергея Лаврова, резолю-
ции не были приняты «исключительно потому, что их пред-
ложила Россия». Вчера он напомнил, что Москва «последо-
вательно выступает за укрепление авторитета ОБСЕ в ев-
ропейских и международных делах», однако организация, 
призванная «быть площадкой для взаимоуважительного 
диалога в целях выработки коллективных ответов на вызо-
вы и угрозы», дал понять министр, не вполне соответствует 
российским ожиданиям. Он отметил, что «сегодня объеди-
нительный потенциал ОБСЕ задействован далеко не в пол-
ной мере», а «трудоемкий процесс восстановления доверия 
в Евроатлантике» по-прежнему буксует. Томас Гремингер 
эти тезисы оспаривать не стал. По крайней мере публично.

Галина Дудина

Взаимоуважаемый 
европоуважатый
Сергей Лавров и Томас Гремингер обсудили проблемы 
восстановления доверия в Евроатлантике

Дональда Трампа выставляют  
на всеобщее отрешение

Владимир Зеленский  
подает на отвод
Президент Украины анонсировал финальный шаг  
на пути к нормандскому саммиту

с1

Судя по заявлению господина 
Зеленского о том, что отвод войск 
происходит ради организации 
«нормандской встречи», на этот 
саммит украинские власти все еще 
возлагают большие надежды

Глава МИД РФ Сергей Лавров (справа) 
пытался втолковать генсеку ОБСЕ  
Томасу Гремингеру, какой Москва хотела бы 
видеть возглавляемую им организацию,  
но тот предпочел отмолчаться
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, 
а также в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. 
Возможны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,781 млрд руб. В 2019 году (на 31 октября) собрано 
1 156 538 576 руб., помощь получили 1526 детей. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его 
Национальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Саша Овчинников, 11 лет, детский 
церебральный паралич, требуется лечение. 
158 430 руб.
Цена лечения 199 430 руб. Телезрители ГТРК «Пенза» 
соберут 41 тыс. руб. 

Саша родился недоношенным, с первых месяцев 
отставал в развитии. В полтора года сыну диагности-
ровали ДЦП, начали реабилитацию. Постепенно Са-
ша окреп, начал ходить, вот только в умственном 
развитии по-прежнему отставал, до пяти лет не го-
ворил. Настоящий сдвиг произошел после лечения 
в Институте медтехнологий (ИМТ, Москва). Саша за-
говорил простыми фразами, у него улучшилась па-
мять. Сейчас сын учится в школе, но у него пробле-
мы с логикой. Ходит неуклюже. Лечение в ИМТ нуж-
но продолжать, раньше мы оплачивали его сами, 
но сейчас денег едва хватает на жизнь. Пожалуйста, 
помогите! Екатерина Овчинникова, Пензенская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нужно 
научить Сашу уверенно ходить, улучшить концен-
трацию внимания и логическое мышление, снизить 
гиперактивность».

Юра Куприянов, 11 лет, недоразвитие верхней 
челюсти, нарушение прикуса, требуется 
ортодонтическое лечение. 198 тыс. руб.
Цена лечения 385 тыс. руб. Общество помощи  
русским детям (США) внесло 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ока» соберут 37 тыс. руб.

Юра родился с расщелиной нёба, сразу же возник-
ли трудности с кормлением — молоко вытекало че-
рез нос. Сына направили на операцию в москов-
скую больницу, но он заболел и операцию отложи-
ли. Только в 2017 году расщелину закрыли. Юра 
смог нормально есть, речь стала разборчивой. Сей-
час нужно начинать ортодонтическое лечение, так 
как нижняя челюсть недоразвита и зубы растут кри-
во, часто болят. Лечение дорогое, оплатить его не мо-
гу. Я сейчас без работы, жена умерла, живем с сыном 
на его пенсию и мое пособие по уходу. Помогите 
нам! Роман Куприянов, Рязанская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Для вырав-
нивания челюстей мальчику нужно установить не-
съемную технику, затем — расширяющий аппарат 
на верхний зубной ряд».

Артем Дорин, 5 лет, врожденная деформация 
стоп, требуется лечение. 158 960 руб.
Цена лечения 284 960 руб. ПАО «Ростелеком»  
внесло 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Ставрополь» 
соберут 26 тыс. руб. 

Сын родился с подвернутыми стопами. Врачи ре-
комендовали начать лечение как можно раньше — 
пока кости и сухожилия пластичные. Артемку гип-
совали, накладывали лонгеты. К году левая ножка 
выправилась, а правая нет. Артем не мог нормально 
ходить, ставил правую стопу на ребро. А сейчас и ле-
вая стопа опять стала подворачиваться. Я узнала, что 
косолапость детям успешно лечат в Ярославле, от-
везла сына на консультацию. Доктор сказал, что по-
может операция и гипсования, но лечение дорогое, 
а у нас денег нет. В семье трое детей, работает только 
муж. Елена  Дорина,  Ставропольский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Констан-
та» Илья Громов (Ярославль): «Ребенку требуется 
операция — перемещение мышцы и задний релиз 
стоп (высвобождение мышц, сухожилий). Но снача-
ла нужно провести курс этапных гипсований».

Арсений Геринг, 10 лет, нарушение ритма 
сердца, врожденная атриовентрикулярная 
блокада 3-й степени, спасет замена 
электрокардиостимулятора. 229 604 руб. 
Цена операции 618 604 руб. Жертвователи, пожелавшие 
остаться неназванными, внесли 350 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 39 тыс. руб. 

В два года Арсений заболел — была высокая тем-
пература и приступы сухого кашля. Лечение не по-
могало, сын задыхался, его забрали в больницу 
с диагнозом «бронхиальная астма». Но оказалось, 
что у Арсения врожденный порок сердца и тяже-
лая форма аритмии. В декабре 2011 года сыну уста-
новили двухкамерный электрокардиостимулятор 
(ЭКС). Арсений перестал кашлять, прошла одышка, 
ритм сердца нормализовался. Но в последнее вре-
мя состояние сына резко ухудшилось. Обследова-
ние показало, что батарея ЭКС разряжена, прибор 
нужно заменить, а я не могу его купить, одна воспи-
тываю двоих сыновей. Помогите! Яна Поддубенская, 
 Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Мальчику по жизненным 
показаниям требуется замена двухкамерного ЭКС 
с системой эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Ксюша Петрунина из села  Лучаново 
Томской области родилась с очень 
тяжелым врожденным  пороком 
серд ца — общим артериальным ство-
лом. Без лечения такие  дети  быстро 
погибают. Ксюше повезло: в месяц 
ей сделали сложную операцию — 
вживили в сердце протез с клапа-
ном внутри. Теперь этот протез, 
подходивший для  новорожденного 
 ребенка, стал девочке мал. Чтобы 
 спасти Ксюшу, его нужно поменять. 
И чем скорее, тем лучше.

Ксюша со старшим братом, мамой 
и отчимом живут неподалеку от Том-
ска. Летом на их улице полно детей, есть 
с кем поиграть. И тем грустнее Ксюше 
осенью. Старшие пошли в школу, млад-
шие — в детский сад. А Ксюша никуда 
не пошла. Детсад — ее самая главная меч-
та. Но путь туда ей закрыт. Пока закрыт. 
Стоит Ксюше немного побегать с ребята-
ми, как болезнь напоминает о себе: начи-
нается одышка, а треугольник между но-
сом и верхней губой синеет. От одышки 
Ксюша пугается и задыхается еще боль-
ше. Так что врачи твердо сказали: до вто-
рой операции — никакого детсада.

Первую операцию Ксюше сделали 
вскоре после того, как она родилась. 
А началась история задолго до рожде-
ния девочки. Так называемый артери-
альный ствол у Ксюши не разделился, 
как положено, на легочную артерию, 
по которой кровь из сердца идет в лег-
кие, и аорту, из которой она разносится 
по всему телу. От Ксюшиного сердца от-
ходил всего один широкий сосуд, в ко-
торый кровь попадала сразу из обоих 
желудочков. Диагноз «общий артери-
альный ствол» Ксюшиной маме Лене 
сообщили за пару месяцев до родов.

— Я бросилась искать информацию 
в интернете,— рассказывает Лена.— 
Всюду было сказано, что с таким поро-
ком дети долго не живут. Но врачи пери-
натального центра меня успокоили: со-
временная медицина с этим справляется.

Новорожденной Ксюше сделали 
сложную операцию на открытом серд-
це. Легочные артерии отсекли от еди-
ного выходящего из сердца сосуда 
и с помощью специального протеза 
с клапаном внутри присоединили ту-
да, откуда им положено выходить,— 
к правому желудочку.

К тому, что было дальше, врачи Ле-
ну не подготовили. Ксюша после опе-
рации не смогла самостоятельно ды-
шать и две недели провела на аппара-
те искусственной вентиляции легких. 
Потом у нее было двустороннее воспа-
ление легких. А после больницы из-за 
мокроты в легких начались останов-
ки дыхания. Мать осваивала медицин-
ские навыки в авральном порядке.

— Она вдруг начинала синеть, наду-
валась вся. Я стучала ей по спине, рас-
тряхивала, при этом пальцем очищала 
рот от слизи и удерживала корень язы-
ка, чтобы не запал внутрь. И вызывала 
скорую помощь,— рассказывает Лена.

Проблемы наваливались со всех сто-
рон. Отец Ксюши не захотел создавать 
себе трудности и ушел из семьи. Тяже-
ло заболела Ленина мама. У Ксюши ста-
ли портиться зубы, а лечить девочку 
с пороком сердца врачи не хотели — 
вдруг будут проблемы при наркозе. Ле-
на не сдавалась: купила ингалятор, на-
училась делать уколы, массаж, разобра-
лась в лекарствах, добилась лечения 
у стоматолога.

Жить в комнате общежития с двумя 
детьми, один из которых инвалид, было 
тяжело. Лена переехала в деревню — по-
ближе к матери. Жизнь стала чуть-чуть 
налаживаться. Дочка чувствовала себя 
лучше, а у Лены появился Павел, кото-
рый обоих ее детей полюбил как своих. 
Начали понемножку ремонтировать 

дом — холодная вода теперь есть в кра-
не, а не только во дворе. У Ксюши целых 
два кота, вдобавок она уговорила роди-
телей взять щенка. Главная ее игра — 
во врача. Она всех лечит: котов, щенка, 
брата-второклассника Даню.

Лену давно предупредили, что од-
ной операцией не обойтись. Когда 
опять началось ухудшение, она даже 
не удивилась. Ксюша слабеет. Теперь 
она в основном сидит дома и помога-
ет маме.

— Мы с ней и убираем вместе, и го-
товим, и кедровые шишки для загото-
вительной конторы собираем,— гово-
рит Лена.— Но она же общительная де-
вочка, ей к детям хочется.

Протез, прослуживший четыре го-
да, больше не справляется со своей за-
дачей. Ксюша из него просто вырос-
ла, как вырастают из платья и туфель. 
Ей необходимо повторное протезиро-
вание легочной артерии. Кровоток вос-
становится, Ксюша больше не будет си-
неть и задыхаться, и ей разрешат хо-
дить в детский сад. Давайте поможем 
Ксюше и ее маме, сами они уж точно 
сделали все, что могли.

Алексей Каменский,  
Томская область

Сосудный день
Четырехлетнюю Ксюшу спасет операция на сердце

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 25.10.19–31.10.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 75 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 47
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  К С Ю Ш И  П Е Т Р У Н И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 4 0  8 7 2  Р У Б .

Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория Савченко (Томск): «В месячном 
возрасте мы провели Ксюше радикальную коррекцию порока — протезировали клапан легочной 
артерии. Лечение позволило девочке жить и развиваться соответственно возрасту. Прошло время, 
Ксюша выросла, и появились признаки выраженной дисфункции протеза, недостаточности правого 
желудочка. Срочно необходимо репротезирование легочной артерии клапансодержащим кондуитом 
в условиях искусственного кровообращения. Операция позволит нормализовать гемодинамику, 
состояние ребенка значительно улучшится».

Стоимость операции 1 023 872 руб. ООО «Север» внесло 50 тыс. руб. Жертвователь, поже-
лавший остаться неназванным,— 100 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Томск» соберут 33 тыс. руб. 
Не хватает 840 872 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Ксюшу Петрунину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ксюши — Елены Владимировны Тимоновой. Все необходимые 
реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, 
сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, 
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Главная игра Ксюши — 
во врача. Она всех лечит: 
котов, щенка, брата-
второклассника   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

25 октября в „Ъ“, 
на rusfond.ru и в эфире ГТРК 
«Красноярск» мы рассказали 
историю одиннадцатилетней 
Вероники из Красноярского 
края. У нее врожденный по-
рок развития спинного мозга, 
урологические и ортопеди-
ческие нарушения. Веронике 
нужно комплексное обследо-

вание бригадой врачей. Рады сообщить: вся не-
обходимая сумма (986 400 руб.) собрана. При-
мите и нашу признательность, дорогие друзья.

Всего с 25 октября 31 547 читателей rusfond.ru, 
„Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Крас-
ноярск», «Орел», «Владимир», «Ивтелерадио», «Пен-
за», а также 167 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 32 детям 
на 28 636 055 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Веронику Сильванович 
ждут в Москве в ноябре
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Алексей 
Каменский,
СПЕЦИАЛЬНЫЙ 
КОРРЕСПОНДЕНТ 
РУСФОНДА

Разумная мечта
Какой судьбы Русфонд хочет для регистра доноров костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

С тех пор как больше года назад 
Рус фонд открыл Национальный 
 регистр доноров костного мозга 
для клиник, тема регистра нако-
нец стала всерьез обсуждаться 
как в медицинском сообществе, 
так и в министерских кабинетах. 
Внедренная Русфондом современ-
ная технология типирования по-
тенциальных доноров, позволя-
ющая работать втрое дешевле, 
каче ственнее и быстрее, заставила 
и другие регистры, устроенные при 
именитых гематологических клини-
ках, тоже переходить на новую тех-
нологию. А следовательно, просить 
у государства денег на оборудова-
ние и реагенты. Государство не-
однократно выражало готовность 
деньги на развитие регистра выде-
лить.  Вопрос: кому?

Уважаемые профессора, руково-
дители государственных клиник, на-
стаивают, что государственные день-
ги должны, соответственно, пойти го-
сударственным регистрам. Русфонд 
парирует, что создаваемый им Наци-
ональный регистр ничем не хуже го-

сударственных, а даже лучше, хоть 
и создан некоммерческой организаци-
ей. Дешевизна рекрутинга и типиро-
вания в Национальном регистре под-
тверждается простыми бухгалтерски-
ми документами — да, втрое дешевле. 
Высокое качество типирования под-
тверждают сами наши оппоненты. 
Профессор Афанасьев, глава Инсти-
тута детской онкогематологии име-
ни Горбачевой, прямо говорил об этом 
на заседании у вице-премьера Тать яны 
Голиковой. Претензий две: Нацио-
нальный регистр, создаваемый Рус-
фондом,— это НКО, и это организация 
не медицинская. Обе претензии кажут-
ся нам несостоятельными. 

Нет никакого закона, который за-
прещал бы НКО создавать регистры до-
норов костного мозга,— это во-первых. 
А во-вторых, регистр создает не меди-
цинский продукт, а первичную базу 
генотипов наших граждан, которой 
клиники могут воспользоваться в ме-
дицинских целях так же, как в меди-
цинских целях пользуются другими 
немедицинскими продуктами — сан-
техникой, оконными стеклами или ди-
етической едой.

На наш взгляд, разумно было бы 
Министерству здравоохранения — 
раз уж оно вознамерилось разместить 
в существующих регистрах трех своих 
клиник государственный заказ на ти-
пирование потенциальных доноров 

костного мозга — распорядиться гос-
заказом пропорционально.

Национальный регистр Русфонда 
пока не крупнейший в России, но уже 
второй: сегодня в нем свыше 29 тыс. 
доноров, к концу года будет за 30 тыс. 
Справедливо было бы поручить трем 
регистрам государственным три чет-
верти госзаказа, а Национальному ре-
гистру — четверть.

Если, насколько мы понимаем, госу-
дарство собирается в 2020 году финан-
сировать существующим регистрам 
в трех своих клиниках типирование 
20 тыс. потенциальных доноров, то по-
чему бы 5 тыс. из них не поручить про-
типировать НКО?

Для нас дело даже не в деньгах. Госу-
дарственный заказ, пусть небольшой, 
равнозначен признанию серьезности 
наших компетенций и намерений. По-
лучив госзаказ на типирование 5 тыс. 
доноров, Национальный регистр, без-
условно, сможет протипировать на эти 
средства 14,4 тыс. доноров да еще 
столько же включить в общероссий-
скую базу на пожертвования. Создаст-
ся жесткая конкуренция для государст-
венных регистров. Они вынуждены бу-
дут работать дешевле и быстрее, если 
наряду с ними дешево и быстро будет 
выполнять госзаказ НКО. А выгоду по-
лучат пациенты. 

Валерий Панюшкин,  
главный редактор Русфонда

Чем болеет 
медицина
Российские проблемы 
глазами иностранного врача

В Москве побывал Имран Муштак — один 
из  самых известных в мире хирургов- урологов. 
Его пациенты — дети с очень серьезными 
уроло гическими проблемами. И среди них рос-
сийские дети, деньги на лечение которых со-
бирает Рус фонд. За восемь лет нашего сотруд-
ничества в лондонской клинике Грейт Ормонд 
Стрит, где работает Муштак, было проопериро-
вано несколько десятков детей из России. Что 
бы ни говорили про нашу медицину, безуслов-
ная необходимость лечиться именно за грани-
цей возникает не так уж часто. Но  возникает. 
Муштак — показательный случай. В Европе 
он делает сложнейшие операции с помощью 
местных врачей и медсестер. А в России только 
консультирует, оперировать не хочет. Профес-
сор объяснил Русфонду, в чем тут дело.

У детей, которые попадают к Имрану Муштаку, 
обычно сразу несколько очень тяжелых нарушений. 
Например, экстрофия мочевого пузыря — он находит-
ся не внутри, а снаружи, и у него нет передней стенки. 
К этому добавляется неправильное расположение мо-
четочников: моча в некоторых случаях может подни-
маться по ним вверх, смертельно отравляя почки. Еще 
возможная добавка — расщепление половых органов.

«Вправление» мочевого пузыря обычно делают 
до приезда к Муштаку, вскоре после рождения. Но это 
только начало. Профессор перекраивает, а иногда 
и сотворяет мочевой пузырь заново, «переподклю-
чает» мочеточники, формирует мышцы вокруг моче-
испускательного канала, без которых ребенок ни-
когда не сможет нормально пописать, воссоздает по-
ловые органы. «Я должен разобраться, чего ребенку 
не хватает, и представить себе, как я эту вещь создам. 
Это похоже на работу архитектора»,— рассказывает 
Муштак. Он узкий специалист, поэтому оперирует па-
циентов со всех концов Великобритании, а также из-за 
рубежа. Много пациентов приезжает в Грейт Ормонд 
Стрит из стран Персидского залива, из Китая. Понят-
но же, что сам Муштак до них не доберется. А вот в ев-
ропейские страны он ездит сам. «Мне не надо везти 
с собой всю бригаду, потому что в большин стве стран 
есть хорошие анестезио логи, медсестры, оборудова-
ние. Просто у хирургов не хватает опыта в ведении 
редких случаев»,— объясняет Муштак. Даже малень-
кая Словакия вполне соответствует его требованиям. 
Но в России Муштак не оперирует: «Простые вмеша-
тельства русские врачи сами умеют хорошо делать. 
А я провожу сложнейшие операции, их результат за-
висит не только от меня. Медсестры и другие док тора 
должны оказывать пациенту очень специализиро-
ванную помощь в течение нескольких недель после 
операции. Успех зависит от команды. Это я могу пред-
ложить российским пациентам в Лондоне».

Муштак не единственный говорит подобное. 
Часто приходится слышать от иностранных вра-
чей: у вас в России хорошие специалисты, попада-
ются прекрасные клиники, но в целом качество ме-
дицины слишком неровное, структура недостаточ-
но налажена, очень не хватает навыков командной 
работы. В зачаточном состоянии послеоперацион-
ная и прочая реабилитация. Структура не форми-
руется сама собой, и даже самый гениальный врач 
не сможет ее переделать. Это задача государства — 
и не в виде нацпроектов, когда на основе выделен-
ных миллиардов придумываются действия для 
их освоения. «Я слишком мало знаю Россию и не мо-
гу судить»,— говорит Муштак. Но признается, что его 
беспокоят три структурные проблемы. 

Во-первых, недостаточная централизация: чтобы 
хирург хорошо выполнял какую-то операцию, он дол-
жен делать ее очень часто. А для этого потоки пациен-
тов должны быть направлены так, чтобы у него была 
такая возможность. «Если у тебя два-три случая в год, 
ты не наращиваешь опыт, ты даже не знаешь, хоро-
шо у тебя получается или нет»,— поясняет Муштак. 
Во-вторых, слишком жесткая иерархическая система: 
главврач, завотделением назначаются начальством, 
а не выбираются коллективом, поэтому авторитар-
но этот коллектив контролируют. А в-третьих, нераз-
деление труда и неумение сотрудничать: «У вас вра-
чи-руководители вынуждены заниматься не только 
медициной, но и финансами. Это сложно. Я завотде-
лением, но надо мной есть менеджер, он интересует-
ся моим мнением как врача, а мне высказывает свое 
с финансовой точки зрения. Мы друг друга слушаем, 
так возникает совместное решение».

весь сюжет 
rusfond.ru/issues



«Россети» рассматривает возможные 
варианты выделения проблемных 
 активов. Основной сценарий — переда-
ча их отдельным госкомпаниям, кото-
рые «Россети» смогут взять в управле-
ние. По оценке аналитиков, отделе-
ние только убыточных «Кубаньэнер-
го» и МРСК Северного Кавказа смо-
жет поднять капитализацию «Россе-
тей» на 30–40 млрд руб. Но миноритар-
ные акционеры «Россетей» обеспокое-
ны: они считают, что холдинг сам дол-
жен отвечать за улучшение финансо-
вого состояния дочерних структур, 
в противном случае нужно передать 
их частным инвесторам.

«Россети» рассматривают возможность 
вывести из своей структуры убыточные ак-
тивы и передать их на баланс государства, 
рассказали собеседники „Ъ“, знакомые с 
предложением. Речь может идти об убыточ-
ных филиалах в рамках межрегиональных 
распредсетевых компаний (МРСК). Впо-
следствии «Россети» готовы брать эти акти-
вы в управление.

Схема завуалированно описана в проек-
те стратегии холдинга до 2030 года, внесен-
ной в Минэнерго. Компания пишет о необ-
ходимости изменить механизм финансо-
вой поддержки проблемных дочерних ком-
паний, предлагая сделать это «с использова-
нием госфинансирования в рамках схем, не 
оказывающих негативного влияния на ак-
ционерную стоимость компании». По дан-
ным „Ъ“, внутри «Россетей» этот механизм 
называют «лечебницами».

По итогам 2018 года в убытке по МСФО 
оказались МРСК Северного Кавказа (вклю-
чает проблемные энергосбыты) — 7,9 млрд 
руб. В первом полугодии 2019 года убыток 
в 230 млн руб. получила «Кубаньэнерго». 

Серьезно ухудшили финансовые показате-
ли МРСК Сибири — прибыль упала почти 
в шесть раз, до 405,5 млн руб., и МРСК Ура-
ла — в 6,3 раза, до 640,8 млн руб. В состав 
каждой МРСК входят несколько филиалов, 
отчетность которых «Россети» не раскрыва-
ют, но к хронически проблемным активам 
можно отнести, например, «Тываэнерго», 
входящую в МРСК Сибири.

В последние годы «Россети» решали про-
блемы убыточности отдельных структур че-
рез перераспределение в их пользу диви-
дендов от успешных компаний холдинга. 
По итогам 2018 года проблемные активы 
получили через допэмиссии 12 млрд руб. 
из 25 млрд руб. дивидендов, полученных 

«Россетями» от дочерних структур. В про-
екте стратегии «Россетей» говорится, что 
текущие варианты поддержки проблем-
ных компаний «ведут к снижению объема 
акций, находящихся в свободном обраще-
нии, сокращению объема дивидендов «Рос-
сетей» и негативно влияют на инвестпри-
влекательность холдинга».

Директор Prosperity Capital Management 
(один из миноритариев МРСК) Александр 
Бранис отмечает, что задача менеджмента 
«Россетей» — превратить убыточные фили-
алы в прибыльные, а не отдать их бесплат-
но государству, а потом взять в управление. 
«Если холдинг не может вывести отдельные 
филиалы в прибыль, то логично было бы 

привлечь частных инвесторов»,— добавля-
ет еще один миноритарный акционер.

Исполнительный директор Ассоциации 
профессиональных инвесторов Александр 
Шевчук (входит в советы директоров МРСК) 
говорит, что в начале лета выделять про-
блемные филиалы предложили независи-
мые директора МРСК Юга — идея возникла 
при обсуждении убыточной для «Россетей» 
допэмиссии на 7 млрд руб. Предлагалось вы-
делить филиал «Калмэнерго» через присое-
динение к стопроцентно подконтрольной 
«Россети» компании. Это сэкономило бы до 
3 млрд руб., но «Россети» отказались обсу-
ждать идею, сославшись на директивы, ко-
торые сами подготовили, говорит он: «Полу-
чается, менеджмент взял на заметку предло-
жения независимых директоров, интерпре-
тируя их по-своему. Деньги на докапитали-
зацию с убытками потратят, а потом и выде-
лят филиал, отдав его государству. Сначала 
ущемляются интересы миноритариев, а по-
том и государства».

В Минэнерго „Ъ“ сообщили, что такой 
формулировки в проекте стратегии «Россе-
тей» не содержится. В Минэкономики и «Рос-
сетях» „Ъ“ не ответили, в Минфине запрос 
„Ъ“ перенаправили в Минэнерго.

Владимир Скляр из «ВТБ Капитала» отме-
чает, что идея упаковки плохих активов в от-
дельную компанию в энергетике не нова. 
Но такие инициативы всегда заканчивались 
одним и тем же — госкомпании продолжа-
ли нести бремя этой социальной нагрузки 
за счет денежных потоков из более успеш-
ных частей бизнеса. По его оценке, только 
при избавлении от «Кубаньэнерго» и МРСК 
Северного Кавказа с учетом полугодовых ре-
зультатов капитализация «Россетей» могла 
бы вырасти на 30–40 млрд руб.

Татьяна Дятел

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22927,04 (+83,92)
РТС 1422,92 (–8,98)
FTSE 100 7248,38 (–82,4)

DAX 30 12866,79 (–43,44)
DJIA* 26935,78 (–250,91)
NASDAQ Composite* 8261,08 (–42,89)

*На 19:46.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.11.19
Австралийский доллар 44,1130
Английский фунт 82,5565
Белорусский рубль 31,0990
Датская крона* 95,2844

Доллар США 63,7748
Евро 71,1918
Индийская рупия** 90,0107
Казахский тенге** 16,4083

Канадский доллар 48,4574
Китайский юань* 90,6510
Норвежская крона* 69,5321
СДР 87,7962

Сингапурский доллар 46,8794
Новая турецкая лира 11,1651
Украинская гривна* 25,6843
Шведская крона* 66,2203

Швейцарский франк 64,5690
Японская иена** 58,7110
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Фильтруй контент 
В России вступил в силу закон о суверенном рунете

С 1 ноября в России вступает в силу 
 закон о «суверенном рунете», подра-
зумевающий установку на сетях опе-
раторов систем фильтрации интер-
нет-трафика для противодействия 
 угрозам. Государство пока не утверди-
ло  перечень этих угроз, как и еще ряд 
подзаконных актов. По данным источ-
ников „Ъ“, на федеральное разверты-
вание технических средств уйдет еще 
примерно год и положения закона 
пока фактически будут действовать 
не на всей территории страны.

Закон об изменениях в ФЗ «О связи» и ФЗ 
«Об информации» частично вступил в силу 1 
ноября. Ряд пунктов, в том числе положение 
о национальной доменной зоне и крипто-
графической защите, начнут действовать с 1 
января 2021 года. Документ внесли сенаторы 
Людмила Бокова, Андрей Клишас и депутат 
Госдумы Андрей Луговой. Законопроект под-
вергся резкой критике участников рынка и 
с рядом поправок ко второму чтению был 
окончательно принят Госдумой 16 апреля.

Закон обязывает операторов устанавли-
вать на сетях технические средства проти-
водействия угрозам (ТСПУ), которые позво-

лят фильтровать трафик и ограничивать до-
ступ к запрещенным сайтам. Эти устройст-
ва, к которым, как уточняли в Минкомсвя-
зи, относится оборудование DPI (Deep Packet 
Inspection, глубокой фильтрации трафика), 
операторам предоставит Роскомнадзор, их 
установка и обслуживание будут осуществ-
ляться за счет бюджета. В случае угрозы 
устойчивости и функционированию россий-
ского сегмента интернета централизованное 
управление сетью перейдет к Роскомнадзо-
ру. Кроме того, закон предполагает создание 
специального реестра точек обмена трафи-
ка и проведение учений «не реже раза в год» 
по обеспечению безопасности российского 
сегмента интернета. Андрей Клишас оцени-
вал затраты на реализацию законопроекта в 
20 млрд руб. На вопрос „Ъ“ о том, актуальная 
ли эта оценка сейчас, господин Клишас заме-
тил: «Никаких новых данных у нас нет».

До вступления закона в силу Роскомнад-
зор инициировал проверку работы ТСПУ на 
сетях операторов. Тестирование началось на 
базе решений, которые в июле закупил подве-
домственный Роскомнадзору Главный радио-
частотный центр (ГРЧЦ). По данным сайта гос-
закупок, сумма контракта составила 689,6 млн 

руб., его исполнитель не раскрывается. Речь 
идет о закупке решений компании RDP.ru, 
15% которой принадлежит «Ростелекому». Ин-
тегратором в рамках теста выступила компа-
ния «Данные — центр обработки и автома-
тизации» (ДЦОА), возглавляемая бывшим за-
мминистра связи и экс-главой Nokia в России 
Рашидом Исмаиловым, писал РБК. Представи-
тель ДЦОА Дмитрий Захаров подтвердил „Ъ“, 
что компания стала интегратором и что уста-
новка ТСПУ производилась в Уральском феде-
ральном округе. «Результаты тестирования мо-
жет прокомментировать только заказчик, как 
и график введения оборудования в строй»,— 
добавил он. В Роскомнадзоре не ответили на 
запрос, в Минкомсвязи отказались от коммен-
тариев. Также поступили представители МТС, 
«МегаФона», «Вымпелкома», Tele2, «ЭР-Телеко-
ма». В «Ростелекоме» лишь сообщили, что ком-
пания «выполняет требования закона».

«Операторы с высокой долей вероятно-
сти готовы к исполнению закона. Но с 1 но-
ября для абонентов ничего не изменится»,— 
рассказал источник „Ъ“ в одном из операто-
ров. Однако власти пока не утвердили пере-
чень угроз, при которых «выключается ру-
бильник рунета», констатирует собеседник 

„Ъ“ в одном из операторов. Официально опу-
бликованы только семь подзаконных актов 
из 26 необходимых, оценивает гендиректор 
Diphost Филипп Кулин. По его словам, при-
няты три изменения в положения о Минком-
связи, Роскомнадзоре и ГРЧЦ, а также усло-
вия установки ТСПУ. «Этого, я считаю, доста-
точно, чтобы они могли жонглировать пра-
вом и с некоторыми оговорками впихивать 
операторам ТСПУ»,— категоричен Филипп 
Кулин. Технических требований к ТСПУ до 
сих пор нет, замечает аналитик Российской 
ассоциации электронных коммуникаций 
Карен Казарян. К тому же пять или шесть 
подзаконных актов к этому закону находят-
ся на «регуляторной гильотине», и не факт, 
что они вообще вступят в силу, уточняет он. 
По словам близкого к администрации пре-
зидента источника „Ъ“, закон все же начнет 
работу, «но по факту не на всей территории». 
Собеседник „Ъ“, участвовавший в тестирова-
нии ТСПУ на сетях операторов, полагает, что 
на федеральное развертывание необходимо-
го оборудования уйдет еще примерно год.

Дмитрий Шестоперов,  
Владислав Новый,  
Ангелина Галанина

Распознавание на кофейной гуще
Кофейни начали узнавать посетителей в лицо

Сразу две сетевые кофейни — «Правда 
кофе» и OneBucksCoffee — начали те-
стировать сервис распознавания лиц 
для изучения привычек своей аудито-
рии. Похожую технологию использу-
ют другие сети общепита и ритейле-
ры, но это делается для изучения тра-
фика, оплаты покупок или борьбы 
с воровством. Впрочем, повсеместное 
распространение видеоидентифика-
ции может вызвать в потребитель-
ской среде дискуссию, является ли 
лицо человека частью его персональ-
ных данных.

Сети «Правда Кофе» и OneBucksCoffee 
начали тестировать систему облачного рас-
познавания лиц в своих заведениях, со-
общил „Ъ“ представитель сервиса Ivideon, 
предлагающего решение компаниям. Тех-
нология позволяет формировать списки 
посетителей, например постоянных или 
нежелательных, настраивать уведомле-
ния при обнаружении лиц из них, а также 
искать конкретных людей в архиве и фор-
мировать детальные отчеты об аудитории. 
Архитектура сервиса исключает доступ к 

просмотру записей как для персонала дата-
центров, где хранится информация, так и 
для самих сотрудников компании, заявля-
ют в Ivideon.

Основатель сети «Правда кофе» Филипп 
Лейтес заявил „Ъ“, что эксперимент прово-
дится в девяти кофейнях, в дальнейшем он 
может распространиться на все 60 фран-
чайзинговых кофеен. По словам предста-
вителя OneBucksCoffee, сеть тестирует сер-
вис в четырех заведениях, планируя рас-
ширить его на все 120 точек.

Одной из причин, по которой «Прав-
да кофе» решила использовать видеоана-
литику, господин Лейтес называет непо-
пулярность карт лояльности у покупате-
лей кофе навынос. Эти программы позво-
ляют продавцам анализировать предпоч-
тения своей аудитории и исходя из этого 
менять меню, стимулировать частоту по-
купок, увеличивать продажи. Гендиректор 
Cofix Russia Блажей Райсс парирует, что ак-
тивно взаимодействовать со своей аудито-
рией можно через мобильное приложение, 
как делает его сеть. Впрочем, Cofix тоже ис-
пользует технологии идентификации лиц 

для создания «умных» витрин. Об исполь-
зовании изображения лиц в некоторых ко-
фейнях сети «Кофе Хауз» говорит и предста-
витель ГК «Шоколадница» Валерия Сливка. 
Впрочем, компания пользуется Face ID для 
оплаты заказов без смартфона или банков-
ской карты. Это возможно после прохожде-
ния регистрации в специальном приложе-
нии, поясняет госпожа Сливка.

Кроме заведений общепита технологи-
ей распознавания лиц активно пользуются 
и ритейлеры, в том числе для борьбы с во-
ровством. Так, группа «М.Видео-Эльдорадо» 
рассматривает сразу несколько решений, 
в основе которых лежит видеоаналитика, 
рассказывает представитель компании Ва-
лерия Андреева. «Например, для более точ-
ного подсчета трафика магазинов и конвер-
сии покупок,— добавляет она.— Еще одна 
возможная сфера — повышение безопасно-
сти магазинов». Технологию оплаты в сво-
их магазинах с помощью распознавания 
лица тестирует и сеть «Магнит».

При широком использовании видеои-
дентификации покупателей в обществе 
возникает дискуссия, является ли изобра-

жение человека его персональными дан-
ными или нет, поясняет руководитель пра-
ктики «Особых поручений» коллегии адво-
катов Pen & Paper Екатерина Тягай. До не-
давнего времени суды исходили из того, 
что само по себе изображение без указания 
дополнительной информации не является 
элементом персональных данных, расска-
зывает она. Примерно такого же мнения 
придерживается и Роскомнадзор, продол-
жает адвокат, и сама компания-провайдер 
Ivideon. Однако закон о персональных дан-
ных имеет очень широкую трактовку.

Съемка собственных посетителей несет 
для компаний риски, связанные с соблюде-
нием законодательства о персональных дан-
ных, настаивает Екатерина Тягай. «Таргетиро-
вание предоставляемых услуг требует боль-
шей идентификации граждан, нежели чем 
простая фиксация лиц. Таким образом, вла-
дельцы кофеен не застрахованы от потенци-
альных претензий своих клиентов в связи с 
незаконными манипуляциями с их персо-
нальными данными»,— заключает она.

Никита Щуренков,  
Дарья Андрианова

Резкое снижение цен на дорогие ле-
карства — всегда повод для вопро-
сов, чудес не бывает. Вот недавно 
британская GlaxoSmithKline (GSK) 
направила в Минздрав РФ предло-
жение о снижении на 27% цены на 
свой препарат для лечения ВИЧ до-
лутегравир стоимостью почти 9 тыс. 
руб. за упаковку. На этой неделе 
швейцарская Roche пообещала за-
регистрировать предельную цену 
на эмицизумаб, применяемый в ле-
чении гемофилии, на уровне 1,6 тыс. 
руб. за 1 мг. Это, как утверждает про-
изводитель, на 23% ниже минималь-
ной цены лекарства в мире. 

Предложение теоретически мо-
жет понравиться властям, стремя-
щимся закупать побольше и поде-
шевле препаратов для лечения тя-
желых заболеваний. Но производи-
тели идут на снижение цен не ради 
благотворительности. За их беспре-
цедентными предложениями скры-
вается холодный расчет.

В целом компании и не скрыва-
ют отягчающих условий, обещая 

скидки взамен на гарантирован-
ный спрос со стороны Минздрава. 
Их действия объяснимы: рост про-
даж лекарств в аптеках начал в этом 
году серьезно замедляться, и госза-
купки остаются единственной воз-
можностью наращивать обороты. 
По оценкам DSM Group, даже с уче-
том демпинга увеличение продаж 
через централизованные госзакуп-
ки даст больший объем выручки, 
чем если бы препарат реализовы-
вался в рамках нерегулярных реги-
ональных тендеров.

Есть и подводные камни: Россия 
выступает референтной страной для 
ряда иностранных государств: если 
производитель снижает цены в на-
шей стране, то он должен снизить 
ее, например, в Венгрии. Вероятно, 
именно этот фактор до сих пор сдер-
живал снижение цен. Однако по не-
которым препаратам объем госза-
купок в России существенно превы-
шает показатели других стран. Поэ-
тому, как утверждают мои собесед-
ники на фармацевтическом рынке, 
снижая цены здесь ради попадания 
на госзакупки и, соответственно, в 
ряде других стран, производители 
все равно остаются в выигрыше.

Еще одно важное уточнение для 
вдохновившихся опытом конкурен-
тов: схема может сработать далеко 
не у всех компаний, а только у тех, 
кто производит эффективные инно-
вационные лекарства. Этот фактор 
учитывается специальной комисси-
ей Минздрава при включении тех 
или иных препаратов в перечень ле-
карств, закупаемых государством. 

И тем не менее в той же DSM 
Group ожидают новых аналогич-
ных предложений в адрес Минздра-
ва от иностранных производителей. 
Скорей всего, речь пойдет о произ-
водителях лекарств для лечения тя-
желых заболеваний, входящих в 
такие госпрограммы, как 12 высо-
козатратных нозологий и лечение 
ВИЧ, гепатита В, С и туберкулеза. На 
их финансирование федеральный 
бюджет выделяет наибольшее коли-
чество средств — совокупно более 
60 млрд руб. в год, и с каждым разом 
эта сумма растет.

обсудить
kommersant.ru/12725
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Компании и не скры-
вают отягчающих ус-
ловий, обещая скид-
ки взамен на гаранти-
рованный спрос со 
стороны Минздрава

не может вылечить корреспондент 
отдела потребительского рынка

Мария Котова
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«Россети» отключают убытки
Госхолдинг хочет передать плохие активы на баланс государства
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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Столь успешного месяца, как ми-
нувший октябрь, на российском 
рынке заимствования еще не бы-
ло. Эмитенты привлекли почти 
400 млрд руб., побив прежний 
 рекорд, установленный в апреле. 
Падение ставок на фоне смягче-
ния денежно-кредитной поли-
тики ЦБ, а также высокий спрос 
со стороны инвесторов стиму-
лируют российских эмитентов 
активно брать деньги на длин-
ные сроки.

Российские эмитенты резко увели-
чили привлечения на внутреннем дол-
говом рынке. Согласно предваритель-
ным данным агентства Cbonds, за про-
шедший месяц корпоративные заем-
щики привлекли более 396 млрд руб., 
что на 15 млрд руб. выше историческо-
го максимума, установленного в апре-
ле. К тому же этот результат почти втрое 
выше показателя сентября и в семь раз 
— октября 2018 года. «Нынешний ок-
тябрь, безусловно, можно назвать ме-
сяцем корпоративного эмитента»,— 
отмечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ермак.

Рекордной активности способство-
вала благоприятная рыночная конъ-
юнктура, прежде всего меры ЦБ по 
смягчению денежно-кредитной поли-
тики. В октябре представители регуля-
тора неоднократно заявляли о готовно-
сти пойти на более агрессивное сниже-
ние ключевой ставки. В предыдущие 
четыре месяца ЦБ осуществил три по-
нижения, каждое — на 0,25 процент-
ного пункта (п. п.), до 7%. 25 октября со-
вет директоров ЦБ осуществил самое 
сильное снижение ставки с декабря 
2017 года — сразу на 0,5 п. п., до 6,5%. 
В результате она достигла минимума 
с февраля 2014 года. В итоговых ком-
ментариях регулятор также допустил 
ее дальнейшее снижение. «На ожида-
ниях инвесторов по снижению клю-

чевой ставки Банком России произош-
ло бурное снижение доходности — бо-
лее 50 базисных пунктов (б. п.) — обли-
гаций федерального займа»,— отмеча-
ет господин Ермак. «Мягкая риторика 
и действия зарубежных финансовых 
регуляторов также способствовали по-
зитивной рыночной конъюнктуре, по-
этому эмитенты активно выходили на 
российский рынок заимствований»,— 
заявили в ВТБ.

Вслед за ставками на ОФЗ пошли 
вниз и ставки по корпоративным дол-
гам. По оценке вице-президента отдела 
долгового капитала Альфа-банка Арте-
ма Старикова, если в начале года для ка-
чественных эмитентов купонные став-
ки превышали 8,5% годовых, то сейчас 
опускаются ниже 7% годовых. «Условия 
привлечения облигационных займов 
значительно лучше кредитования, что 
и привлекает на долговой рынок как 
опытных эмитентов, так и новые име-
на. Нет уверенности, что текущая конъ-
юнктура сохранится продолжительное 
время, что и формирует повышенное 
предложение»,— отмечает он.

Благоприятная рыночная конъюн-
ктура побудила некоторые компании, 
которые размещали облигации в сен-
тябре, повторить опыт,— ГТЛК, МКБ, 
группа ЛСР, «СУЭК-Финанс». Размеще-
ния проходили при высоком спросе 
инвесторов, что позволило «Роснеф-

ти», ГТЛК, «Роснано» увеличить объе-
мы в 1,7–2 раза. «К тому же некоторым 
эмитентам удалось снизить ставки ку-
понов относительно первоначаль-
но маркетируемого диапазона на 15–
50 б. п.»,— отмечает господин Ермак. 
«Мы видим рост числа рыночных раз-
мещений и практически полное от-
сутствие закрытых сделок. При высо-
ком спросе эмитенты предпочитают 
ориентироваться на инвесторов, чем 
на лимиты и поддержку организато-
ров»,— отмечает Артем Стариков

В ближайшие месяцы активность 
может сохраниться, считают участни-
ки рынка, поскольку ожидается еще 
одно понижение ключевой ставки. 
«По нашим оценкам, понижение на де-
кабрьском заседании может составить 
25–50 б. п. Одной из главных причин 
такого снижения может стать инфля-
ция, которая к концу года может сни-
зиться до примерно 3% в годовом выра-
жении»,— считает Александр Ермак. 
В отсутствие внешних шоков до кон-
ца года облигационный рынок уви-
дит много размещений, в том числе не-
сколько дебютных на очень привлека-
тельных условиях, полагает Артем Ста-
риков: «На текущий момент у нас в пай-
плайне свыше 15 сделок до конца года 
без учета уже реализованных в четвер-
том квартале».

Виталий Гайдаев

Компании торопятся занимать
В октябре корпоративные эмитенты  
разместили облигаций на 396 млрд руб.

Самый мощный в мире неатом-
ный ледокол «Виктор Черномыр-
дин» может быть сдан 25 декаб-
ря, ожидает его эксплуатант 
ФГУП «Росморпорт». Изначально 
судно предназначалось для рабо-
ты на Севморпути, но за восемь 
лет строительства ледокола из-
менились как представления 
о том, какие ледоколы нужны 
в Арктике, так и ответственный 
за инфраструктуру в регионе. 
Так, источники „Ъ“ в «Росатоме» 
сомневаются, что ледокол под-
ходит для этого региона по тех-
ническим параметрам, хотя экс-
перты и допускают его привлече-
ние в случае нехватки атомных 
ледоколов. Впрочем, «Виктор 
Черномырдин» может исполь-
зоваться для проведения экспе-
диций и в аварийно-спасатель-
ных операциях.

ФГУП «Росморпорт» планирует 25 
декабря получить ледокол «Виктор 
Черномырдин» мощностью 25 МВт 
(ЛК-25), сообщил журналистам генди-
ректор предприятия Андрей Лаври-
щев. В Объединенной судостроитель-
ной корпорации (ОСК) „Ъ“ сообщили, 
что передача ледокола планируется до 
конца года. Один из источников „Ъ“ го-
ворит, что церемония должна пройти 
на «Адмиралтейских верфях» (входят в 
ОСК), где ледокол достраивается с лета 
2017 года (см. „Ъ“ от 25 июля 2017 года).

Контракт на ледокол за 7,9 млрд 
руб. был заключен Балтзаводом (вхо-
дит в ОСК) и Росморречфлотом в 2011 
году. Сдача была запланирована на ко-
нец 2015 года, в 2017 году срок был 
сдвинут на сентябрь 2018 года, а затем 
— на июнь 2019 года. В ноябре 2018 

года на судне произошел пожар, на-
несший ущерб на 150 млн руб. и так-
же повлиявший на срок окончания 
работ (см. „Ъ“ от 30 ноября). Источни-
ки „Ъ“ еще в 2017 году говорили, что 
из-за проблем с проектом, девальва-
ции рубля и увеличения сроков стои-
мость ледокола достигла 11 млрд руб., 
что потребовало бюджетных компен-
саций (см. „Ъ“ от 11 января и 15 декаб-
ря 2017 года). По данным „Ъ“, они вы-
делены не полностью.

В октябре «Адмиралтейские верфи» 
сообщили, что ледокол прошел завод-
ские ходовые и госиспытания. Ледо-
вые испытания судно пройдет уже по-
сле передачи заказчику, поскольку лед 
необходимой толщины установится 
только весной. ЛК-25 должен прохо-
дить лед толщиной 2 м со скоростью 
два узла. В «Росморпорте» „Ъ“ лишь 
подтвердили сдачу ледокола в этом 
году и прохождение ледовых испыта-
ний в следующем, добавив, что ледо-
вые испытания позволят оценить ва-
рианты использования судна.

Проблема нового ледокола в том, 
что большая осадка (9,7 м) затрудня-
ет его использование в устьях сибир-
ских рек, а для работы в морях Аркти-
ки мощности недостаточно на фоне 
атомных ледоколов, говорят собесед-
ники „Ъ“ в «Росатоме». Госкорпорация 
с 2019 года является оператором ин-
фраструктуры Семпорпути и в насто-
ящее время не рассматривает исполь-
зование этого ледокола. «Но мы будем 
его учитывать, так как мы по закону 
теперь осуществляем управление су-
доходством на Севморпути»,— заклю-
чил источник „Ъ“ в «Росатоме».

Хотя инфраструктурным операто-
ром Семпорпути стал «Росатом», «Рос-

морпорту» не запрещено оказывать 
услуги сторонним организациям в ре-
гионе, говорит источник „Ъ“, знако-
мый с ситуацией. При необходимо-
сти компании, например НОВАТЭК 
или «Востокуголь», могут привлечь его 
для выполнения работ, рассуждает он. 
В любом случае ЛК-25 не планирует-
ся эксплуатировать восточнее Диксо-
на, поясняет источник „Ъ“. По его сло-
вам, также рассматривается возмож-
ность использования его в коммерче-
ских, экспедиционных и научных це-
лях. Сейчас на судне есть 90 мест для 
спецперсонала, из них только 12 че-
ловек могут быть обычными пассажи-
рами. В дальнейшем, возможно, будут 
получены документы, которые позво-
лят на все эти места брать простых пас-
сажиров, заключил он.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев напомина-
ет, что изначально «Виктор Черномыр-
дин» строился для эксплуатации в се-
верных морях для выполнения задач 
дизельных ледоколов типа «Ермак». 
В условиях нехватки ледоколов, с ко-
торой может столкнуться «Росатом», 
ЛК-25 может использоваться в соста-
ве конвоев и на устьевых участках си-
бирских рек, полагает эксперт. Несмо-
тря на мощность 25 МВт, судно имеет 
ледовый класс Icebreaker8 и по ледо-
проходимости близко к работающим 
атомным ледоколам «Таймыр» и «Вай-
гач» (40 МВт), отмечает господин Гри-
горьев. При этом «Виктор Черномыр-
дин» имеет две вертолетные площад-
ки, что является его дополнительным 
преимуществом, в том числе для про-
ведения аварийно-спасательных опе-
раций, заключает он.

Анастасия Веденеева

Здесь вам не тут
Ледоколу «Виктор Черномырдин» ищут место для работы

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Дочерний банк ВЭБ.РФ на Украи-
не — Проминвестбанк (ПИБ) — 
 сообщил, что полностью прекра-
щает обслуживание физических 
лиц. Это очередной шаг на пути 
к уходу с рынка до того, как его 
в очередной раз попытаются 
продать. По мнению экспертов, 
шансы покинуть украинский 
рынок добровольно у ВЭБа есть. 
Такой подход поддерживает нац-
банк страны, а средств у ПИБа 
 достаточно, чтобы расплатиться 
по всем обязательствам.

Украинский Проминвестбанк, при-
надлежащий российскому ВЭБ.РФ, со-
общил, что прекращает обслуживание 
платежных карт: с 11 ноября — Visa, а 
с 1 декабря — MasterCard. Кроме того, 
банк активно сворачивает офисы и со-
кращает обязательства перед клиента-
ми. Как пояснили „Ъ“ в пресс-службе 
ВЭБа, Проминвестбанк действитель-
но активно сворачивает деятельность 
под давлением Национального бан-
ка Украины (НБУ), который настаива-
ет на том, чтобы банки с российским 
капиталом рассчитались с кредитора-
ми, сдали лицензию и ушли с рынка. 
В ВЭБе подчеркнули, что Проминвес-
тбанк будет осуществлять обслужива-
ние клиентов до тех пор, пока не рас-
считается со всеми кредиторами.

Исходно ВЭБ, как и Сбербанк, рас-
считывал продать дочернюю струк-
туру. Однако Киевский апелляцион-
ный суд в начале осени прошлого го-
да арестовал акции и имущество до-
черних структур российских госбан-
ков в рамках исполнения решения 

Арбитражного суда Гааги о взыска-
нии убытков с России за утраченное 
имущество в Крыму (см. „Ъ“ от 13 сен-
тября 2018 года). И хотя в августе Ар-
битражный институт торговой пала-
ты Стокгольма встал на сторону ВЭ-
Ба и запретил украинским исполни-
тельным органам осуществлять про-
дажу акций Проминвестбанка, а аук-
цион по продаже акций, намечен-
ный на 28 августа, не состоялся, было 
принято решение оперативно свер-
нуть деятельность.

«Проминвестбанк в срок до 1 июля 
2020 года планирует полное погаше-
ние обязательств перед кредиторами, 
сокращение офисов до одного и сокра-
щение персонала до 200 человек»,— 
сообщили в ВЭБе.

По пути сворачивания бизнеса и 
сдачи лицензии пытался пойти банк 
«ВТБ Украина», но, распродав наибо-
лее качественные активы, столкнул-
ся с кризисом ликвидности. В конце 
прошлого года он не смог исполнять 
свои обязательства перед клиентами, 
был признан неплатежеспособным 
и принудительно выведен с рынка 
(см. „Ъ“ от 28 ноября 2018 года). Сбер-
банк же до сих пор рассчитывает про-
дать свою украинскую структуру.

По мнению экспертов, Промин-
вестбанку вряд ли грозит повторение 
судьбы ВТБ. Позитивным для россий-
ской стороны является то, что в конце 
августа Арбитражный институт тор-
говой палаты Стокгольма удовлетво-
рил требования российской стороны 
и запретил Украине продавать акции 
Проминвестбанка, считает началь-

ник аналитического отдела ИК «Русс-
инвест» Дмитрий Беденков. По сло-
вам управляющего директора рей-
тингового агентства НКР Станисла-
ва Волкова, денежные средства и их 
эквиваленты, отраженные в активах 
банка на 30 сентября (854 млн гривен), 
более чем в 1,5 раза покрывают сред-
ства клиентов (519 млн гривен). «Фор-
мально надо учитывать еще и средст-
ва, привлеченные от банков (712 млн 
гривен). С ними полного покрытия 
обязательств высоколиквидными ак-
тивами не будет,— продолжает он.— 
Но средства банков получены от мате-
ринской организации (ВЭБа), поэтому 
можно уверенно утверждать, что Про-
минвестбанк способен расплатиться 
со всеми рыночными обязательства-
ми, то есть риск быть признанным не-
платежеспособным невелик».

В ВЭБе также не ожидают отзыва 
лицензии у дочернего банка, посколь-
ку уже решили существенную часть 
проблем. Согласно результатам дея-
тельности Проминвестбанка с 1 ию-
ля 2018 года по 1 октября 2019 года 
взыскано проблемных долгов на сум-
му $162,6 млн, реализовано недвижи-
мого имущества на сумму $42 млн, де-
позиты физических и юридических 
лиц сократились на 95%, до $15,4 млн. 
При этом убытков от выхода с Украи-
ны ВЭБ в моменте фактически не по-
лучит. По словам господина Волкова, 
значительная часть потерь от укра-
инского бизнеса ВЭБа уже отражена 
в своей отчетности, дополнительные 
потери не превысят 5 млрд гривен.

Ксения Дементьева

ВЭБ сдает украинскую лицензию
Проминвестбанк прекращает обслуживание  
физических лиц

Помимо отмены приказа Мин-
транса, министерству и ОАО РЖД 
поручено обеспечить внесение в по-
вестку очередного заседания Сове-
та по железнодорожному транспор-
ту вопроса об отмене извещения об 
изменении руководящего докумен-
та по ремонту, где содержится нор-
ма о переходе на кассетные подшип-
ники, и принятие соответствующе-
го решения. Минтрансу и ОАО РЖД 
также поручено максимум за год 
провести испытания поведения кас-
сетных подшипников при установ-
ке их на типовую тележку и сопоста-
вить с роликовыми, публично обсу-
дить результаты с ведомствами и от-
раслевыми ассоциациями, а при вы-
явлении относительных преиму-
ществ — представить в правитель-
ство предложения по стимулиро-
ванию их использования «посред-
ством применения мер тарифного 
регулирования, исключив удоро-
жание стоимости перевозки грузов 
железнодорожным транспортом». В 
Минтрансе и ОАО РЖД отказались от 
комментариев.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что, если бы ре-
шение по замене типа подшипников 
было принято, по степени воздейст-
вия на отрасль оно бы не уступало ре-
шению о массовом списании старого 
парка, принятому в конце 2015 года. 
Однако запрет продления срока дей-
ствия старых вагонов был согласован 
на всех уровнях, тогда как решение о 
переводе на кассетные подшипники 
— хотя по сути своей содержало здра-
вую меру — ни по срокам, ни по ка-
честву обсуждения с рынком не бы-
ло адекватным и не получило долж-
ного согласования с вышестоящими 
инстанциями. Теперь, полагает госпо-
дин Бурмистров, в отношении Мин-
транса могут последовать оргвыводы. 
По его мнению, отмена решения — 
очень хороший знак для рынка, сиг-
нализирующий о готовности властей 
признавать ошибку, принимать на ее 
счет четкие меры и определять ответ-
ственного. «Жаль, что его уже успели 
согласовать на межгосударственном 
уровне, и теперь потребуется развер-
нуть вспять и этот процесс»,— отмеча-
ет господин Бурмистров.

Наталья Скорлыгина

Подшипники провернулись обратно

Проблема стала особенно актуаль-
ной именно сейчас, указывает управ-
ляющий директор по методологии 
рейтингового агентства НКР Стани-
слав Волков, так как уже довольно 
много семей получили сертификат 
на материнский капитал, использо-
вали его на покупку жилья и закрыли 
ипотечный кредит.

• Сертификат на материнский 
 капитал выдается с 2007 года. 
По данным ПФР, по состоянию  
на 1 января 2019 года было выдано 
9,2 млн сертификатов. При этом 
большую часть средств (около 70%) 
их обладатели тратят на улучше-
ние жилищных условий.
Решением проблемы могло бы 

стать более четкое регламентиро-
вание процедуры получения согла-

сия органов опеки при проведении 
альтернативных сделок по ипотеке, 
указывает управляющий директор 
по розничным продуктам Абсолют-
банка Антон Павлов. «Можно уста-
новить в законе обязанность выде-
лить долю несовершеннолетним в 
недвижимом имуществе после по-
гашения всех кредитов»,— говорит 
руководитель «Росбанк Дом» Денис 
Ковалев. По словам Марины Заботи-
ной, с родителей можно брать нота-
риальное обязательство о выделе-
нии долей детям после погашения 
ипотечного кредита.

Согласны с предложениями бан-
киров и правозащитники. По словам 
преподавателя кафедры семейного 
права МГЮА Виктории Дергуновой, 
подобная норма не приведет к ущем-
лению прав детей. В настоящее вре-
мя семьи в подобной ситуации вооб-

ще лишены возможности брать сред-
ства на улучшение жилья. Кроме того, 
указывает она, в проекте можно пред-
усмотреть, что доли в будущей квар-
тире будут определяться еще на этапе 
сделки и выделяться автоматически 
после снятия обременения банком.

Впрочем, есть мнение, что законо-
дательного решения у проблемы нет. 
«Не стоит забывать, что в случае де-
фолта по кредиту банк будет вынуж-
ден изъять предмет залога,— указы-
вает собеседник в крупном банке.— 
Значит, доли детям выделены не бу-
дут и их положение ухудшится, и мы 
пока не видим решения проблемы». 
По словам зампреда комитета Госду-
мы по вопросам семьи, женщин и де-
тей Елены Вторыгиной, он подклю-
чится к работе над проектом, как 
только тот будет внесен.

Вероника Горячева

Детям здесь раздолье

Перевод парка  
грузовых вагонов  
на подшипники  

кассетного типа  
поддержан Минпромторгом 

и Минтрансом, 
Росжелдором, 

Ространснадзором, 
владельцами 

инфраструктур, 
производителями 

подшипников, вагонов, колес, 
вагоноремонтными 

предприятиями, 
операторами,  

владеющими третью парка
— Владимир Токарев,

замминистра транспорта,  
в интервью «Гудку» 21 октября
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деловые новости

В судебной тяжбе интернет-ма-
газина «Холодильник.ру» и ре-
кламного холдинга BBDO воз-
ник новый поворот — ритейлер 
подал заявление о банкротстве 
агентства OMD Media Direction 
из-за долга в 6 млн руб. Ответ-
чик настаивает, что уже выпла-
тил ритейлеру эту сумму и осно-
ваний для банкротства нет.

ООО «Эдил-Импорт» (управляет 
«Холодильник.ру») 28 октября пода-
ло в Арбитражный суд Москвы заяв-
ление о признании банкротом АО 
«ОМД Медиа Дирекшн» — рекламно-
го агентства OMD Media Direction, 
следует из базы арбитража. Поводом 
стало решение суда о взыскании с 
компании 34 млн руб. в пользу ри-
тейлера, отмечается в заявлении (ко-
пия есть у „Ъ“). По мнению заявите-
ля, агентство в установленный срок 
не вернуло часть этого долга с учетом 
процентов в размере 6,1 млн руб.

Представитель OMD Media Direc-
tion утверждает, что все долги, кото-
рые суд обязал агентство выплатить 
ритейлеру, выплачены им в полном 
объеме. «Полагаем, что иск судом бу-
дет принят к рассмотрению, однако 
оснований для начала банкротства 
компании нет, все обязательства ис-
полняются своевременно»,— сооб-
щил „Ъ“ представитель OMD Media 
Direction. Компания уже направила в 

суд объяснения (есть „Ъ“), в которых 
просит признать заявление ритейле-
ра необоснованным и отказать во 
введении процедуры наблюдения. В 
объяснениях говорится, что к ним 
приложены четыре платежных пору-
чения с отметкой банка «Инг Банк 
(Евразия)» об оплате долга в 40,1 млн 
руб., в том числе последнего транша в 
размере 6,1 млн руб.

OMD Media Direction входит в 
BBDO Group. Согласно Kartoteka.ru, 
100% АО «ОМД Медиа Дирекшн» при-
надлежит Эльмире Стюарт, выручка 
за 2018 год составляла 1,4 млрд руб., 
чистая прибыль — 63,8 млн руб.

Конфликт «Холодильник.ру» с 
BBDO возник в 2013 году: ритейлер 
заплатил 134 млн руб. за размеще-
ние телевизионной и наружной ре-
кламы, но затем обнаружил, что из 
бюджета была потрачена только 
часть средств. По этому договору ри-
тейлер инициировал два судебных 
процесса, первый из которых закон-
чился в 2017 году взысканием с 
агентства более 100 млн руб.

В сентябре «Эдил-Импорт» напра-
вил OMD Media Direction досудебную 
претензию, которая касается того же 
договора, на общую сумму 36,7 млн 
руб., рассказал „Ъ“ представитель ри-
тейлера в суде Виктор Юзефович. Как 
уточнил собеседник, знакомый с тек-
стом претензии, об этом долге ритей-

леру стало известно в 2018 году, когда 
один из подрядчиков OMD Media 
Direction «Видео Интернешнл» пред-
ставил суду первичные документы 
по расходам на размещение рекла-
мы. Представитель OMD Media 
Direction подтвердил, что агентство 
получило досудебную претензию.

По мнению ритейлера, поступив-
шие деньги им распределены снача-
ла на погашение судебных издер-
жек, процентов и только затем — 
основного долга, в результате их не 
хватило; у агентства же свой под-
счет, согласно которому денег в ито-
ге было достаточно, пояснил парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и парт-
неры» Дмитрий Клеточкин. Судья 
попросит агентство доказать выпла-
ту долга в полном объеме уже на 
первом заседании, указал он. Для 
ритейлера введение процедуры бан-
кротства может стать дополнитель-
ной гарантией того, что должником 
не будут использованы механизмы 
по выводу своих активов, предпола-
гает партнер «Сотби» Владимир Жу-
равчак. Если OMD Media Direction 
докажет погашение долга и суд не 
примет заявлений других кредито-
ров, производство по делу будет пре-
кращено, но, если другие кредито-
ры заявят о себе, оно продолжится, 
рассуждает он. 

Валерия Лебедева

«Холодильник.ру» напомнил о долгах
Онлайн-ритейлер требует банкротства OMD Media Direction

Как стало известно „Ъ“, страте-
гия «Почты России» до 2027 года 
подразумевает развитие собст-
венной экосистемы и запуск 
 новых направлений, в том чис-
ле для управления недвижимо-
стью и доставки товаров из ин-
тернет-магазинов. Свою инвес-
тпрограмму при этом компа-
ния оценивает от 224 млрд руб. 
до 353 млрд руб. Помешать реа-
лизации стратегии «Почты Рос-
сии», в частности, может пенси-
онная реформа и госполитика 
по сокращению обращения 
 наличных денег, предупреж-
дает компания.

Совет директоров «Почты Рос-
сии» рассмотрит корпоративную 
стратегию развития на период с 
2020 по 2027 год, заседание плани-
руется на середину ноября, сооб-
щил „Ъ“ источник, близкий к чле-
нам совета. Дату и повестку заседа-
ния определит председатель совета 
директоров «Почты России», вице-
премьер Максим Акимов, сообщи-
ли „Ъ“ в пресс-службе компании. 
Представитель Максима Акимова 
не ответил на запрос „Ъ“.

Как следует из проекта стратегии 
(есть у „Ъ“), к 2027 году «Почта Рос-
сии» рассчитывает стать «цифровой 
государственной мультифункцио-
нальной экосистемой платформен-
ных бизнесов». Она предлагает запу-
скать онлайн-сервисы, в том числе 
для коммерческого управления не-
движимостью и для заказа рознич-
ных товаров, а также монетизиро-
вать ГИС ЖКХ. Компания планирует 
выйти на новые рынки — напри-
мер, предоставлять облачные услу-
ги и создавать центры обработки 
данных, запустить венчурное по-
дразделение, и не исключает M & A.

По итогам 2018 года «Почта Рос-
сии» выручила 190,3 млрд руб. при 
плане 224–229 млрд руб., следует из 

документа. В 2019 году «Почта Рос-
сии» прогнозирует показатель на 
уровне 206,8 млрд руб. В базовом 
сценарии ее выручка в 2027 году со-
ставит 436,3 млрд руб., а EBITDA — 
63,9 млрд руб.

В зависимости от сценариев раз-
вития инвестпрограмма «Почты 
России» в 2019–2027 годах составит 
от 221 млрд руб. до 353 млрд руб., 
отмечается в проекте. Затраты до 

2024 года детализированы: в циф-
ровую трансформацию планирует-
ся вложить 47 млрд руб., в развитие 
логистики — 32 млрд руб., в модер-
низацию отделений почтовой свя-
зи в крупных городах, расширение 
сети и «улучшение условий работы 
персонала» — 33 млрд руб. На раз-
витие новых продуктов, включая 
запуск доставочной платформы для 
электронной коммерции и оказа-
ние услуг фулфилмента, потребует-
ся еще 31 млрд руб. «Почта России» 
также предлагает создать агрегатор 
для оказания социальных, быто-

вых, госуслуг и образовательных 
сервисов, на что потребуется 85 мл-
рд руб. госфинансирования, следу-
ет из документа. В проекте страте-
гии развития ФГУП «Почта России» 
до 2023 года похожий проект оце-
нивался в 50 млрд руб., писал „Ъ“ 27 
сентября 2018 года.

Изменение макроэкономиче-
ской ситуации в стране и сокраще-
ние рынка услуг почтовой связи мо-
гут помешать реализации страте-
гии, отмечается в проекте. Негатив-
ное влияние также могут оказать 
пенсионная реформа и политика 
государства по сокращению обра-
щения наличной денежной массы, 
которые приведут к снижению до-
хода от выплаты пенсий, предупре-
ждает «Почта России».

Посылочный сегмент активно 
развивается, и «Почта России» име-
ет хорошие перспективы для роста, 
считает глава Национальной ассо-
циации дистанционной торговли 
Александр Иванов. 

Ставка на цифровизацию пра-
вильная, но компании необходимо 
фокусироваться в области логисти-
ки, именно в этой части наиболее 
целесообразно было бы проведе-
ние M & A, считает Александр Ива-
нов. В стратегии не обозначены 
источники финансирования, кон-
статирует инвестменеджер «Откры-
тие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
«Мы имеем крайне специфический 
кейс, когда акционерное общество, 
по сути госкомпания, при планиро-
вании стратегии оценивает себя на 
уровне госоргана, рассчитывая на 
получение преимущественно фи-
нансирования из госбюджета. По 
сути, это просьба коммерческой го-
скомпании продолжить ее финан-
сирование из бюджета на уровне го-
соргана, что беспрецедентно»,— за-
ключает он.

Юлия Тишина

«Почте России» тесно на почте
Компания хочет строить экосистему

У бывшего губернатора Пермского края Олега 
Чиркунова,  которому принадлежит французская 
винодельня Chateau Capion, растет интерес к это-
му бизнесу. Теперь его структура  запустила в Ве-
ликобритании и России площадку для поставок 
вин в рестораны. Но это уже  зрелый и конкурент-
ный рынок, потому новому игроку может быть 
сложно.

ООО «Управляющая компания ЭКС» (входит в хол-
динг ЭКС бывшего губернатора Пермского края Олега 
Чиркунова) в конце сентября подало заявку на регистра-
цию бренда DDWine, следует из данных «СПАРК-Интер-
факс». На сайте perm.ddwine.app запущена площадка, 
которая обещает поставки вин напрямую от производи-
телей. Доступны тихие и игристые вина из Франции, 
Италии, Португалии, Чили, Австралии, Грузии и пр. Це-
ны на имевшийся ассортимент в четверг были в диапа-
зоне от 239 руб. до 4,99 тыс. руб. за бутылку. Кроме того, 
в ассортименте есть французские водка Ekiss, коньяки 
Grands Domaines и пр. Похожая онлайн-площадка 
DDWine, ассортимент которой состоит только из вин, 
была запущена в Великобритании.

После выхода в отставку с поста губернатора в 2012 
году Олег Чиркунов вернулся в бизнес. В частности, он 
стал владельцем винодельни Chateau Capion во Фран-
ции. Продукция под этим брендом также есть на рос-
сийской площадке DDWine по ценам от 699 руб. до 
1,49 тыс. руб. за бутылку. Холдинг ЭКС господина Чир-
кунова управляет в Пермском крае торговыми центра-
ми, сетью продуктовых магазинов «Семья» и пр. Как по-
яснил „Ъ“ сам Олег Чиркунов, DDWine — B2B-проект, 
ориентированный на работу с рестораторами, физиче-
ские лица приобрести продукцию на площадке не смо-
гут. Пока с DDWine в России могут работать только ре-

стораны, у которых уже есть контракт с продавцом, в 
ближайшие дни появится возможность заполнить заяв-
ку на сайте. В России сегодня сервис запущен только в 
Перми, решение о выходе на московский рынок пока 
не принято, говорит господин Чиркунов. 

Как отмечает один из рестораторов, на первый взгляд, 
DDWine работает по модели обычного дистрибутора, у ко-
торого также есть прямые контракты с производителями, 
«в чем преимущества проекта в таком случае, неясно». 
Президент Simple Максим Каширин отмечает, что ино-
странные производители предпочитают работать с клас-
сическими дистрибуторами — теми, кто будет продвигать 
бренды, заниматься расширением клиентской базы и пр. 
По словам коммерческого директора «Ладоги Дистрибью-
шен» Дмитрия Исаченкова, компания сегодня планирует 
упростить процесс оформления заказа в сегменте B2B на 
этапе заявки клиента. В частности, обсуждается создание 
отдельного приложения, где контрагент будет видеть 
остатки продукта и текущую цену для своего сегмента.

Исполнительный директор Rest con Андрей Петраков 
согласен, что в самой онлайн-витрине для заказов вина 
в HoReCa ничего нового нет. При этом, отмечает он, вин-
ный рынок уже достаточно зрелый и конкурентный, по-
тому новому игроку может быть сложно. Так, винного 
дистрибутора AVE Wine создали бывшие акционеры ап-
течной сети «36,6» Владимир Кинцурашвили и Иван Са-
ганелидзе. Кроме того, интересы в этом бизнесе могут 
быть у Романа Абрамовича. В сентябре структура милли-
ардера ООО «Грано» получила 70% в ООО «Новая класси-
ка», которое ранее подало заявки на регистрацию марок 
Vinicom и «Виником», в том числе для оптовой и рознич-
ной торговли вином.

Вячеслав Суханов, Юлия Сырова, Пермь;  
Анатолий Костырев

В рестораны со своим вином
Экс-губернатор Олег Чиркунов запустил торговую онлайн-площадку

Высокий урожай и низкие цены 
на подсолнечник на российском 
рынке стимулируют экспорт 
этой культуры. По итогам сезо-
на объем отгрузок может пре-
высить 500 тыс. тонн, что ста-
нет  рекордом с 2000–2001 годов. 
 Производители масла тем вре-
менем предлагают поднять экс-
портные пошлины на подсол-
нечник с 6,5% до 20%, указывая 
на недостаточный уровень заг-
рузки собственных мощностей. 

По итогам октября экспорт под-
солнечника из России достигнет 
30 тыс. тонн, сообщили „Ъ“ в анали-
тическом центре «Совэкон». Это ре-
кордный уровень для этого месяца 
за последние годы. В октябре 2018 
года Россия экспортировала 6 тыс. 
тонн подсолнечника, уточняют ана-
литики. Основная причина роста 
продаж на внешние рынки — обвал 
внутренних цен, спровоцирован-
ный рекордным урожаем. По дан-
ным Минсельхоза, на 29 октября 
фермеры собрали 13,1 млн тонн 
подсолнечника, что на 18% выше, 
чем годом ранее. По оценкам «Сов-
экона», с конца сентября котировки 
снизились на 17,5%, до 15,65 тыс. 
руб. за тонну. Для сравнения: миро-
вые цены находятся на уровне $330 
за тонну, указывают там. 

Ведущий эксперт Института конъ-
юнктуры аграрного рынка (ИКАР) Да-

ниил Хотько говорит, что за послед-
ние два месяца внутренние цены на 
подсолнечник упали на 12–20% и они 
ниже прошлогодних на 12–15%. На 
рынок негативно влияет и уровень 
цен на российское подсолнечное ма-
сло, которое в декабре может подеше-
веть с текущих $650–660 до $640 за 
тонну, добавляет эксперт. По его сло-
вам, цены на подсолнечник могут по-
лучить поддержку перед новогодни-
ми праздниками, когда производите-
ли масла активно закупают сырье.

Как отмечает директор «Совэко-
на» Андрей Сизов, переработчики 
накопили запасы подсолнечника, у 
многих закончились мощности для 
хранения, что снижает спрос. Запа-
сов достаточно, подтверждает ген-
директор ГК «Русагро» Максим Ба-
сов (бренды «Мечта хозяйки», «Ще-
дрое лето» и пр.). Но высокие темпы 
экспорта, необычные для начала се-
зона, могут спровоцировать пере-
работчиков вернуться на рынок, 
считает господин Сизов. По прогно-
зам «Совэкона», по итогам сезона 
(сентябрь—август) экспорт подсол-
нечника может вырасти на 10%, до 
500 тыс. тонн. Это будет вторым ре-
зультатом после 2000–2001 годов, 
когда было вывезено 700 тыс. тонн. 

Масложировый союз тем време-
нем уже не раз предлагал повысить 
экспортную пошлину на подсолнеч-
ник с 6,5% до 20%, чтобы стимулиро-

вать вывоз переработанной продук-
ции, напоминают в «Совэконе». По 
словам исполнительного директора 
союза Михаила Мальцева, россий-
ские мощности переработки в прош-
лом сезоне были загружены только 
на 75%, а при рекордном урожае по-
казатель вырастет до 80–85%. Он уве-
рен, что низкие пошлины позволя-
ют фермерам ориентироваться на 
мировой рынок и завышать цены. 

По словам господина Мальцева, 
фермеры ничего не потеряли от паде-
ния цен, так как рентабельность в вы-
ращивании подсолнечника достига-
ет 60–70%, а у переработчиков коле-
блется в районе нуля. При текущей 
конъюнктуре рентабельность пере-
работки масла может доходить до 40–
50%, возражает Андрей Сизов. По его 
подсчетам, из-за действия пошлины 
в прошлом сезоне сельхозпроизводи-
тели недополучили около 16 млрд 
руб., а при ее повышении до 20% 
трансфер в пользу заводов вырастет 
на 30–35 млрд руб. 

Даниил Хотько сомневается, что 
рекордный экспорт подсолнечника 
в первые месяцы сезона приведет к 
какому-то дефициту сырья. По про-
гнозам ИКАР, общий урожай превы-
сит 14,2 млн тонн, а при экспорте в 
350–500 тыс. тонн на рынке оста-
нется достаточно семечки для пере-
работки.

Алексей Полухин

Подсолнечник следует за ценами
Экспорт может стать рекордным с 2001 года

Мы ни в коем случае 
не говорим,  

что отделения  
«Почты России»  

будут сокращаться  
с применением  

цифровых технологий
— Константин Носков,

глава Минкомсвязи,  
14 февраля

Ц И Т А Т А
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тенденции / алкогольный рынок
Побочные проекты брожения
Зачем производители алкоголя начали выпускать соки и воды

Станислав 
Кауфман,
владелец агентства Kaufman

У каждого рынка существуют пико-
вые значения, которые не позволя-
ют компаниям продолжать активно 
расти за счет основной продукции. 
Сегодня в России на пике находится 
как раз алкогольный рынок, особен-
но рынок крепкого алкоголя. У по-
требителей развивается желание за-
ботиться о своем здоровье, и из-за 
снижения доходов они не могут ча-
сто покупать качественный алко-
голь в тех же количествах, что и рань-
ше. Вся алкогольная продукция су-
щественно подорожала, в том числе 
за счет повышения акцизов, и потре-
бители начинают экономить.

Все это вынуждает алкогольные 
компании выходить на смежные 
рынки, чтобы продолжать увеличи-
вать объемы производства и прибы-
ли. Подобные решения находятся в 
рамках бюджетов, которыми игроки 
способны рисковать. Для того же 
«Татспритпрома» те 80 млн руб., ко-
торые компания инвестировала в 
производство воды,— если и не «ка-
пля в море», то точно несуществен-
ная сумма в масштабах основного 
бизнеса. К слову, это намного мень-
ше вложений, необходимых для вы-
вода на рынок новой федеральной 
водочной торговой марки.

Зачастую смежные рынки кажут-
ся алкогольным компаниям близки-
ми к их основным категориям, но 
это только на первый взгляд. Круп-
ный производитель пива хорошо 
разбирается в своем рынке и часто 
уверен, что успешно войдет и на ры-

нок лимонадов. Но у каждой катего-
рии своя специфика, а у покупате-
лей — своя мотивация. Даже если во-
дочные компании начинают зани-
маться, казалось бы, таким близким 
продуктом, как коньяк, в 90% случа-
ев это оказывается неудачным опы-
том. Потребитель коньяка более кон-
сервативен, он выберет новый про-
дукт, только если на полке не окажет-
ся привычного. К водке относятся 
смелее: если покупателю понрави-
лась этикетка, бутылка и цена, он 
легко попробует новый бренд.

Аналогичные правила существу-
ют и на рынке безалкогольной про-
дукции. Поэтому производителям 
алкоголя стоит относиться к новым 
сегментам как к отдельному бизнесу 
с нуля. «Татспиртпром» должен по-
нимать, какую воду покупают потре-
бители, почему и за сколько. А также 
ответить на вопрос, почему вода из 
Татарстана может выигрывать в кон-
куренции с водами Кавказских Ми-
неральных Вод.

Когда компании обещают, что 
займут какую-то определенную до-
лю нового рынка, это выглядит по 
меньшей мере легкомысленно. Про-
изводитель никогда не может зара-
нее знать, на какие продажи может 
рассчитывать, тем более в новой для 
себя категории. Стоит также пом-
нить, что на каждом рынке есть 
крупные профильные игроки, кото-
рые отслеживают появление нови-
нок. Если, например, Coca-Cola уви-
дит пример удачной инновации, она 
может поступить двумя способами: 
либо просто приобрести продукт, 
либо разработать свой аналог и за 
счет собственного веса вытеснить 
конкурента.

Алкогольные компании смогут 
добиться успеха на безалкогольном 
рынке, только когда их перестанут 
воспринимать как производителей 
спиртного. Если покупатель будет 
приходить в магазин конкретно за во-
дой «Абрау-Дюрсо», а не San Pellegrino 
или BonAqua, тогда компания сможет 
рассчитывать на какой-то успех.

Есть и другой вариант выхода на 
смежный рынок — административ-
ный ресурс. Но в таком случае ни о 
каком маркетинге и инновациях ре-
чи не идет. Если в «Татспиртпроме», 
выпустившем питьевую воду, заяв-
ляют, что его продукт займет, к при-
меру, 70% рынка Татарстана, то это 
реально сделать, просто освободив 
эту долю полки для локальной про-
дукции в приказном порядке. И по-
нятно, что потребитель от этого не 
выиграет ничего.

Когда компании 
 обещают, что займут 
какую-то определен-
ную долю нового 
 рынка, это выглядит 
легкомысленно

Падение продаж, наблюдавшееся 
на российском рынке пива 11 лет под-
ряд, вынудило производителей искать 
способы возместить потери. Одна из 
возможностей, которую для себя от-
крыли пивовары,— выпуск безалко-
гольных напитков. Производители бо-
лее крепкого алкоголя, которые также 
испытывают проблемы с сокращени-
ем продаж, сфокусировались на выпу-
ске питьевой воды. Однако, несмотря 
на амбиции планов новых конкурен-
тов, компании, традиционно выпуска-
ющие энергетики, холодные чаи и ли-
монады, относятся к ним скептически. 

По итогам 2019 года пивоваренные ком-
пании ожидают рост продаж пива в России 
на минимальном уровне 2–3%, прогнозиру-
ет датская Carlsberg Group. В 2018 году поло-
жительная динамика составила 3%. Но до 
этого 11 лет подряд наблюдалось падение 
рынка, сообщала Carlsberg. Сокращение 
пивного рынка производители связывали с 
ужесточением регулирования путем увели-
чения акцизов, ограничения продаж и ре-
кламы. Положительному показателю в 2018 
году способствовали чемпионат мира по 
футболу и временное снятие в связи с этим 
ограничений на рекламу пивоваренной 
продукции на стадионах во время матчей.

Директор ЦИФРРА Вадим Дробиз полагает, 
что негативная тенденция вернется на рынок. 
По его информации, рост в 2018 году наблю-
дался только в период чемпионата: с 14 июня 
по 15 июля. Положительная динамика тогда 
составила 10%. В целом же по году продажи 
пива продемонстрировали нулевую динами-
ку, а за первые девять месяцев 2019 года они 
снизились год к году на 1%. Падение пивного 
рынка эксперт связывает с тем, что в 2007–
2018 годах пивовары оказались заложниками 
демографической ямы, когда сократилось ко-
личество основных потребителей пива, а это 
молодые люди в возрасте 18–28 лет. 

На этом фоне пивоваренные компании 
начали выходить в новый для себя сегмент 
— безалкогольных напитков. Речь идет пре-
имущественно об энергетиках, а также ли-
монадах и чаях. Производители утверждают, 
что выходят в безалкогольный сегмент, же-
лая соответствовать запросам потребителей, 
переходящих на здоровый образ жизни. 

Энергетика прибыли
По данным Nielsen, одна из самых быстрора-
стущих категорий на рынке безалкогольных 
напитков сейчас — энергетики. С сентября 
2018 года по август 2019-го рост в сегменте со-
ставил 29% в денежном выражении и 28,8% — 
в натуральном, отмечает директор по работе 
с клиентами «Nielsen Россия» Ольга Дашке-
вич. В результате, по ее словам, категория ста-
ла наиболее привлекательной для произво-
дителей, в том числе алкогольных.

Крупные пивоваренные компании дейст-
вительно активно развивают это направле-
ние. Так, в портфеле «Балтики» есть энерге-
тик Flash Up, который занимает 20,3% рын-
ка, приводит данные Nielsen вице-прези-
дент компании Алексей Кедрин. Heineken 
выпустила на российский рынок безалко-
гольный энергетик Solar Power. Директор по 
корпоративным отношениям компании Ки-
рилл Болматов утверждает, что для Heineken 
производство безалкогольных напитков не 
является ключевым направлением. В то же 
время в мае 2019 года Heineken начала про-
дажи в России безалкогольного пива с добав-
лением натурального сока Amstel Natur. Го-
сподин Болматов признает, что напиток на-
ходится на границе между категориями пи-
ва и лимонадов и на него делается большая 
ставка. Называть, сколько составил объем 
продаж Amstel Natur с момента запуска, го-
сподин Болматов считает преждевремен-
ным. Он лишь отмечает, что показатель прев-
зошел ожидания компании. Топ-менеджер 
также не исключает, что Heineken будет рас-
ширять линейку аналогичной продукции.

Среди пивоваренных компаний безалко-
гольные напитки на российском рынке не 
представлены пока только у AB InBev Efes. По 
словам директора по корпоративным отно-
шениям и правовым вопросам компании 
Ораза Дурдыева, производитель только из-
учает различные категории безалкогольной 

продукции. Зато на зарубежных рынках без-
алкогольный сегмент у AB InBev Efes уже дав-
но развит, признает господин Дурдыев. Так, 
в Бразилии компания выпускает энергети-
ческий напиток Guarana Antarctica, в Бель-
гии — пребиотик Canvas. Доля безалкоголь-
ной продукции в глобальных продажах AB 
InBev Efes составляет 8%, к 2025 году этот по-
казатель планируется довести до 20%, гово-
рит Ораз Дурдыев.

Вода всему голова
Алкогольный рынок демонстрирует паде-
ние продаж не только в сегменте пива. Так, 
по данным Nielsen, динамика объема реали-
зации водки в денежном выражении нахо-
дится на нулевом уровне, а продажи в нату-
ральном выражении сократились на 1,1%.

Если на пивном рынке появились первые 
признаки выхода из демографического кри-
зиса, то рынок крепкого алкоголя только 
входит в него, говорит Вадим Дробиз. По его 
словам, стало меньше людей в возрасте от 28 
лет, потребляющих крепкие напитки. В то 
же время за последние десять лет продажи 
легальной водки сократились с 170 млн дал 
в 2009 году до 90 млн дал в 2018 году, в том 
числе потому, что стоимость напитка за этот 
период выросла примерно в 4,5 раза.

Однако пока большинство российских 
производителей водки не спешат выпускать 
безалкогольные напитки. Так, в «Алкоголь-
ной сибирской группе» (АСГ, бренды 
«Хаски», «Пять озер») и Beluga Group это на-
правление не рассматривают, заявили „Ъ“ в 
компаниях. В холдинге Roust Рустама Тари-
ко (водка «Русский стандарт», «Зеленая мар-
ка») комментариев не предоставили. Ряд ка-
тегорий крепкого алкоголя показывает уве-
ренный рост, поясняют „Ъ“ в АСГ, поэтому 
логично развиваться в этих направлениях.

В то же время ряд производителей более 
крепкого, чем пиво, алкоголя вышел в сег-
мент питьевой воды. Так, «Татспиртпром» 
(водка «Ханская», Tundra) вложил 80 млн руб. 
в организацию производства воды «Святая 
чаша». По итогам 2019 года объем ее произ-
водства может составить 890 тыс. дал, гово-
рят в компании.

На начальном этапе «Татспиртпром» рас-
считывает добиться максимального присут-
ствия в торговых сетях в рамках республи-
ки, в том числе Metro, «Магнит» и X5 Retail 
Group. Параллельно производитель уже вы-
водит свой продукт в соседние регионы, на-
пример в Удмуртию. Рынок питьевой воды 
очень тесный, признают в «Татспиртпроме». 
По данным Nielsen, в категории безалко-

гольной продукции ее доля в денежном вы-
ражении составляет 24,7% и занимает второе 
место после газированных напитков (30,3%). 

Питьевая вода есть также в портфеле 
крупнейшего в России производителя игри-
стых вин «Абрау-Дюрсо», принадлежащего 
семье бизнес-омбудсмена Бориса Титова. По 
словам гендиректора компании Владимира 
Масловского, изначально эта продукция бы-
ла рассчитана на нужды туристических объ-
ектов «Абрау-Дюрсо». Но результаты продаж 
были очень хорошими, поэтому с января 
2019 года было принято решение об увели-
чении производства и расширении геогра-
фии дистрибуции до федерального уровня, 
отмечает господин Масловский. В 2019 году 
планируется произвести 450 тыс. бутылок 
объемами 0,75 л и 0,375 л.

По мнению Вадима Дробиза, диверсифи-
кация портфеля «Абрау-Дюрсо» связана с суще-
ственным сокращением российского рынка 
игристых вин. Так, по данным эксперта, за по-
следние десять лет объем выпуска этой про-
дукции сократился почти вдвое, примерно до 
13 млн дал в год. По его мнению, снижение 
производства, в частности, связано с падени-
ем покупательной способности населения и 
высокой конкуренцией: «Диверсификация 
портфеля в этих условиях необходима». 

Больше доля без алкоголя
Безалкогольное направление производите-
лей спиртного будет продолжать развиваться. 
Так, «Татспиртпром» планирует летом 2020 го-
да наладить выпуск кваса, сообщили в хол-
динге. Кроме этого, производитель анализи-
рует рынок лимонадов и солодовых безалко-
гольных напитков и не исключает возмож-
ность запуска и этих категорий. В «Татспирт-
проме» пока что не сообщают, какую долю без-
алкогольный сегмент сможет занять в портфе-
ле компании, но признают, что этот рынок яв-
ляется для нее очень перспективным.

Доля безалкогольной продукции в пор-
тфеле «Абрау-Дюрсо» пока несущественна, 
но в перспективе может достичь 10% от об-
щего объема, говорит Владимир Маслов-
ский. Помимо воды компания производит 
безалкогольный газированный напиток на 
основе виноградного сока Abrau Junior, про-
дажи которого, по словам топ-менеджера, 
стабильно растут. Планируется и производ-
ство воды в новых форматах.

Пивоваренные компании также будут вы-
пускать новые безалкогольные продукты. В 
этом году «Балтика» начала продажи напит-
ка из ячменя, фруктовых соков и экстрактов 
Barley Bros. Компания позиционирует его 

как инновационный продукт в новом для 
России сегменте, не относящемся ни к чаям, 
ни к лимонадам. Таким образом компания 
пытается соответствовать российскому по-
требительскому тренду — увлечению здоро-
вым образом жизни, говорит вице-прези-
дент «Балтики» Алексей Кедрин.

Алексей Кедрин ожидает, что инноваци-
онных продуктов от алкогольных, в частно-
сти пивоваренных, компаний будет все 
больше. Чтобы вызвать интерес потребите-
лей, бизнес должен предложить что-то со-
вершенно новое, начиная от концепции на-
питка и заканчивая упаковкой и коммуни-
кацией, считает господин Кедрин. Развивая 
данный сегмент, пивовары начинают конку-
рировать с производителями лимонадов, со-
ков и других безалкогольных напитков, от-
мечает топ-менеджер. Стратегия «Балтики», 
по его словам, предусматривает обеспече-
ние к 2020 году стопроцентной доступности 
безалкогольного пива и других напитков 
для потребителей. То есть во всех торговых 
точках и на специализированных меропри-
ятиях будут представлены не только алко-
гольные, но и безалкогольные напитки, по-
ясняет Алексей Кедрин.

Соки водки не боятся
Впрочем, Вадим Дробиз уверен, что безалко-
гольная продукция, выпускаемая зачастую 
под теми же брендами, что и алкогольная, 
нужна пивоварам в первую очередь для про-
движения. В случае если реклама зонтичных 
брендов будет запрещена, как минимум без-
алкогольное пиво из России уйдет, уверен го-
сподин Дробиз. В 2018 году объем его произ-
водства составил 7 млн дал — 1% от продаж 
пива. То есть восполнить убытки от падения 
потребления пива в России за счет производ-
ства безалкогольной продукции компаниям 
удается лишь частично, поясняет эксперт.

Опрошенные „Ъ“ производители безал-
когольных напитков также скептически от-
носятся к амбициозным планам алкоголь-
ных компаний. На российском рынке уже 
много лет существует ряд раскрученных 
брендов в самых разных категориях, с кото-
рыми новым продуктам от производителей 
алкоголя будет крайне сложно конкуриро-
вать, заявляет один из собеседников „Ъ“. По 
его мнению, алкогольным компаниям так-
же будет сложно выстроить отношения с роз-
ничными сетями: рынок безалкогольных 
напитков крайне конкурентный. Он сомне-
вается, что новым игрокам удастся завоевать 
интерес потребителей новыми сегментами.

Мария Котова, Анатолий Костырев
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О том, что заставляет пивоваренные 
компании налаживать производство 
безалкогольных напитков, „Ъ“ расска-
зал вице-президент «Балтики» (входит 
в Carlsberg Group) Алексей Кедрин.

— Как идут продажи Barley Bros, соответ
ствуют ли они вашим ожиданиям?
— Мы не раскрываем конкретные цифры, 
но можем уже сказать, что интерес к Barley 
Bros растет. Продажи демонстрируют хоро-
шую динамику, которая нас полностью 
устраивает, но выводы делать пока рано.
— Какова рентабельность производства?
— Маржинальность сопоставима с безалко-
гольным пивом.
— В связи с чем решили выводить на ры
нок новый безалкогольный напиток? 
Почему начали с России?

— Развитие категории безалкогольных на-
питков является одним из ключевых прио-
ритетов стратегии Carlsberg Group и «Балти-
ки». Благодаря таким продуктам, как Barley 
Bros, мы находим новых потребителей. Это 
может быть как молодежная аудитория, так 
и потребители, ориентированные на здоро-
вый образ жизни, которые не приобретают 
пивоваренную продукцию. Мы приходим в 
магазины, не подвергаясь законодательным 
ограничениям в силу специфики напитка. 
Решение в пользу нашей страны было при-
нято в силу того, что «Балтика» является од-
ной из немногих компаний корпорации 
Carlsberg, экспертиза и возможности ди-
стрибуции которой позволяют начать фор-
мировать в стране новый сегмент рынка.
— Сколько сейчас занимает безалкоголь
ный сегмент в вашем портфеле?

— Если говорить о непивной продукции, 
то текущая доля соответствующего ассор-
тимента в портфеле «Балтики» составля-
ет 6,5%. Мы выросли на 1,4% по сравне-
нию с прошлым годом. Flash Up занимает 
20,3% рынка безалкогольных энергетиче-
ских напитков. В нашем портфеле также 
квас «Хлебный край» и питьевая вода «Жи-
вой ручей».
— Каковы сейчас продажи в этом сег
менте?
— Конкретные цифры являются закрытой 
информацией. В первом полугодии 2019 го-
да объемы продаж наших безалкогольных 
напитков, включая пиво, выросли более чем 
на 15% по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года.
— Тем временем доля «Балтики» на рос
сийском пивном рынке сокращается. По 
оценкам Nielsen, за 2014–2018 годы она 
сократилась с 37,4% до примерно 30%. В 
чем причина?
— Говоря о доле рынка, мы не измеряем 
наши достижения исключительно этим 
показателем. Если посмотреть на другие 
показатели, такие, например, как при-
быль, то поймем, что индикатор доли рын-
ка не в полной мере отражает реаль-
ность. Кроме того, действующие методи-
ки измерения доли рынка по Nielsen не яв-
ляются исчерпывающими и не охватыва-

ют несколько популярных каналов про-
даж, которые составляют существенную 
часть доходов «Балтики». В частности, это 
сегменты HoReCA и DIOT (разливное пиво 
навынос).
— С чем, по вашему мнению, связан 
тренд по выводу на российский рынок 
различных безалкогольных напитков 
алкогольными компаниями?
— Глобальный тренд сегодня — увлечение 
здоровым образом жизни, снижение по-
требления сахара, отказ от напитков с вред-
ными компонентами. Потребители делают 
выбор в пользу меньшей калорийности, 
при этом хотят пробовать новые необыч-
ные вкусы.
— Как это впоследствии может пов
лиять на бизнес пивоваренных ком
паний?
— Пивоваренные компании будут расши-
рять свои безалкогольные портфели, выво-
дить на рынок все больше разнообразных 
сортов для разных категорий потребите-
лей. На мой взгляд, в будущем мы увидим 
появление все большего числа инноваци-
онных продуктов. Развивая этот сегмент, 
пивовары начинают конкурировать с про-
изводителями лимонадов, соков и других 
безалкогольных напитков.

Интервью взяла  
Мария Котова

«Пивовары начинают конкурировать 
с производителями лимонадов»

Сергей Левкин, 
вице-президент «Балтики» 
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На экраны вышел «Француз» 
 Андрея Смирнова — р ежиссера, 
который снимает кино редко, 
но метко. Почему этот фильм   ва-
жен именно сейчас, объясняет 
Андрей Плахов.

 Идет 1957год, общест-
во расслаблено потеплением, ко-
торое начинает уже воспринимать-
ся как глобальное и необратимое. И 
теми из наших соотечественников, 
кто не утратил вкуса к свободе, и за-
падными леваками и русофилами, 
которых тянет, как магнитом, к СС-
СР. Сначала кажется, что главный ге-
рой, юный парижский славист Пьер, 
он же Петр (Антон Риваль), приезжа-
ет стажироваться в МГУ на модной 
волне, но нет, у него на это есть свои 
серьезные личные причины, и мы о 
них довольно скоро узнаем.

Красивый, открытый новым 
впечатлениям парень оказывает-
ся в эпицентре бьющей ключом 
московской богемной жизни. Его 
ближайшим другом становится от-
учившийся во ВГИКе фотограф Ва-
лера (Евгений Ткачук), распростра-
няющий самиздатовский поэтиче-
ский альманах «Грамотей», его ро-
мантической пассией — Кира, ба-
лерина кордебалета и несостояв-
шаяся прима Большого театра (Ев-
гения Образцова). При их посредст-
ве герой попадает в полуподполь-
ные джаз-клубы, где играют по луч-
шим западным образцам, и в лиа-
нозовскую мастерскую Оскара Ра-
бина: там можно увидеть симво-
лические  натюрморты с водкой и 
селедкой, а  также выпить и заку-
сить. Конечно, рано или поздно Пь-
ер оказывается втянут в план вы-
воза самиздатовских текстов на За-
пад. Между тем еще раньше он стал 
объектом внимания КГБ ввиду его 
повышенного интереса к теме гула-
говских лагерей.

У этого сюжета есть несколько 
реальных прообразов: например, 
история Жоржа Нива, который со-

бирался жениться на Ирине Емель-
яновой, дочери Ольги Ивинской, но 
был выслан из СССР. Но Смирнов 
лишь отталкивается от подобных 
историй, давая волю художествен-
ной фантазии. Пьеру удается встре-
титься с бывшими узниками ГУЛА-
Га. Сначала — с двумя сестрами-ста-
рухами Обрезковыми, воспитанны-
ми в институте благородных девиц, 

а позднее отмотавшими каждая 
свой срок: одна — двенадцать, дру-
гая — восемнадцать лет. Потом — с 
экс-зэком Татищевым, дворянином 
и бывшим белым офицером по про-
звищу Граф, имеющим самое непо-
средственное отношение к появле-
нию на свет мнимого «француза». В 
этих встречах открывается неведо-
мый континент «Руси сидящей», по-
раженной пожизненным страхом 
неволи, но в то же время порождаю-
щей удивительные образцы духов-
ной несгибаемости. Познав в лаге-
рях всю низость человеческой при-
роды, искалеченный физически и 

душевно, Граф все равно устремлен 
к высокому и даже бьется над мате-
матической формулой, доказываю-
щей существование Бога.

Здесь самое время сказать о та-
ланте Смирнова в выборе исполни-
телей и работе с ними. Старух-зэчек 
с глубоким пониманием предме-
та играют Наталья Тенякова и Ни-
на Дробышева — актрисы, просла-
вившиеся в эпоху оттепели (Дро-
бышева — героиня «Чистого неба» 
Григория Чухрая, первого фильма, 
где в сюжете фигурировали сталин-
ские репрессии). В роли Графа, ко-
торого судьба должна была превра-

тить в «лагерную пыль», но не спра-
вилась с этой задачей,— Александр 
Балуев, замечательный артист, сыг-
равший в большом, тянущем на от-
дельный фильм эпизоде свою луч-
шую кинороль. В этом же эпизоде в 
роли завхоза дома культуры режис-
сер уговорил сняться легендарную 
Веру Лашкову, которая перепечаты-
вала самиздатовский «Синтаксис», 
год провела в «Лефортово».

В разгар съемок этого многофи-
гурного фильма Андрей Смирнов с 
удивлением обнаружил, что в нем 
задействовано 179 персонажей. Из 
них ключевым оказывается Вале-

ра: его прототип — издатель «Син-
таксиса» Александр Гинзбург, чьей 
памяти «Француз» посвящен. Духов-
ный подвиг этого человека, бросив-
шего вызов бесчеловечной системе, 
вдохновлял режиссера, чья жизнь и 
творчество отмечены неустанным 
стремлением расширить простран-
ство свободы.

При кажущейся перегруженно-
сти серьезными темами и колорит-
ными персонажами (назовем хотя 
бы тайного диссидента, поповско-
го сына и в прошлом преподавате-
ля марксизма-ленинизма в испол-
нении Михаила Ефремова) «Фран-
цуз» снят динамично, легко, «по-
французски». И это еще одно досто-
инство, за которое надо благодарить 
в том числе оператора Юрия Шай-
гарданова. Четкое черно-белое изо-
бражение лишено ностальгической 
умильности, часто присущей стили-
заторскому ретрокино, и в то же вре-
мя несет в себе какое-то старомод-
ное благородство.

Все фильмы Андрея Смирнова 
исследуют травмы разных совет-
ских эпох — революции и Граждан-
ской войны, подавления крестьян-
ских мятежей, Великой Отечествен-
ной и брежневского застоя. На сей 
раз режиссер обратился к самому 
светлому времени — оттепели, од-
нако и оно чрезвычайно травматич-
но. Затаились, чуть отодвинулись в 
тень, но никуда не исчезли инкви-
зиторы-гэбэшники, добровольные 
стукачи, номенклатурные мон-
стры. То же самое случилось во вре-
мя перестройки: уж Смирнов, воз-
главлявший в ту пору Союз кинема-
тографистов, знает это, как никто. 
То, что зима политических репрес-
сий всегда готова вернуться, не есть 
ли это вечная российская планида? 
Горечь, разлитая в фильме, силь-
на, но столь же сильно стремление 
к другой исторической перспекти-
ве. Мы цепляемся за свое прошлое, 
хотим сохранить его нетронутым 
не только с тем хорошим, что в нем 
было, но и со всеми грехами и пре-
ступлениями. Говорим, что можем 
повторить. Наверняка можем. Но 
не должны.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Неглобальное потепление
Андрей Смирнов снял фильм об оттепели

В Московской филармонии под 
управлением Владимира Юров-
ского прозвучало предвечерие 
(Vorabend) тетралогии «Кольцо 
нибелунга». Министерство куль-
туры, поддержавшее этот про-
ект с участием международной 
вокальной сборной и с театра-
лизованным световым офор-
млением, так его и назвало — 
«Концертное представление 
оперы Р. Вагнера „Золото Рей-
на“ Госоркестром имени Свет-
ланова». Рассказывает Юлия 
Бедерова.

 Еще до первых звуков музы-
ки над сценой зала Чайковского, 
плавно перетекая в партер, разли-
вался дымчато-голубоватый свет, 
дабы создать, вероятно, ощущение 
если не рейнской сырости, то ир-
реальности происходящего. Дей-
ствие предвечерия, напомним, от-
крывается многотактным движе-
нием рейнских волн, а золото в их 
глубине (в КЗЧ — луч света, проре-
зающий сумрак) — главный пред-
мет конфликта, а также инструмент 
и символ власти над миром. В фина-
ле, когда вместо Валгаллы публика 
вместе с артистами видит саму се-
бя (в зрительской части зала зажига-
ется свет), становится понятно, что 
власть кольца трактуется как маги-
ческая сила и реальная ответствен-
ность искусства перед людьми и на-
оборот. Но до тех пор, несмотря на 
всю световую и мизансценическую 
щедрость, за главные смыслы, идео-
логию и психологию здесь отвечает 
все же только музыка.

Российская вагнериана Юровско-
го лаконична, и конкуренции ваг-
нерианскому монополизму Гергие-
ва здесь до сих пор никто не состав-
лял. Между тем в Лондоне кроме зна-
ковых глайндборнских постановок 
«Тристана» и «Мейстерзингеров» у 
Юровского как раз сейчас идет рабо-
та над полным театрализованно-кон-
цертным циклом «Кольца» — цели-
ком оно прозвучит дважды в начале 
2021 года, в последний сезон Юров-
ского с оркестром Лондонской фи-
лармонии перед его уходом в Мюн-
хен. А пока в год готовится по опере, 
и уже прозвучали «Валькирия» и «Зо-
лото Рейна», из лондонской премье-
ры Москва позаимствовала часть ка-

ста: Любовь Петрову (тембрально яр-
кую, как натянутый нерв, Фрейю), 
Анну Ларссон (темную в звуке Эр-
ду) и Всеволода Гривнова — Логе, 
вокально верткого и бесконечно от-
вратительного в своем равнодушии 
к судьбам богов, великанов и нибе-
лунгов (в конечном счете и людей).

Гордым Вотаном в Москве стал 
датчанин Йохан Ройтер с впечатляю-
ще статным голосом ровного тона и 
повадками этакого фрачного магна-
та. Царственно растерянной Фрикой 
— аккуратная Александра Дурсене-
ва. Фазольт и Фафнер возвышались 
на портике в облике Вадима Кравца 
(страстный, мучительно влюблен-
ный голос) и Эндрю Харриса (в го-
лосе — темный ужас смерти). Альбе-
рих вышел изумительно страшным 
у Сергея Лейферкуса — не гномом, а 
гигантом, полным мстительного де-
спотизма в шаге от власти над все-
ленной. Фро и Доннер (Борис Рудак 

и Илья Банник), Миме (Леонид Бом-
штейн) и трио русалок (Надежда Гу-
лицкая, Ксения Антонова, Александ-
ра Кадурина) составили сбалансиро-
ванный ансамбль.

Насчет «Валькирии» Юровский 
замечал, что она — «драма Ибсе-
на, погруженная в эпос Гомера». И 
«Золото Рейна» — полусказка, по-
лупамфлет — в его интерпретации 
также сквозь призму XX века ста-
новится социально-психологиче-
ской драмой в оттенках Шостако-
вича и Берга. В ней явственна гра-
фичность инструментального ри-
сунка, точеная вокальная экспрес-
сия, конструктивистски выпуклый 

ритмический каркас, подробная 
прозрачность, физическая изощ-
ренность и действенность звуково-
го пространства (так девять накова-
лен здесь раскалывают зал на мел-
кие кусочки своим звоном). Время 
и пространство становятся у Юров-
ского главным материалом музыки 
— темпы заметно ускорены, уплот-
нены, но без чрезмерности, и об-
нажают очаровательную песенно-
танцевальную интригу в вагнеров-
ском симфоническом сюжете, в то 
же время превращая партитуру в 
неуклонно нарастающий гул каких-
то невидимых шестеренок, скрип, 
дыхание мехов. Слышно, что они 

как будто приводят в действие му-
зыкально-драматургические меха-
низмы не только «Золота», но и всей 
тетралогии. И, как бывает у Шоста-
ковича, откровенно двусмыслен-
ный, в интерпретации Юровско-
го — пугающе военизированный, 
скрыто трагический финал «Рейна» 
предвосхищает неотвратимую ги-
бель богов.

Юровский заставляет оркестр при 
всей его громадности звучать, как 
легкое перо, способное писать стре-
мительно и точно, и в этой звукописи 
будут видны и толстая линия, и тон-
кий росчерк, и плавность, и нажим. И 
сухость артикуляции, гибкий шорох 
струнных, стройность деревянных 
это подчеркивают. Единственное но 
звучания Госоркестра в «Золоте» — 
проблемная медь. Играть в таком ре-
жиме Вагнера — примерно как пры-
гать четверной аксель на недостаточ-
но наточенных коньках: все почти по-
лучается, но приземление ненадеж-
но, кажется, одно неловкое движе-
ние, и все рухнет. Хорошо, что нет.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Предвечерний звон
Владимир Юровский продирижировал «Золотом Рейна»

Его поздравляет глава Мультимедиа Арт Музея Ольга 
Свиблова:
— Дорогой Шалва Петрович, от всей души поздравляю 
Вас с днем рождения! Людей, которые с такой честью и 
доблестью, как Вы, идут по жизни — семейной, социаль-
ной, в бизнесе и искусстве,— мало. Все, что Вы делаете, 
масштабно, фундаментально и элегантно. Как директор 
музея, я прежде всего восхищаюсь Вашим художествен-
ным собранием, которое растет и развивается на уровне 
самых высоких мировых музейных стандартов. Осно-

ванная Вами премия Кандинского — важнейший вклад 
в развитие отечественного искусства и науки об искусст-
ве. Серьезные искусствоведческие исследования, под-
держанные Вами, и книги, выпущенные Вашим фон-
дом, становятся тем, на чем растет новое поколение ис-
следователей искусства. В Вашей семье недавно появи-
лось пополнение, и это повод поздравить Вас дважды. 
Здоровья, удачи, пусть планов будет громадье, уверена, 
все они воплотятся в реальность.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года предпринимателю,  
основателю премии Кандинского и международного  
культурного фонда Breus Foundation Шалве Бреусу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В прокат выходит новый фильм Кена Лоуча —  
остросоциальная драма «Извините, мы вас не застали»

Гордого, но обреченного 
Вотана спел в команде 
Владимира Юровского 
датский баритон Йохан 
Ройтер (справа) 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

«Золото Рейна» в интерпретации  
Владимира Юровского сквозь  
призму XX века становится социально-
психологической драмой в оттенках 
Шостаковича и Берга

Черно-белый «Француз» 
лишен ностальгической 
умильности и в то же время 
несет в себе какое-то ста-
ромодное благородство  
ФОТО МАРМОТ-ФИЛЬМ
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В шестом туре регулярного чемпионата Евролиги 
«Зенит» принимает ЦСКА
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Спартак» прибавляет шведскими дублями
Победа над «Ростовом» вывела московский клуб в 1/4 финала

Центральный матч 1/8 финала Кубка 
России между «Спартаком» и «Ростовом» 
завершился победой москвичей — 2:1. 
Как и в недавней встрече чемпионата 
с «Локомотивом», в их составе отметил-
ся дублем шведский форвард Джордан 
Ларссон. Таким образом, под руковод-
ством своего нового тренера Доменико 
Тедеско «Спартак» одержал вторую по-
беду подряд. В четвертьфинале, кото-
рый пройдет уже после зимнего переры-
ва, его соперником будет ЦСКА.

убок России — последний тур-
нир, в котором «Спартак» в этом сезоне еще 
может реально рассчитывать на титул. Поэто-
му матч с «Ростовом» для нового тренера крас-
но-белых Доменико Тедеско выглядел не ме-
нее важным испытанием, чем воскресная 
встреча чемпионата с «Локомотивом», завер-
шившаяся крупной победой красно-белых. 
Видимо, решив, что от добра добра не ищут, 
Тедеско снова воспроизвел схему с тремя цен-
тральными защитниками и в основном сде-
лал ставку на тех же футболистов, что и в Чер-
кизово. В запасе остались лишь Лоренсо Мель-
гарехо, которого на правом фланге заменил 
Роман Зобнин, и Андре Шюррле, уступивший 

место в атакующей линии автору дубля в во-
рота «Локомотива» Джордану Ларссону.

Тем временем главный тренер ростов-
чан Валерий Карпин, как и обещал несколь-
ко дней назад после победы над «Сочи», по-
шел на ротацию состава. Он оставил в запа-

се лучшего бомбардира чемпионата России 
Эльдора Шомуродова, Романа Еременко, ко-
торый, как и Ларссон, забил два гола в пре-
дыдущем туре, а также креативных Алексея 
Ионова и Хорена Байрамяна. От такого «Рос-
това» трудно было ожидать стартового нати-

ска, да еще на чужом поле. Его и не после-
довало. «Спартак» прибрал инициативу к ру-
кам, однако очень долго ничего существен-
ного у чужих ворот не создавал.

Главные события первого тайма прои-
зошли в его заключительной пятиминутке. 

Сначала Ларссон, получив в штрафной пас 
с левого фланга от Георгия Джикии, в одно 
касание пробил мимо вратаря гостей Сер-
гея Песьякова. При этом, конечно, имела ме-
сто ошибка зазевавшихся защитников, но 
и удар у шведа, надо признать, получился 

классным. Правда, «Ростов» сразу же едва не 
сравнял счет. Прекрасный шанс не исполь-
зовал исландский форвард Бьорн Сигурдар-
сон, который с линии вратарской головой 
направил мяч мимо ворот.

А через четверть часа после перерыва 
Ларссон забил свой четвертый гол за четы-
ре дня. Это случилось в результате контр-
атаки, которая выглядела практически 
образцовой. Кроме шведа в ней участвова-
ли Эсекьель Понсе и Зелимхан Бакаев, чей 
удар Песьяков отразил прямо на шведа. В то 
мгновение, когда мяч от рук вратаря летел 
прямо на ногу Ларссону, его дубль был уже 
неизбежным.

Карпин бросил в бой Шомуродова и Бай-
рамяна, и «Ростов», конечно, прибавил в 
атаке. К тому же в середине тайма едва не 
допустил грубую ошибку вратарь «Спарта-
ка» Александр Максименко, который в це-
лом выглядел очень надежным, но в одном 
из эпизодов недоглядел за соперниками и 
выполнил крайне неудачную передачу. В 
тот момент для хозяев все обошлось, одна-
ко нервной концовки им избежать все-таки 
не удалось. Выход Шомуродова явно доба-
вил остроты атакам «Ростова», а отличился 
его третий резервист, 21-летний Александр 
Долгов, который очень точно пробил ни-
зом в дальний угол ворот Максименко. На 
последних минутах «Спартаку» оставалось 
лишь отбиваться, что, пусть и не без труда, 
ему все-таки удалось.

Вторая победа под руководством Домени-
ко Тедеско вывела красно-белых в четверть-
финал, где их соперником будет ЦСКА.

Евгений Федяков

Джордан Ларссон (с мячом)  
в двух последних матчах сделал 
два дубля и с шестью голами  
является лучшим бомбардиром 
«Спартака» в нынешнем сезоне   
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Бой повышенной категории
Сергей Ковалев отстаивает чемпионский титул в поединке с Саулем Альваресом

Бой, который состоится завтра 
в Лас-Вегасе,— один из глав-
ных хитов года в профессио-
нальном боксе, если не самый 
главный, учитывая колоссаль-
ное количество вопросов и сом-
нений, с ним связанных. Выдаю-
щийся российский боец Сергей 
Ковалев будет защищать в нем 
титул чемпиона мира по вер-
сии WBO в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг), который у него попы-
тается отнять, возможно, самый 
выдающийся боец современно-
сти — мексиканец Сауль Альва-
рес. Альварес моложе Ковалева, 
у него было значительно больше 
времени на подготовку к поедин-
ку. Зато чемпион, готовившийся 
к нему фактически в экстремаль-
ном в смысле сроков режиме, 
выступит в «родной» категории, 
а претендент ради этой схватки 
скакнул сразу на две вверх.

тот бой, который примет 
MGM Grand Arena в Лас-Вегасе, еще 
несколько дней назад заполнил со-
бой громадные площади всех серь-
езных американских медиаресур-
сов, хотя бы вскользь интересую-
щихся профессиональным боксом. 
А называть его топовым событием, 
учитывая ажиотаж, даже как-то не-
ловко — слишком скромное опреде-
ление для события с такой броской 
и понятной, не требующей разжевы-
вания, дополнительных пояснений 
«вывеской».

Все ведь действительно проще 
некуда. Чемпион — это Сергей Кова-
лев, много лет владеющий титулом 
в полутяжелом весе, получивший 
однажды звание лучшего боксера 
года вне зависимости от весовой ка-
тегории, побивший кучу знамени-
тостей, включая настоящую амери-
канскую легенду Бернарда Хопкин-
са, поднимавшийся после обидных 
поражений, панчер от Бога. Претен-
дент — это Сауль Альварес, который 
провел множество топовых боев, а 
проиграл лишь однажды — в 2013 
году неуязвимому Флойду Мейуэзе-
ру, который в прошлом году полу-
чил от стримингового сервиса DAZN 
безумный по стоимости контракт на 
$365 млн, который обладает репута-
цией персонажа, гарантирующего 
гигантские сборы, и который в те-
кущей классификации BoxRec силь-
нейших бойцов вне зависимости от 
весовой категории (Ковалев в ней 
— десятый) находится на верхней 
строчке. А сейчас хочет совсем проч-
но войти в историю. У Альвареса уже 

есть чемпионские пояса, завоеван-
ные в полусреднем (до 69,9 кг), сред-
нем (до 72,6 кг) и суперсреднем (до 
76,2 кг) весе. Отняв у Ковалева пояс 
в полутяжелом весе, он проделает 
путь, который до него удалось прой-
ти лишь трем легендам — Шугару 
Рею Леонарду, Томасу Хирну и Май-
ку Маккаллуму.

Остальное, то есть расклад, раз-
жевывать приходится. И те медиа-
ресурсы, которые так захватил этот 
бой, колоссальную долю материалов 
посвящают как раз тому, чтобы объ-
яснить, почему нельзя слепо дове-
рять котировкам букмекерских кон-
тор. А все они без исключения поче-
му-то считают безусловным фавори-
том Сауля Альвареса. В некоторых за 
два дня до боя котировки на него бы-
ли втрое-вчетверо выше, чем на Сер-
гея Ковалева, пусть соль интриги до-
вольно легко представить как взве-
шивание на весах важных факторов, 
некоторые из которых в самом деле 
тянут вниз чашку Альвареса, но не-
которые служат им серьезным про-
тивовесом.

Когда объясняют рискованность 
ставки на Ковалева, обычно сра-
зу указывают на разницу в возрасте 
соперников. Претенденту — 29 лет, 
и это безусловный карьерный пик, 
расцвет. Чемпиону — уже 36, по мер-
кам современного профессиональ-
ного бокса еще отнюдь не закат, но, 
несомненно, и не пик.

Тут, правда, видимо, значимее не 
столько собственно возраст, сколь-
ко другой нюанс. Договоренность 
о проведении боя была достигнута 
вскоре после того, как Сергей Кова-
лев в конце августа справился в Че-
лябинске с британцем Энтони Яр-
дом. И вообще, это фактически экс-
траординарный случай, когда на-

столько крутой поединок анонси-
руют всего за два месяца до его про-
ведения. Популярностью пользова-
лась версия, согласно которой всему 
виной особенности бизнеса DAZN, 
который матч транслирует. Он жи-
вет за счет платы за месячную под-
писку. А на декабрь у него уже был 
назначен шикарный бой — между 
супертяжами Энди Руисом и Энтони 
Джошуа. Вклинивать в первый зим-
ний месяц еще один означало бы, 
что зрители смогут посмотреть его, 
ничего дополнительно не потратив. 
То есть нужно было во что бы то ни 
стало задействовать ноябрь, подпи-
ску за этот месяц. А свободной оказа-
лась лишь первая его суббота.

И в потенциальную жертву этой 
спешки превратился именно Кова-
лев. У Альвареса пауза между пре-
дыдущим поединком — против Дэ-
ниэла Джекобса — и нынешним со-
ставила пять месяцев. Это норма 
для бокса на чемпионском, 12-ра-
ундовом уровне. То, что осталось 
на отдых, восстановление и трени-
ровочный лагерь Ковалеву, на нор-
му совершенно не тянет. В послед-
ний раз такой короткий перерыв 
между выступлениями у него был 
в 2013 году, как раз перед боем с На-
таном Клеверли, в котором россия-
нин взял титул. Но тогда он все-та-
ки был значительно моложе. И по-
том, бой с Ярдом, в котором Кова-
лев, перед тем как британца нокау-
тировать, пережил жуткую трепку, 
ведь прозрачно намекал на необхо-
димость более продолжительного, 
чем трехнедельный, отдыха и более 
продолжительной работы в трени-
ровочном лагере.

Когда объясняют глупость сто-
процентной веры в Сауля Альва-
реса, обычно тоже прибегают к на-

ходящемуся под рукой аргументу. 
Альварес — да, брал чемпионский 
титул в «соседнем» с полутяжелым 
суперсреднем весе (и выигрыш у 
британца Роки Филдинга, боксе-
ра не первого эшелона, кстати,— 
запись в послужной список так се-
бе). Но в принципе всю славу, все 
деньги он заработал в среднем весе. 
И исходя из габаритов, его можно 
считать именно «природным» сред-
невесом, причем не то чтобы круп-
ным. А иметь дело ему предстоит с 
«природным» полутяжем, превос-
ходящим мексиканца в росте по-
чти на 10 см и примерно на столь-
ко же превосходящим в размахе 
рук. И когда на днях два боксерских 
обозревателя ESPN — Дэн Рафаэл и 
Стив Ким — устроили диалог на те-
му шансов соперников в субботнем 
бою, оба, рассказывая о плотности 
ударов Альвареса, о его умении ра-
ботать по корпусу, сбивая раунд за 
раундом дыхание оппонента, бы-
ли вынуждены постоянно оговари-
ваться: ну да, эти оппоненты были, 
как ни крути, поменьше Ковалева. 
А рассказывая о крепости мекси-
канца, о том, как он в двух боях, со-
стоявшихся в 2017 и 2018 годах, тер-
пел, попадая под колючие джебы и 
мощнейшие удары правой Генна-
дия Головкина, короля среднего ве-
са до пересечения с Саулем Альва-
ресом, они были вынуждены посто-
янно оговариваться, что джеб бли-
жайшего его противника куда уве-
систее, как и удары справа.

И у Сергея Ковалева относительно 
недавно в жизни было знаковое про-
тивостояние из двух поединков. Это 
те поединки, что он провел в 2016 и 
2017 годах против американской су-
перзвезды Андре Уорда. Уорд, их вы-
игравший (первый — очень-очень 
спорным образом), был, как и Аль-
варес, выходцем из более легкой ка-
тегории. Но по крайней мере в росте 
он россиянину практически не усту-
пал и чисто внешне походил на полу-
тяжа. Про Альвареса сказать такое бу-
дет натяжкой.

Этими наблюдениями список 
нюансов, которые могут сыграть 
свою роль в этом бою, далеко не ис-
черпывается. В том же разговоре 
двух гуру бокса на ESPN было нема-
ло споров по поводу тактических и 
технических талантов соперников, 
по поводу того, кто кому более не-
удобен. И на однозначный вердикт 
никто из экспертов так и не решил-
ся. Во всяком случае, людьми, со-
гласными с интерпретацией рас-
клада от букмекеров, они явно не 
выглядели.

Алексей Доспехов

1/8 финала
«Оренбург»—«Химки» (ФНЛ) 1:2 (Деспотович, 50 —  
Полярис, 1, 21).

«Торпедо» (Москва, ФНЛ)—«Балтика» (Калининград, ФНЛ) 1:0 
(Сергеев, 53).

«Спартак»—«Ростов» 2:1 (Ларссон, 43, 59 — Долгов, 86).

В 1/4 финала встречаются: «Зенит»—«Ахмат»,  
«Шинник»—«Урал», ЦСКА—«Спартак», «Химки»—«Торпедо».

Матчи 1/4 финала пройдут 4 марта 2020 года.

РЕГЛАМЕНТ

Спортсменов из ЕАЭС  
выводят из-под лимита
Министерство спорта РФ подготовило проект закона, согласно которо-
му спортсмены из стран Евразийского экономического союза (ЕАЭС) не 
будут считаться легионерами во всероссийских спортивных команд-
ных соревнованиях. Соответствующие документы размещены на фе-
деральном портале проектов нормативных правовых актов. Ранее в 
российских турнирах был отменен статус легионеров для белорусских 
спорт сменов.

Согласно проекту, спортсмены из стран ЕАЭС не будут считаться легио-
нерами в соревнованиях по футболу, хоккею, баскетболу, волейболу, ган-
дболу, водному поло и хоккею на траве.

В национальных чемпионатах России по данным видам спорта сущест-
вуют ограничения на количество иностранных спортсменов в команде. В 
высшем дивизионе чемпионата России по футболу в настоящее время дей-
ствует лимит в формате «6+5», при котором одновременно участие в игре 
могут принимать не более шести зарубежных футболистов в составе одной 
команды, а количество легионеров в заявке не ограничено.

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) на данный момент россий-
ские клубы имеют право заявлять на игру не больше пяти иностранных 
хоккеистов. В баскетбольной Единой лиге ВТБ в заявке на матч может быть 
не более шести иностранцев.

Евразийский экономический союз создан на базе Таможенного сою-
за и Единого экономического пространства и действует с 1 января 2015 
года. Членами ЕАЭС являются Россия, Армения, Белоруссия, Казахстан и 
Киргизия. ТАСС

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Кубок Английской лиги
1/8 финала. «Ливерпуль»—«Арсенал» 5:5 (Мус-
тафи, 6 (автогол); Милнер, 43 (пен.); Окслейд-Чем-
берлен, 58; Ориги, 62, 90+4 — Торрейра, 19; Мар-
тинелли, 26, 36; Мейтленд-Найлс, 54; Уитлок, 70); 
серия пенальти: 5:4. «Челси»—«Манчестер Юнай-
тед» 1:2 (Батшуайи, 61 — Рашфорд, 25 (пен.), 73.

Теннис
Итоговый турнир года WTA  
в Шэньчжэне (Китай).  
Призовой фонд — $14 млн
Групповой этап. Третий тур
Красная группа. Эшли Барти (Австралия, 1)—
Петра Квитова (Чехия, 6) 6:4, 6:2. Белинда Бенчич 
(Швейцария, 7)—Кики Бертенс (Нидерланды) 7:5, 
1:0, отказ.

Таблица Красной группы
 В П С
1. Барти 2 1 5:3

2. Бенчич 2 1 5:3

3. Осака 1 0 2:1

4. Бертенс 1 1 2:3

5. Квитова 0 3 2:6

Наоми Осака (Япония, 3) снялась с турнира  
из-за травмы после первого тура.  
Барти и Бенчич вышли в 1/2 финала.

Шахматы
Рейтинг FIDE
1 (1). Магнус Карлсен (Норвегия) — 2870 очков. 
2 (2). Фабиано Каруана (США) — 2822. 3 (3). Дин Ли-
жэнь (Китай) — 2801. 4 (6). Максим Вашье-Лаграв 
(Франция) — 2777. 5 (7). Шахрияр Мамедьяров 
(Азербайджан) — 2777. 6 (4). Аниш Гири (Нидер-
ланды) — 2776. 7 (5). Ян Непомнящий (Россия) — 
2773. 8 (14). Левон Аронян (Армения) — 2767. 9 (15). 
Теймур Раджабов (Азербайджан) — 2767. 10 (8). 
Уэсли Со (США) — 2765. 11 (13). Александр Гри-
щук — 2764… 14 (25). Никита Витюгов — 2756… 
16 (16). Владимир Крамник — 2753… 19 (12). 
Сергей Карякин (все — Россия) — 2749.
В скобках — позиция в предыдущем месяце.

Его поздравляет министр природных ресурсов и экологии РФ Дмитрий 
Кобылкин:
— Уважаемый Станислав Владимирович! Примите мои искренние по-
здравления с днем рождения! Ваш вклад в развитие российского и между-
народного спорта неоценим. За годы работы на посту президента Всерос-
сийской федерации волейбола ваш вид спорта совершил огромный про-
рыв: триумф на Олимпийских играх 2012 года, победы на чемпионатах Ев-
ропы, в этом году наша пара по пляжному волейболу стала чемпионом ми-
ра, наши клубы — лучшие на европейском пьедестале. Волейбол для вас 
не просто работа, это ваша жизнь, любовь и отрада. Желаю вам здоровья, 
счастья, радости жизни и, конечно, побед!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
президенту Всероссийской  
федерации волейбола,  
вице-президенту Европейской  
конфедерации волейбола  
Станиславу Шевченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К

Э

Сергею Ковалеву предстоит провести бой с соперником,  
которого очень многие эксперты считают лучшим боксером  
мира вне зависимости от весовой категории  ФОТО AP
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